

Hans-Walter Keweloh

Flößerei-Bibliografie

Stand: 2022

Bibliografische Information der Deutschen Nationalbibliothek

Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in der Deutschen Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische Daten sind im Internet über <http://dnb.d-nb.de> abrufbar.



Diese Open-Access-Veröffentlichung ist lizenziert unter der Creative-Commons-Lizenz 4.0 DE (CC BY-NC-ND). Diese Lizenz erlaubt unter Voraussetzung der Namensnennung des Urhebers die Vervielfältigung und Verbreitung des Materials in jedem Format oder Medium für beliebige nicht-kommerzielle Zwecke in unbearbeiteter Form (Lizenztext: <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.de>).

© 2022, Hans-Walter Keweloh und
Deutsches Schifffahrtsmuseum / Leibniz-Institut für Maritime Geschichte, Bremerhaven

Bearbeitung und Lektorat: Erik Hoops, M.A.

www.dsm.museum

#

- 10 Jahre** Wolfacher Kinzig-Flößer – Europäisches Flößertreffen 1994. Hg. von den Wolfacher Kinzigflößern. Text: Eugen Dieterle. Wolfach 1994
- 250 Jahre** Floßkanal Grödel – Elsterwerda 1748 bis 1998. Hg. vom Heimatverein Elsterwerda und Umgebung. Bad Liebenwerda 1998

A

- Abe, Robert:** Breitungens Beziehungen zur Werraflößerei. In: Breitunger Heimatbuch 933–1933. Alten-, Frauen- und Herrenbreitungen in Wort und Bild. Breitungen 1933, S. 94–95
- Abelein, Rolf und Franke, Paul-Gerhard:** Holztrift im bayerischen Salinenwesen. In: Geschichtliche Entwicklung der Wasserwirtschaft und des Wasserbaus in Bayern. Seminar Bayerisches Landesamt für Wasserwirtschaft und TU München. Hg. von Fritz Strobel. Teil 1, 1986, S. 117–148
- Abelein, Rolf und Michel, Helmut:** Gewässerausbau für die Holztrift der bayrischen Salinen. In: Hydraulik und Gewässerkunde. TU München. Mitteilungen, Heft 44. Hg. von P.C. Franke. München 1985, S. 281–319
- Abgang** des ersten Holländer-Floßes der Holz-Handels-Gesellschaft zu Pforzheim am 8. April 1802. In: Neues Forstarchiv 1803, S. 249
- Achner, Leonhard:** Die Isarflößerei der letzten sechzig Jahre. Ein Beitrag zur bayerischen Binnenschiffahrtsstatistik. (= Beitrag Statistik Bayerns, Heft 101). Diss. München 1922
- Ackern, Flößen, Jagen.** Ernährung und Holznutzung in Berlin und Brandenburg in vorindustrieller Zeit. Eine Ausstellung des Deutschen Archäologischen Instituts. Referat Naturwissenschaften im Botanischen Museum Berlin-Dahlem. Hg. von Norbert Benecke. Berlin 2008
- Adam, Bernd:** Baumaterialientransporte im 18. Jahrhundert. Beispiele aus Niedersachsen. In: Zalewski, Paul: Dachkonstruktionen der Barockzeit in Norddeutschland und im benachbarten Ausland. Petersberg 2009, S. 72–80
- Adam, Thomas und Dussel, Konrad:** Lomersheim an der Enz. (Mehr als) 1200 Jahre Geschichte. (= Beiträge zur Geschichte der Stadt Mühlacker, Bd. 3). 2000 [*S. 118–121: Von den Flößern. Geschichte der Flößer in Lomersheim*]
- Adrian, K.:** Die Laufener Schiffer. In: Bayerland 34, 1923, S. 22–24
- Ahnert, R.:** Holzflößerei. (= Beiheft der Reichsstelle für den Unterrichtsfilm, F 15). 1935
- Aker, Gudrun:** Die Flößerei in Besigheim. In: Bächler, Gustav: Der Beginn des Zweiten Weltkriegs in Besigheim. (= Besigheimer Geschichtsblätter 10). 1990
- Alber:** Uebersicht über das im Jahr 1853 aus den Forsten des Schwarzwaldes verflößte Holz. In: Monatsschrift für das württ. Forstwesen, Bd. V, Nr. 3, März 1854, S. 117–120
- Albrecht, Karl-Heinz:** Die Holzflößerei auf der Queich und dem Wellbach. In: Heimatkalender Pirmasens und Zweibrücker Land 1982, S. 130–134
- Albrecht, Karl-Heinz:** Die Holzflößerei auf der Queich und dem Wellbach und ihr Ende vor 100 Jahren. In: Heimat-Jahrbuch des Landkreises südliche Weinstraße, 4. Jg., 1982, S. 111–116
- Albrecht, Willi:** Die südpfälzische Holztrift und ihr Ende vor 100 Jahren. In: Heimatkalender Pirmasens und Zweibrücker Land 1983, S. 53–56
- Allgemeine Strom-Polizeiordnung** für die Schifffahrt und Flößerei auf der Elbe vom 8. Januar 1894. Anhang zum Schifffahrts-Kalender für das Elbe-Gebiet. S. I–XXIV

- Althöfer-Westenhoff, Karsten und Wagner, Bernd Josef:** Geschichte im Fluß. Zur Umweltgeschichte von Werre und Else im östlichen Westfalen. Bielefeld 1997 [*Flusskanalisierung und Holzflößerei: S. 21-27*]
- Ammann, Hans:** Holzflößerei. Bonn 1948
- Dem **Andenken** der Weserflößerei. In: Die Weser. Monatsschrift des Weserbundes e.V., 45. Jg., 1971, Nr. 8, S. 147–149
- Andronov, Svetoslav:** *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]
- Anerkennung der Flößerei** als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Unterstützung aus der Wissenschaft. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 12–15
- Angerer, J.:** Die Waldwirtschaft in Tirol vom volkswirtschaftlichen, sozialen und geschichtlichen Standpunkte beleuchtet. Bozen 1883
- Antermann, Joachim:** Die Flößerei, ein ausgestorbenes Gewerbe unserer Gegend. In: Rudolstädter Heimathefte 16, 1970, S. 37–41
- Antonoff, Georg:** Die Flößerei-Grundlagen und Verfahren des Schwimmtransportes des Holzes unter besonderer Berücksichtigung des europäischen Ostens. In: Forstarchiv, 18. Jg., Heft 17/18, 1942, S. 228–271
- Apel, Hans:** Von der Saale-Flößerei. Amtsrechnungen Jena-Burgau von 1488–1565. In: Heimat im Bild. Jena 1931
- Apitzsch, Paul:** Der Floßgraben am Kiel. In: Mitteilungen des Landesvereins Sächsischer Heimatschutz Bd. XIX, 1930, S. 35–41
- Arnold, Peter:** Als die Wälder auf Reisen gingen. Die Langholzflößer der Weser. Vor 30 Jahren erlosch ein altes Handwerk. In: Der siebente Tag. Wochenendbeilage der Hannoverschen allgemeinen Zeitung vom 22. Februar 1992
- Arnsperger, C.F.:** Erneuerter Lagerbuch über die Schifferschaftlichen Waldungen im Murg-Thal. Aus Auftrag der löblichen Schifferschaft entworfen durch den Waldinspektor C.F. Arnsperger in den Jahren 1815 und 16. Karlsruhe 1818
- Die **Aufhebung** der Flößerei auf dem oberen und mittleren Neckar. In: Süddeutsche Bauzeitung, IX. Jg., Nr. 39 vom 30.9.1899, S. 310–311
- Aus** längst vergangenen Tagen. Von der Neckarflößerei. In: Schwarzwälder Post Nr. 29 vom 23.7.1948, S. 8

B

- Baader, Emil:** Floßfahrt auf dem Main. In: Spessart. Illustrierte Monatsschrift 10, 1924, Nr. 8, S. 4–5
- Baader, Joseph:** Mittenwalder Wasser-Rott-Ordnungen des 15. Jahrhunderts. (= Oberbayerisches Archiv Bd. 37), 1878
- Bach, G.:** Ihr Arbeitsplatz war die Saale. Die Fischer, Flößer und Wassermüller. In: Wießenfelder Heimatbote, 11. Jg., Heft 1, 2002, S. 36–41
- Bächle, Gebhard:** Auf dem Schwall zu Tal. 400 Jahre Wolfaltflößerei. In: Heimat im Wolfstal. Oberwolfach. Leben und Brauchtum in einer Schwarzwaldgemeinde. Oberwolfach 1999, S. 88–99
- Bärthel, Ernst-Volker:** Der Stadtwald Breisach. 700 Jahre Waldgeschichte in der Aue des Oberrheins. (= Schriftenreihe der Landesforstverwaltung Baden-Württemberg Bd. 18). Stuttgart 1965 [*Flößerei: S. 125*]
- Bärtle, Josef:** Die Stadt Ulm und die Illerflößerei. In: Ulmer historische Blätter Nr. 12, 1926, S. 1–4
- Bärtle, Josef:** Die Illerflößerei. Ein Beitrag zur Heimatgeschichte und Volkskunde des Illertales. Illertissen 1932
- Bärtle, Josef:** Die Flößerei auf schwäbischen Flüssen. Aus der Geschichte eines untergegangenen Handwerks. Rottenburg 1933

- Bärtle, Josef:** Die Illerflößerei. Ein Beitrag zur Heimatgeschichte und Volkskunde des Illertales. 2., erweiterte Aufl. Stuttgart 1933
- Bärtle, Josef:** Lechbruck und sein Flößerdenkmal. In: Schwabenland, Jg. 2, Nr. 5, 1935, S. 56–59
- Bärtle, Josef:** Der Flößerjahrtag in Lenggries. Ein Bild aus dem kirchlichen Brauchtum. In: Münchener Katholische Kirchenzeitung Nr. 1, 1936, S. 6–7
- Baier, Hermann:** Wirtschaftsgeschichte der Ortenau. In: Die Ortenau 16, 1929, S. 217–286 [*Flößerei*: S. 264–269]
- Bajorat, Archibald:** Handwerksfibel Flößerei [→ Sazenhofen, Carl-Josef von]
- Bammer, Stefan:** Holzwirtschaft Isar [→ Eder, Claus]
- Bammer, Stephan:** Bauern contra Zunfthandwerk. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 14, 2007, S. 10–18
- Banzhaf, Ludwig und Eckhart, G. Franz:** Zur Geschichte der Hirschhorner Schiffer und Flößer. In: Hirschhorn/Neckar 773–1973, Hirschhorn 1973, S. 191–197
- Barck, L.:** Das Großherzogtum Baden in allgemeiner wirtschaftlicher und staatlicher Hinsicht dargestellt. 2. Aufl. Karlsruhe 1912 [*darin: Die Wasserstraßen (Rhein, Neckar, Main, flößbare Schwarzwaldflüsse)* S. 706–723]
- Barth, Ernst:** Aus der Geschichte der Wildflößerei auf den Flüssen Zwönitz und Chemnitz. In: Sächsische Gebirgsheimat 1985
- Barth, Franz:** Die Enztalflößer vom Schwarzwald. In: Eine Zeitreise zwischen Enz und Nagold. Bad Wildbad 1999, S. 85–91
- Barth, Ludwig:** Die Geschichte der Flößerei im Flussgebiet der oberen Kinzig. Ein Beitrag zur Geschichte der Schwarzwälder Schifffschaften. Karlsruhe 1895
- Barth, Ludwig:** Zur Geschichte der Kinzigflößerei im 15. und 16. Jahrhundert. In: Schauinsland 27, 1900, S. 27–39
- Bary, Roswitha von:** Herzogsdienst und Bürgerfreiheit. Verfassung und Verwaltung der Stadt München im Mittelalter 1158–1560. (= Quellen und Forschungen zur Geschichte der Stadt München). München 1997 [*Angaben zur Floßlände München*]
- Bauer, Andreas:** „... da trinkt ein jeder aus seinem Glas ...!“ In: Aus Kronach Stadt und Land. Fränkischer Heimatkalendar 1959, S. 49–54
- Bauer, Josef und Hönncher, Erwin:** Das Seerecht, die Binnenschifffahrt und die Flößerei nebst einschlägigen Nebengesetzen. Erlassen für die Zwecke der Handelslehranstalt und Gewerbeschule sowie für den praktischen Kontorgebrauch und zur Selbstbelehrung für nicht juristisch gebildete Kaufleute. Zittau 1895
- Bauer, Sybille:** Römisches Floßholz auf dem Rhein bei Mainz. In: Mainzer Archäologische Zeitschrift 5/6, 1998/99, S. 123–128
- Bauer, Sybille:** Römische Floßhölzer und Fässer aus Mainz. In: Neue Forschungen zur römischen Besiedlung zwischen Oberrhein und Enns. Hg. von Ludwig Wamser. Remshalden-Grunsbach 2002, S. 207–221
- Bauer, Wolfgang:** Schmölln. Stadtgeschichte, Heft 36: Sprottenflößerei. Schmölln 2007
- Baum, Dietmar:** Elsterfloßgraben [→ Der Elsterfloßgraben]
- Baum, Manfred:** Der Holzhof bei Aschaffenburg. In: Spessart 1957, Heft März, S. 6–78
- Baumann, F.:** Vom ältesten Flussbau in Österreich. Wien 1951
- Baumgarten, Wilhelm:** Beziehungen zwischen Forstwirtschaft und Berg- und Hüttenwesen im Kommunionsharz. Braunschweig 1937
- Baur, Edgar:** 25 Jahre Wolfacher Kinzigflößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 11–13
- Baur, Edgar:** Als auf der Nordrach Holz geflößt wurde. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 26–28
- Baur, Edgar:** Bretterflöße: Bord-Flöße oder Katzenflöße. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 28–29

- Baur, Edgar:** Die Geschichte der Kinzigflößerei. Über 700 Jahre Flößerei auf der Kinzig. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 14–17
- Baur, Edgar:** Die Holzflößerei im Wolfstal. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 23–25
- Baur, Edgar:** Ohne „Riese“ keine Flößerei im Schwarzwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 31–34
- Baur, Edgar:** Die Schiffergesellschaft, eine frühe „genossenschaftliche Vereinigung. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 18–22
- Baur, Edgar:** Wolfach. 20 Jahre Floßhafenfest. Restaurierung einer Riese und vieles mehr. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 80
- Baur, Edgar:** Rückblick zum Jubiläumsjahr [Jubiläum Wolfacher Kinzigflößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 70–71
- Baur, Edgar:** Wolfach. Auf der Suche nach historischen Überresten. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 73
- Baur, Edgar:** Riesen als Baudenkmäler. Wolfacher Wasserbauwerke weiter gefährdet. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 32–36
- Baur, Edgar:** Auf den Spuren von „Floßholz“. Die Kinzig, Holzstraße ins benachbarte Elsass. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 38–41
- Baur, Isabelle:** Die Trift. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 36–38
- Bayerisches** Landesamt für Umwelt, Bayerisches Landesamt für Denkmalpflege, Bayerischer Landesverein für Heimatpflege (Hg.): Flößereilandschaft. In: Historische Kulturlandschaftselemente in Bayern. Heimatpflege in Bayern, Bd.4, 2013, S. 182–191
- Bechert, Günter:** Holzflößer auf der Saale. Jena 1956
- Beck, Eugen:** Flößerei auf der Acher. In: Die Ortenau 34, 1954, S. 16–27
- Becker, Hans-Jürgen:** Der Floßbach und der Königlich Bayerische Holzhof. Vom Holzflößen in unserer Gegend im 18. und 19. Jahrhundert. In: Heimatjahrbuch Landkreis Ludwigshafen 8, 1992, S. 138–144
- Becker, W.:** *Der Wasserbau* [→ *Sonne, Ed.*]
- Beckmann, Uwe und Freese, Birgit:** Hölzerne Zeiten. Die unendliche Karriere eines Naturstoffs. Katalog Westfälisches Freilichtmuseum Hagen 1994
- Behlen, Stephan:** Lehrbuch der deutschen Forst- und Jagdgeschichte. Frankfurt 1831
- Behlen, Stephan und Laurop, C.P.:** Handbuch der Forst- und Jagdgesetzgebung Badens. Mannheim 1827
- Behrens, Karl:** Flößerei auf Rhume und Leine. In: Northeimer Heimatblätter 1951, Heft 2, S. 5–12
- Behrschmidt, Franz:** Wallenfeser Haus- und Floßzeichen. Ein mit Stolz geführtes Rechtssymbol. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 42–44
- Behrschmidt, Franz, Korn, Jens, Müller, Dieter und Stumpf, Werner:** Wallenfels geprägt von Wald und Wasser. Hg. vom Heimatgeschichtlichen Arbeitskreis Wallenfels e.V. 3. Aufl. Wallenfels 2004 [S. 74–105: *Schneidmühlen*; S. 109–122: *Flößerei*]
- Bei** den letzten Flößern auf Oertze und Aller. In: Hannoverscher Anzeiger, Jg. 1932, Nr. 12
- Beichert, Carl:** Die Mainzer Hafen- und Werftanlagen, ihr Verkehr, Handel und ihre Industrie. Diss. Frankfurt a.M. 1922
- Beierlein, Paul Reinhardt:** Siebenjähriger Krieg und Elsterflöße. In: Neues Archiv für sächsische Geschichte LXI, 1940, S. 242–251
- Beil, Otto:** Zur Geschichte der Kinzigflößerei. In: Mein Heimatland 13, 1926, S. 109–119
- Beil, Otto:** Der Flößer letzte Fahrt am 5. Juli 1925. In: Harter, Hans und Harter-Bachmann, Elfi: Schiltach. Schwarzwaldstadt im Kinzigtal. Freiburg 1980

- Beilner, Wolfgang** u.a.: Flößerei und Sägewerk. Manuskript (Preisschrift des Schülerwettbewerbs Geschichte). Landsberg (Lech) 1978
- Beiträge** zur Geschichte des Forstwesens in Württemberg. In: Zeitschrift für Forstwissenschaft Bd. 1, Heft 1, 1802, S. 3–45
- von Below, Stefan und Breit, Stefan:** Wald – von der Gottesgabe zum Privateigentum. Gesetzliche Konflikte zwischen Landesherren und Untertanen um den Wald in der frühen Neuzeit. (= Quellen und Forschungen zur Agrargeschichte, Bd. 43). Stuttgart 1998
- Benecke, Norbert:** → *Ackern, Flößen, Jagen*
- Berg, C.H. Edmund Frhr. von:** Notizen über den Holzverbrauch bei den Seeschiffen auf den oldenburgischen Schiffswerften an der Weser nebst einigen Betrachtungen über den Schiffsbauholz-Handel und über die Erziehung des Schiffsbauholzes im Allgemeinen. In: Tharander Forstliches Jahrbuch, N.F. IX, 1864, S. 133–160
- Berg, C.H. Edmund Frhr. von:** Geschichte der deutschen Wälder bis zum Schlusse des Mittelalters. Hannover 1878
- Berghaus, Heinrich:** Landbuch der Mark Brandenburg und des Markgrafthums Nieder-Lausitz in der Mitte des 19. Jahrhunderts; oder geographisch-historisch-statistische Beschreibung der Provinz Brandenburg. 2. Bd. Brandenburg 1855 [*u.a. statistische Angaben zur Flößerei*]
- Berkold, Ulrich:** Holztriften auf der Ostrach und Bsonderach. (= Hindelanger Hefte, Jg. 2013, Heft 13). Hindelang 2013
- Bernhardt, August:** Geschichte des Waldeigentums, der Waldwirtschaft und der Forstwirtschaft in Deutschland. Berlin 1872 [*Flößerei: S. 183ff.*]
- Bertsch, Karl:** Geschichte des deutschen Waldes. IV. Aufl. Jena 1953
- Beschreibung** der auf dem Ammersee zur Ueberfahrt des ärarischen Scheitertriftholzes dienlichen Schäre. In: Meyer's Zeitschrift für Forst- und Jagdwesen in Baiern Bd. III, Heft 1, 1815, S. 68ff.
- Beyerle, Franz:** Die Murgschifferschaft. Gutachten über die rechtliche Struktur der Murgschifferschaft zu Gernsbach in deren geschichtlichem Wandel und heutigem Zustand. Gernsbach 1953/54
- Binder, Georg:** Floß- und Zollstreitigkeiten zwischen Lahr und Hohengeroldseck. In: Die Ortenau 36, 1956, S. 103–110
- Binder, J.J.:** Die Holzflösser. In: Neue Alpenpost, Bd. V, 1877, Nr. 2, S. 18–19
- Blath, Peter:** Flößerei auf der Isar. Erfurt 2013
- Blau, Josef:** Böhmerwälder Hausindustrie und Volkskunst. I. Teil: Wald- und Holzarbeit. (= Beiträge zur deutsch-böhmischen Volkskunde XIV). Prag 1917
- Blau, Sebastian:** „Jockele, Sperr“ In: Blau, Sebastian: Rottenburger Hauspostille oder anmutiger Blick durch des Verfassers Brille. Tübingen, Stuttgart o.J. (1946). S. 303–308
- Blau, Sebastian:** Neckarflößerei. In: Blau, Sebastian: Rottenburger Hauspostille oder anmutiger Blick durch des Verfassers Brille. Tübingen, Stuttgart o.J. (1946). S. 313–318
- Bleeschmidt, Dieter:** Das Gesuch des vormaligen Flößzolleinnehmers Johann Andreas Hagen zu Grund bei Heinersberg um nachträgliche Tantiemen-Vergütung für erhobenen Wasserzoll. In: Heimatkalender für Fichtelgebirge, Frankenwald und Vogtland. Hof 2000, S. 117–124
- Bleeschmidt, Dieter:** Die Flößerei in den oberen Talgründen des Einzugsgebietes von Rodach und Wilder Rodach im Frankenwald. Weißenstadt 2002
- Block, Horst:** Floßbau in Lauenburg. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 14–15
- Blöthner, Alexander:** Abschied von der alten Saale. Beiträge zur Wirtschafts- und Sozialgeschichte von Oberland und Orlasenke. Jagd, Fischerei, Waldgewerbe, Landwirtschaft, Leben auf dem Dorf, Rittergüter, Festkalender, Stadtentwicklung, Bergbau, Metallurgie, Mühlen, Flößerei und Handelswege. Norderstedt 2012

- Blöthner, Alexander:** Abschied von der alten Saale. Beiträge zur Wirtschafts- und Sozialgeschichte von Oberland und Orlasenke. Jagd, Fischerei, Waldgewerbe, Landwirtschaft, Leben auf dem Dorf, Rittergüter, Festkalender, Stadtentwicklung, Bergbau, Metallurgie, Mühlen, Flößerei, Handelswege. (= Plothener Hefte zur Thüringer Regionalgeschichte 19). 2. Aufl. Plothen 2012
- Blöthner, Alexander:** Abschied von der alten Saale. Zur Geschichte der Jagd, der Fischerei und des Waldes – Anmerkungen zur Entstehung der Städte und des Handels – Vom alten Bergbau-, Hütten-, Mühlen- und Flößereiwesen. (= Beiträge zur Wirtschafts-, Sozial- und Alltagsgeschichte des Saale-, Orla- und Wienta-Raumes 2). Norderstedt 2017
- Blumbach, Nele, Kujas, Stephan und Press, Antje:** Denkmäler der Flößerei im Frankenwald. Ein Gewerbe prägt eine Kulturlandschaft. Abschlussarbeit im Aufbaustudiengang Denkmalpflege und Bauforschung der Otto-Friedrich-Universität und Fachhochschule Coburg. Bamberg 1999
- Bock, Hermann und Rosenkranz, Heinz:** Zur Technik und Terminologie der Langholzflößerei auf der thüringischen Saale. In: Deutsches Jahrbuch für Volkskunde 14, 1968, S. 84–98
- Böcking, Werner:** Das Holländerfloß – eine Reise von Koblenz nach Dordrecht. In: Beiträge zur Rheinkunde 35, 1983, S. 48–61
- Böcking, Werner:** Von Mainz-Kastel nach Düsseldorf und Ruhrort. Das letzte Floß zum Niederrhein. Eine alte Tradition lebte noch einmal auf. In: Beiträge zur Rheinkunde 43, 1991, S. 45–54
- Böger, Fritz:** Das letzte Weser-Floß. In: Schaumburger Heimat 4, 1972/73, S. 16–18
- Böhler, Eduard:** Geschichte von Schönau im Schwarzwald. Freiburg 1975 [*Flößerei im hinteren Wiesental: S. 173–179*]
- Böhm, Adolf und Priemer, Rudolf:** Im Frühjahr 1864 kam das letzte Floß nach Grimma. In: Der Rundblick. Heimat zwischen Collm und Mulde 37, 1990, Nr. 1, S. 22–23
- Böhm, Bruno:** Industrie und Gewerbe in Bromberg. Eine Darstellung der industriellen Entwicklung Brombergs vom technisch-wirtschaftlichen Standpunkte unter besonderer Berücksichtigung der letzten 50 Jahre. Historische Einleitung von Erich Schmidt. Bromberg 1907
- Böhn, Andreas:** Tausch-Handel. Wie der Schwarzwälder Holzhandel im Märchen die soziale Ordnung bedroht. In: Momente. Beiträge zur Landeskunde von Baden-Württemberg 4, 2007, S. 20–25
- Böse, Christian:** Generale Haushalts-Principia von Berg-, Hütten-, Saltz- und Forstwesen in specie vom Hartz. Leipzig, Frankfurt 1753 [*darin Kapitel 8: Vom Fuhr- und Flößwesen alhier*]
- Bogner, Josef:** Altes und Neues von der Isarflößerei. In: Deutsche Gauen 39, 1938, S. 131–134
- Boljahn, O.:** Flößerei und Binnenschifffahrt früherer Zeiten. In: „Ueberall“. Illustrierte Zeitschrift für Armee und Marine, 1916, Heft 3, S. 144–146
- Bomann, Wilhelm:** Bäuerliches Hauswesen und Tagewerk im alten Niedersachsen. Hildesheim 1977 [*Flößerei: S. 8–10*]
- Borger-Keweloh, Nicola:** *Flößen auf der Weser* [→ Keweloh, Hans-Walter]
- Borger-Keweloh, Nicola:** *Lenggries. Historische Pässe* [→ Mederle, Mathias]
- Borger-Keweloh, Nicola:** Ganze Dörfer waren auf das Flößen spezialisiert. Flößerei im Weserraum. In: Zwischen Elbe und Weser. Zeitschrift des Landschaftsverbandes der ehemaligen Herzogtümer Bremen und Verden, Jg. 10, Nr. 3, 1991, S. 1–4
- Borger-Keweloh, Nicola:** Flößerei auf Weser, Aller und Ise. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 1994, S. 5–6
- Borger-Keweloh, Nicola:** Flößerei im Weserraum im 15. Jahrhundert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 3, 1996, S. 3–4
- Borger-Keweloh, Nicola:** Die schwimmenden Riesen. In: Leben mit Holz. Das Holz Land Ideenmagazin, Jg. 5, 2001, S. 74–78

- Borger-Keweloh, Nicola:** Neues zur Weserflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 10, 2003, S. 20–21
- Borger-Keweloh, Nicola:** Flößerei – ein Gewerbe, mit dem man reich werden konnte. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 11, 2004, S. 18–22
- Borger-Keweloh, Nicola:** Ein Fotoalbum zur Werraflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 10–21
- Borger-Keweloh, Nicola:** Das Uhlstädter Flößereimuseum. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 2, 2006, S. 31–32
- Borger-Keweloh, Nicola:** „Flößerstadt“ Schiltach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 48–49
- Borger-Keweloh, Nicola:** Floßfahrt auf historischer Route. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 36–38
- Borger-Keweloh, Nicola:** Nepomuk steht wieder auf der Brücke. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 43–44
- Borger-Keweloh, Nicola:** Unterrodach-Flößerei in Dorfbild und Museum. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 51
- Borger-Keweloh, Nicola:** Lychen. Flößerstadt seit 2008. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 69–70
- Borger-Keweloh, Nicola:** Unterrodach. Angerwehr mit jungen Floßführern getestet. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 78–79
- Borger-Keweloh, Nicola:** Vier Frankenwaldvereine bauen Mainfloß. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 65–66
- Borger-Keweloh, Nicola:** Von Dächern und Bauholzflößen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 48–50
- Borger-Keweloh, Nicola:** Nächtliche Floßprozessionen im Isarwinkel. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 26–28
- Borger-Keweloh, Nicola:** Winsen. Probleme mit den Schleusen In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 72
- Borger-Keweloh, Nicola:** Religiöses Brauchtum bei den Flößern. Flößerheilige, Fahnen, Lichterschwemmen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 24, 2017, S. 31–36
- Borger-Keweloh, Nicola:** Flusskarten für die Flößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 34–39
- Borger-Keweloh, Nicola:** Wandern auf den Spuren der Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 9–30
- Borger-Keweloh, Nicola und Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei im Weserraum. Leben und Arbeiten in einem alten Gewerbe. Bremen 1991
- Borger-Keweloh, Nicola und Keweloh, Hans-Walter:** Die Deutsche Flößerei-Vereinigung. Flößereiforschung am Deutschen Schifffahrtsmuseum und in Deutschland. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 1, 1994, S. 33–35
- Borger-Keweloh, Nicola und Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei auf der Weser und ihren Nebenflüssen. Zur Geschichte des kulturellen Erbes einer Region. In: Neues Archiv für Niedersachsen 2, 2015, S. 88–99
- Bornstedt, Wilhelm:** Die alten Verkehrs- und Handelswege bis zur Mitte des 19. Jahrhunderts. Die ehemalige Schifffahrt und Flößerei. Hannover 1970
- Bornstedt, Wilhelm:** Die Okerschifffahrt und Flößerei südlich von Braunschweig unter Herzog Carl I. 1747. (= Der Stadtheimatpfleger für die Stadt Braunschweig. Bausteine 11). Braunschweig 1983
- Bose, Karl Adam Heinrich von:** Neues allgemein praktisches Wörterbuch der Forstwißenschaft für Forstmänner, Jäger, Jagdliebhaber, Fischer und Gutsbesitzer etc. Nach eigener Erfahrung bearbeitet von Karl Adam

- Heinrich von Bose, herausgegeben, berichtigt und vervollkommen von Friedrich Gottlob Leonhardi. Leipzig 1807 (Reprint Remagen 2016 in der Reihe: Forstliche Klassiker, Bd. 25)
- Bräsecke, Rolf:** Beiträge zur Saale- und Frankenwaldflößerei. Diplomarbeit bei der Fakultät für Forstwirtschaft Tharandt der Technischen Universität Dresden [Maschinenschrift] 1964
- Bräutigam, Adolf:** Flößerei auf der Steinach bis nach Coburg in das heutige Frankenland. In: Aktuell – Neuhaus am Rennweg 2005, 7/8, S. 28–30
- Brandl, Helmut:** Der Stadtwald von Freiburg. Eine forst- und wirtschaftsgeschichtliche Untersuchung über die Beziehung zwischen Waldnutzung und wirtschaftlicher Entwicklung der Stadt Freiburg vom Mittelalter bis zur Gegenwart. Diss. Freiburg 1968
- Brandl, Helmut:** Aus der Geschichte der städtischen Forstverwaltung Freiburg. In: Allgemeine Forstwirtschaftszeitung 37, 1985, S. 950–954
- Brandstätter, Franz:** Die Weichsel. Historisch, topographisch, malerisch unter Mitwirkung einer Anzahl von kundigen Münnern. Mit lithographischen Darstellungen der interessantesten Punkte, nach Natur gezeichnet von A. Mann. Marienwerder 1855 [*Holzhandel/Flößerei*: S. 91–92]
- Brandstetter, Lothar:** Flößerei auf der Oos. In: Zwischen Murg und Kinzig. Heimatblätter des Badischen Tagblatts für Geschichte, Brauchtum, Wirtschaft und Kultur Nr. 40, 1955
- Brandstetter, Lothar:** Langholzflößerei auf der Oos. In: Zwischen Murg und Kinzig. Heimatblätter des Badischen Tagblatts für Geschichte, Brauchtum, Wirtschaft und Kultur Nr. 442–445, 1977
- Braun, Ludwig:** Holzflößen auf der Lauter. In: Westrich-Kalender 1963, S. 67–70
- Breit, Stefan:** *Wald – von der Gottesgabe zum Privateigentum* [→ von Below, Stefan]
- Brendle, Bernhard:** Der Holzhandel im alten Basel. Freiburg 1910
- Brönnimann, Stefan:** Die schiff- und flößbaren Gewässer in den Alpen von 1500 bis 1800. Versuch eines Inventars. In: Der Geschichtsfreund. Mitteilungen des Historischen Vereins Zentralschweiz, Bd. 159, 1997, S. 119–178.
- Brönnimann, Stefan:** Zum Wassertransport in den Alpen während der frühen Neuzeit. In: Geographica Helvetica 1997, Nr. 4, S. 124–128
- Broghammer, Heinz:** *Flößerei Schramberg* [→ Flaig, Franz]
- Brogie, Felix:** Die Flößerei der oberrheinischen Gebiete Laufenburg–Basel. Diss. Basel 1952 (= Vom Jura zum Schwarzwald, 27, Jg., Heft 1/2)
- Brogie, Felix:** Die Flößerei am Hochrhein. In: Fischer – Flößer – Laufenknechte. Ihre Arbeit am Hochrhein im Wandel der Zeiten. Ausstellungsschrift des Museumsvereins Laufenburg. Laufenburg 1989, S. 3–23
- Brogie, Felix:** Die Flößerei am Hochrhein. In: Rothen, Hanns und Rothen, Margit: Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Uhlstädt 1992, S. 36–44
- Brude, Gustav:** Von der Flößerei im Haslbach- und Remstal und den Seen im Haselbachtal. In: Gmünder Heimatblätter N.F. 20, 1959, S. 74–77
- Brude, Gustav:** Die letzte Holztrift in Mitteleuropa. In: Holz-Zentralblatt 84, 1965
- Brude, Gustav:** Vom einstigen Brennholzflößen auf Rems und Murr. In: Blätter des Welzheimer Wald-Vereins 38, 1976
- Brückner, Hans:** Die Entwicklung der Wälder des Schwarzwaldes durch die Nutzung vergangener Jahrhunderte und ihre heutige Bedeutung. In: Lielh, Ekkehard und Sick, Wolf Dieter: Der Schwarzwald. Beiträge zur Landeskunde. Bühl 1980, S. 155–180
- Brunner, Johann:** Die Holztrift auf dem Regenflusse und ihre Geschichte. In: Die Oberpfalz 7, 1913, S. 180ff.
- Büchsenstein, Karl:** Die alte Holzflößerei auf Murg, Enz und Nagold. In: Holz-Zentralblatt Nr. 110, 1959, S. 1463
- Büchsenstein, Karl:** Die letzten Schiffer auf der Enz. In: Der Schwarzwald. Monatsblätter des Badischen Schwarzwaldvereins, 1960, Nr. 22, S. 39–40

- Büchsenstein, Karl:** 400 Jahre Flößerei auf der Nagold vom Ursprung bei Urnagold bis zur „Goldstadt Pforzheim“. In: Der Schwarzwald. Monatsblätter des Badischen Schwarzwaldvereins, 1968, Nr. 1, S. 12ff.
- Bühler, Georg Christian Wilhelm von:** Hall und Limpurg. Geschichte der alten Saline Hall in Schwaben und des Floßwesens aus der Grafschaft Limpurg. Handschrift im Stadtarchiv Hall, um 1850
- Bülöw, Götz von:** Die Sudwälder von Reichenhall. Diss. München 1951
- Bürgmann:** Die ehemalige Flößerei in den Revieren Krähenbach und Waldhausen. In: Fürstenberger Waldbote 30, 1984, S. 25–28
- Bürk, Otto:** Die Geographie der Flößerei im nordöstlichen Schwarzwald. Diss. Tübingen 1941
- Buhl, Hans:** Gewässerentwicklung und vorbeugender Hochwasserschutz am Main und an der Rodach. In: Umwelt-Report. Wirtschaftsraum Oberfranken, Jg. 2002, S. 19–21
- Buis, Jaap:** *Historia Forestis*. Nederlandse bosgeschiedenis. 2 Bde. Wageningen 1985
- Bullermann, Heinrich:** Wasserwege. Flößerei und Schifffahrt auf Aller und Oertze. In: Der Speicher. Heimatbuch für den Landkreis Celle. Hg. von Friedrich Helmke und Heinrich Hohls. Celle 1930 (Reprint 1978). S. 332–335
- Burckhardt, H.:** Die forstlichen Verhältnisse des Königreichs Hannover. Hannover 1851

C

- Cancrin, Franz Ludwig von:** Abhandlungen von dem Wasserrechte sowol dem natürlichen, als positiven, vornemlich aber dem Deutschen. Sechste Abhandlung von dem Flößrechte. Halle 1789
- Carl, Victor:** Holzflößen im Neustadter Tal zur Napoleon-Zeit. In: Edenkobener Rundschau 63, 1977, Nr. 18, S. 22 u. Nr. 10, S. 6.
- Carle, Ursula und Metzen, Heinz:** Wir kommen aus einem Flößerdorf–Dokumentation eines Projekts der Sonderschule für Lernbehinderte in Bad Liebenzell/Nagold. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 223–227
- Cassel, Clemens:** Geschichte der Stadt Celle mit besonderer Berücksichtigung des Geistes- und Kulturlebens. 2 Bde. Celle 1930/1934 [*in beiden Bänden zahlreiche Hinweise auf die Allerflößerei*]
- Christiani, Johannes Georg:** Über die Waldarbeiterverhältnisse auf dem badischen Schwarzwald in Vergangenheit und Gegenwart. Diss. Heidelberg 1894
- Chronik** der Scheiterholzflößerei in Muldenberg. Hg. vom Vogtländischen Flößerverein Muldenberg. Muldenberg 1997
- Cordes, Albert:** Holzflößerei auf der Aller. In: Der Speicher. Heimatbuch für den Landkreis Celle. Hg. von Heinrich Helmke und Heinrich Hohls. Celle 1930 (Reprint 1978). S. 338–340 [*erneut abgedruckt in Borstelmann, Paul (Hg.): Beiträge zur Geschichte der Gemeinde Winsen/Aller. Winsen 1982, S. 128–129*]
- Cordes, Albrecht:** Flößerei. In: Handwörterbuch zur deutschen Rechtsgeschichte. Hg. von Albrecht Cordes, Heiner Lück, Dieter Werkmüller und Ruth Schmidt-Wiegand. 2. völlig überarbeitet und erweiterte Aufl. 7. Lfg. 2008, Spalte 1594–1596
- Creutzburg, Nikolaus:** Die Weichsel im ostmitteleuropäischen Raum. In: Winkel, Richard: Die Weichsel. Leipzig 1939, S. 1–76
- Crossa:** Große Floßfahrt auf historischer Route. Von der Rodach den Main und den Rhein hinab nach Rotterdam. In: Frankenland 38, 1986, S. 187–190

D

- Dangel, Albert:** Von der Flößerei auf der Lein. In: Gmünder Heimatblätter 21, 1960, Nr. 5, S. 39–40
- Darstellung** der in den Gebirgswaldungen des oberbairischen Salinen-Forstbezirkes in Anwendung kommenden Holzbringungsmittel. Bd. 2: Von den verschiedenen Bringungsweisen des Holzes zu Wasser, nebst den Triftbauten. München 1862
- Degner, Friedrich:** Das Recht der Floßfahrt unter besonderer Berücksichtigung der mainfränkischen Flößerei. Forchheim 1938
- Deisser, J.:** Trift und Flößerei auf Lech und Wertach von 1500 bis 1900. In: Veröffentlichungen des Vereins „Alt-Füssen“ 3, 1927, Nr. 20–24, u. 4, 1928, Nr. 1–8
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei im Stromgebiet der Weser. (= Schriften der wirtschaftswissenschaftlichen Gesellschaft zum Studium Niedersachsen, N.F., Bd. 34). Bremen 1952
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei in Deutschland. In: Holz-Zentralblatt 1952, Nr. 30, S. 399–400
- Delfs, Jürgen:** Die heutige Flößerei im Wesergebiet. In: Die Weser. Monatsschrift des Weserbundes Nr. 9, 1952, S. 109–110
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf dem Rhein. In: Holz-Zentralblatt 1953, Nr. 11, S. 97–98
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf dem Main. In: Holz-Zentralblatt 1954, Nr. 137/138, S. 1609–1610
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf Werra, Fulda und Weser. In: Deutsche Holzwirtschaft 1955, Nr. 9, S. 4–5
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei im Frankenwald. In: Holz-Zentralblatt 1955, 1, S. 69
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf der Werra. In: Das Werraland, 6, Jg., Heft 1, 1956, S. 11–12
- Delfs, Jürgen:** Als auf Aller und Ise noch Flöße liefen. In: Kreiskalender Gifhorner Heimatbuch 1985, S. 91–93
- Delfs, Jürgen:** Als Holz die Flüsse herunterkam. In: Unser Wald, Jg. 37, Nr. 2, 1985, S. 57–59
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei in Deutschland und ihre Bedeutung für die Volks- und Forstwirtschaft. In: Keweloh, Hans-Walter: Flößerei in Deutschland. Stuttgart 1985, S. 34–54
- Delfs, Jürgen:** Der Floßkanal im Dragen. In: Delfs, Jürgen: Bekannte und verborgene Naturdenkmale im Raum Gifhorn-Wolfsburg. (= Schriftenreihe zur Heimatkunde der Sparkasse Gifhorn-Wolfsburg 7). 1991, S. 174–175
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf Aller und Örtze. In: Winser Geschichtsblätter 6, 1995, S. 8–15
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf Ise, Aller und Oertze. (= Schriftenreihe des Kreises Gifhorn 9). Gifhorn 1995
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf der Oertze und der Aller / Rafting on the rivers Örtze and Aller. In: Forst und Holz, 51. Jg., 1996, Nr. 6, S. 175–179
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf Örtze und Aller. In: Heimat-Kalender für die Lüneburger Heide 1997, S. 58–62
- Delfs, Jürgen:** Die herrschaftliche Flößerei auf Ise und Aller von 1659 bis 1705. In: Forst und Holz, Jg. 52, Nr. 1, 1997, S. 10–15
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei auf Aller und Örtze. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 10, 2003, S. 11–13
- Delfs, Jürgen:** Die Flößerei in der Lüneburger Heide. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 36–37
- Delfs, Lina:** Der Bramwald. Diss. Göttingen 1947
- Delfs, Lina:** Floßländen und Floßhäfen im Mündungsgebiet der Geeste im 19. und 20. Jahrhundert. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 136–154
- Delfs, Lina:** Flöße aus Sachsen im 16. und 17. Jahrhundert auf der Unterelbe. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 44–50
- Delfs, Lina:** Die Flößerei im Dienste souveräner Fürsten. Dargestellt an der für den Harburger Herzog Otto II. im 16. Jahrhundert betriebenen Flößerei auf der Elbe. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer

- Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 27–44
- Delfs, Lina:** Kauf und Verflößung von Bauholz aus Thüringen. In: Rothen, Hanns und Rothen, Margit: Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Uhlstädt 1992, S. 27–35
- Dengler, Leopold:** Weg-, Brücken- und Wasserbaukunde. Stuttgart 1836 [*IV. Abschnitt: Benutzung des Wassers als bewegende Kraft*, S. 324ff.]
- Denkmäler** der Flößerei im Frankenwald – ein Gewerbe prägt eine Kulturlandschaft. Hg. vom Flößermuseum Unterrodach in Zusammenarbeit mit dem Bayerischen Landesamt für Denkmalpflege. Unterrodach 1999
- Denkschrift,** die Überführung der Murgschifferschaft in eine Handelsgesellschaft betreffend. In: Zeitschrift für badische Verwaltung und Verwaltungs-Rechtspflege 1871, Nr. 23, S. 227–230 und Nr. 24, S. 233–240
- Denkschrift** über die Anlage eines Holzhafens in Thorn. Verfasst von Hermann Schwartz jun., Vorsitzender der Handelskammer Kreis Thorn. Thorn 1898
- Denkschrift,** betreffend den Ausbau der Wasserstraße zwischen Oder und Weichsel. Berlin 1901 [*Angaben zur Flößerei, vor allem Brahemünde*]
- Denkschrift,** betreffend die Herstellung eines Großschiffahrtsweges Berlin – Stettin. Berlin 1901
- Dennewill, Helmut:** Unterrodach: Vom Flößerdorf zum Industrieort. Zulassungsarbeit PH Bamberg 1969
- Deppe, A.:** Holzflößerei auf der Göttinger Leine. In: Göttinger Blätter, N.F. 3, 1937, Heft 1, S. 59–63
- Descombes, René:** Le flottage des bois sur la Sarre [Holzflößerei Saar]. Luxembourg 1979 [Auszug aus dem Bulletin Municipal officiel No 15 de Sarrebourg]
- Diederich, Eugen:** Der süddeutsche Floßholzhandel unter besonderer Berücksichtigung des Absatzes nach den Niederlanden. Dissertation Frankfurt 1920
- Dieterle, Eugen:** 10 Jahre Wolfacher Kinzigflößer ... [→ 10 Jahre]
- Dietl, Hans:** Floßholz im Bottwartal am Beispiel des Rathauses Großbottwar. In: Geschichtsblätter aus dem Bottwartal 10, 2006 (= Großbottwar. 750 Jahre Stadtgeschichte, 450 Jahre Rathaus), S. 40–46
- Dietz, Emil:** Von der Flößerei im Limpurgischen. In: Hohenloher Heimat 5, 1953, S. 11–12
- Dietz, Emil:** Unglücksfälle bei der Kocherflößerei. In: Der Haalquell 6, 1964, S. 24
- Dimitz, L.:** Die Chorinsky-Klausen bei Goisern und ihr Gedenkbuch. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen, Wien 1886, S. 151–155
- Dirk, David:** Floßfahrt auf den Spuren von Jack London. Mit einem selbstgezimmernten Floß aus Kiefernbaumstämmen von den Quellseen des Yukon in den kanadischen Rockies durch die Wildnis Alaskas bis zur Beringsee. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 90–95
- Dirr, Pius:** Denkmäler des Münchener Stadtrechts. 2 Bde. München 1936
- Disch, Franz:** Chronik der Stadt Wolfach. Wolfach 1920 [*Der Holzhandel (Das „Schifferthumb“)*, S. 134–152]
- Disch, Franz:** Chronik der Stadt Zell a. Harmersbach. Lahr 1937 [S. 88–91: *Der Holzhandel*]
- Dittrich, Steffen:** 10 Jahre Finowfurter Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 64–65
- Döbele, Leopold:** Geschichte von Murg am Hochrhein. Ulm 1959 [*Flößerei: S. 236ff.*]
- Döllinger, Georg:** Repertorium der Staatsverwaltung des Königreichs Baiern. XVII. Bd.: Sammlungen der im Königreich Bayern bestehenden Forst- und Jagdverordnungen. München 1831 [*enthält zahlreiche Verordnungen zur Flößerei*]
- Dohmann, Richard:** Geschichte aus und um Beverungen. (= Heimatkundliche Schriftenreihe 7). Höxter, Beverungen 1991 [*darin: Die Flößerei an der Oberweser, S. 37–41*]
- Dollhoff, Josef:** Die Flößerei auf dem Rhein. In: Dollhoff, Josef: Die Kölner Rheinschiffahrt von der Römerzeit bis zur Gegenwart. Köln 1980, S. 35–43
- Donaukähne** und Donauflößerei. In: Deutsche Bauzeitung 19, 1885, S. 95

- Dopsch, Heinz:** Flößerei. In: Lexikon des Mittelalters, Bd. 4. München, Zürich 1987, S. 578–579
- Dorn, Christine:** Kulturlandschaft Flößerei. [→ Thomas Gunzelmann: *Die Kulturlandschaft der Flößerei*]
- Drais, Carl Wilhelm Friedrich Ludwig von:** Geschichte der Regierung und Bildung von Baden unter Carl Friedrich. Karlsruhe o.J. (1816) [*Flößerei*: S. 156ff.]
- Dreßler, Klaus:** Der Grödel-Elsterwerdaer Flosskanal. In: Festschrift Kurt Asche. Worpsswede 1990, S. 51–55
- Dürr, F.A.:** De iure grutiae oder vom Floßrecht. Dissertation iur. Mainz 1762
- Duffner, Alfons:** Holzflößerei auf der Bühlot. In: Heimatbuch der Gemeinde Bühlertal. Bühlertal 1954, S. 37–40
- Dufraisse, Roger:** Flottes et flotteurs du bois du Rhin à l'époque Napoléonienne. In: Actes du quatre-vingt-huitième Congrès National des Sociétés Savantes. Paris 1964, S. 667–693
- Duhm, Julius:** Tiroler Holzklausen und ihre Berechnung. In: Forstwissenschaftliches Zentralblatt 1926, S. 758–777
- Duhm, Julius:** Der Neubau der Erzherzog Johann-Klause als Pfeilerklause. In: Wiener Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 56, 1938, S. 229–230 u. 238–239
- Dunst, Edgar:** Erste Kinderfloßolympiade ... [→ Gluckau, Klaus]
- Dunst, Edgar:** Flößer auf den Spuren der Vorfahren. Kitzingen – Kleine Landesgartenschau. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 68–69
- Durban, Alfred:** Die Flößerei – ein erloschenes Schwarzwaldgewerbe. In: Der Lichtgang 18, 1968, S. 74
- Dussel, Konrad:** Lomersheim an der Enz [→ Adam, Thomas]
- Dussler, Hildebrand:** Die sozialen Verhältnisse des Flößerdorfes Lechbruck um 1600. In: Zeitschrift des Historischen Vereins für Schwaben 59/60, 1969, S. 379–395
- Dussler, Hildebrand:** Zur Geschichte des Dorfes Lechbruck. Die wirtschaftlichen und soziologischen Verhältnisse bis zum Erlöschen der Lechflößerei mit 3 bereits veröffentlichten Beiträgen im Anhang. Lechbruck 1970
- Duttenhofer, v.:** Zur Geschichte des Floßwesens auf dem Neckar. In: Monatsschrift für das württembergische Forstwesen 6, 1855, S. 63

E

- Ebeling, Dietrich:** Holz für Hollands Handelsflotte. In: Wackenberg Echo 11, 1986, Nr. 56
- Ebeling, Dietrich:** Holländer im Schwarzwald-Holzhandel und Waldverwüstung im 18. Jahrhundert. In: Journal Geschichte 4, 1988, S. 34–43
- Ebeling, Dietrich:** Organisationsformen des Holländerholzhandels im Schwarzwald während des 17. und 18. Jahrhunderts. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 81–99
- Ebeling, Dietrich:** Rohstofferschließung im europäischen Handelssystem der Frühen Neuzeit am Beispiel des rheinisch-niederländischen Holzhandels im 17./18. Jahrhundert. In: Rheinische Vierteljahrsblätter LII, 1988, S. 150–170
- Ebeling, Dietrich:** Die von Nell. Eine rheinische Familie zwischen Ancien Régime und Moderne. In: Kurtrierisches Jahrbuch 31, 1991, S. 183–200
- Ebeling, Dietrich:** Der Holländerholzhandel in den Rheinlanden. Zu den Handelsbeziehungen zwischen den Niederlanden und dem westlichen Deutschland im 17. und 18. Jahrhundert. Stuttgart 1992
- Ebeling, Friedrich:** Die Forst- und Holzwirtschaft des Saargebietes. Dissertation Gießen 1922
- Eberl, Agnes:** Langholztrift im Ammersee und in der Amper. In: Lech-Isar-Land 10, 1934, S. 42–45
- Eberl, Agnes:** Tagebuch des Triftkommissars. In: Lech-Isar-Land, 12, 1936, S. 12–13, 23–26 u. 42–45

- Eberle, Ingo:** Holztrift im Pfälzerwald. Der Finster-Breitenbach bei Elmstein. In: Custodis 1990, S. 141ff.
- Ebert, Hans-Helmuth:** Waldnutzung und Forstwirtschaft in ihrer Wirkung auf das Waldbild bis zur Gegenwart; dargestellt an Beispielen aus dem Saarland. (= Schriftenreihe „Aus Natur und Landschaft“ des Saarwaldvereins, Heft 16). Diss. Saarbrücken 1987
- Ebner, Karl:** Flöszerei und Schifffahrt auf Binnengewässern mit besonderer Berücksichtigung der Holztransporte in Österreich, Deutschland und Westrusland. Wien, Leipzig 1912
- Ebner, Karl:** Die Flößerei auf Binnengewässern. In: Wasserstraßenjahrbuch 1924. Hg. von Dr. Zeitler (München) und Dr. Ott (Köln). München 1924, S. 133–157
- Eckhart, G. Franz:** *Flößer Hirschhorn* [→ Banzhaf, Ludwig]
- Eckholdt, Martin:** Holländer-Flöße auf dem Rhein. In: Beiträge zur Rheinkunde 19, 1976, S. 19–23
- Eder, Claus und Bammer, Stefan:** Holzwirtschaft entlang der Isar: damals – heute. Von Holzern, Triftern und Flössern. Lenggries 2004
- Eheberg, K.Th. v.:** Die Reichswälder bei Nürnberg bis zum Anfang der Neuzeit. Würzburg 1914
- Ehmman, Karl:** *Die Flößerei und die Vorstadt Au* [→ Künzig, Robert]
- Eichhoff, J.J.:** Topographisch-statistische Darstellung des Rheines mit vorzüglicher Rücksicht auf dessen Schifffahrt und Handlung. Köln 1814
- Eifert, Max:** Nachrichten zur Geschichte von Calmbach und Höfen. Calmbach 1850
- Eiffinger, Johann:** Die Flösserei auf dem Rhein vor etwa 80 Jahren. In: Holz-Zentralblatt 88, 1934
- Eimer, Manfred:** Flözerei auf dem Forbach. In: Aus dem Schwarzwald. Blätter des Württembergischen Schwarzwaldvereins 39, 1931, S. 151–162
- Eimmermacher, Hanna:** Studien zur Lebensgeschichte einer Kinzigtäler Flößerfamilie. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 205–222
- Einst** ein wichtiges Gewerbe. Allenthalben, nicht nur auf dem Neckar ist die Flößerei ausgestorben. In: Rottweiler Heimatblätter. Beilage zum Schwarzwälder Volksfreund 22, Nr. 2, 1955
- Eisenbeis, Paul:** Schon vor 270 Jahren: Staudämme im Hotzenwald. In: Heimat am Hochrhein. Jahresheft des Geschichtsvereins Hochrhein Waldshut-Tiengen 6, 1977, S. 80–83
- Eisenberger, Alois:** Das Triftwesen in Ruhpolding. In: Chiemgau-Blätter Nr. 24–28, 1933
- Eißing, Thomas:** Zum Problem der Interpretation dendrochronologischer Datierungen bei Floßholz am Beispiel Bamberg. In: Jahrbuch für Hausforschung 54, 2007, S. 23–36
- Eißing, Thomas:** Kirchendächer in Thüringen und dem südlichen Sachsen-Anhalt. Dendrochronologie – Flößerei – Konstruktion. (= Arbeitshefte des Thüringischen Landesamtes für Denkmalpflege und Archäologie, N.F., Bd. 32). Erfurt 2009
- Eißing, Thomas:** Holzversorgung, Holzverbrauch, Holzherkunft am Beispiel Mitteldeutschlands. In: Dix, Andreas und Schenk, Winfried: Konsum und Kulturlandschaft. (= Siedlungsforschung. Archäologie – Geschichte – Geographie 28.) Bonn 2010, S. 87–106
- Eißing, Thomas:** Zur Flößerei auf Rhein und Main. In: Freckmann, Klaus und Schmidt Burghart (Hg.): Der Rheingau und seine historischen Häuser. (= Schriftenreihe zur Dendrochronologie und Bauforschung, Bd. 8). Marburg 2010, S. 154–178
- Eißing, Thomas:** Aussagen zur Nutzung der Wälder in Mitteleuropa für die Holzgewinnung, Flößerei und Jagd im Mittelalter und in der Frühen Neuzeit auf Basis dendrochronologischer Datierungen. In: Siedlungsforschung. Archäologie – Geschichte – Geographie 32, 2015, S. 239–266
- Eissler, Johann:** Handel und Verkehr mit Forstproducten. In: Geschichte der österreichischen Land- und Forstwirtschaft und ihrer Industrien 1848–1898. Wien 1899, 4. Bd., S. 316–346
- Die **Elbflößerei**. In: Die Fähre. Monatsblatt für Laubegast, Kleinschachwitz. Zschieren, Meusslitz, Niederpoyritz, Hosterwitz, Pillnitz, Jg. 3, Heft 3, 1997, S. 1–3

- Ell, Emil:** Flößerei auf badischen Flüssen. Eine zeitgeschichtliche Betrachtung über Schleifen, Seilen, Riesen und Flössen. In: Der Altvater 34, 1976, Nr. 8, S. 29–31; Nr. 9, S. 33–35; Nr. 10, S. 37–39; Nr. 11, S. 41–43; Nr. 12, S. 45–47 u. Nr. 13, S. 49–51
- Ell, Emil:** Die Flößerei auf dem Rhein. In: Der Altvater 34, 1976, Nr. 15, S. 57–59 und Nr. 16, S. 61–64
- Ellmers, Detlev:** Frühmittelalterliche Handelsschifffahrt in Mittel- und Nordeuropa. (= Schriften des Deutschen Schifffahrtsmuseums, Bd. 3). Neumünster 1972 [*Flöße*: S. 112–116]
- Ellmers, Detlev:** Flößerei in Vorgeschichte, Römerzeit und Mittelalter. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Flößerei in Deutschland. Stuttgart 1985, S. 12–33
- Ellmers, Detlev:** Prestigeobjekte der Fischer, Schiffer und Flößer an oberer Donau und Main im 18. und 19. Jahrhundert. In: Deutsches Schifffahrtsarchiv 29, 2006, S. 283–306
- Ellmers, Detlev:** Flößerei auf der Weichsel um 1400. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 50–57
- Elisner:** Die Trift im Pfälzerwald während des 19. Jahrhunderts. In: Mitteilungen vom Verein der höheren Forstbeamten Bayerns 1930, Nr. 12, S. 161–169
- Der **Elsterfloßgraben**. Geschichte und Gestalt eines technischen Denkmals. Hg. von Svetoslav Andronov, Dietmar Baum, Helmut Hartmann, Thomas Nabert, Wieland Rose, Gerd Seidel und Hans-Jörg Steingraf. Leipzig 2005
- Eltz, Erwin H.:** Die Modernisierung einer Standesherrschaft. Karl Egon III. und das Haus Fürstenberg in den Jahren nach 1848/49. Sigmaringen 1980 [*Die Bedeutung des Holzhandels*: S. 106–115]
- d'Elvert, Christian:** Die Culturfortschritte Mährens und Österreich-Schlesiens, besonders im Landbaue und in der Industrie während der letzten hundert Jahre. Brünn 1854 [*VII. Abtheilung: Mährens und Schlesiens Flüsse mit besonderer Berücksichtigung auf Verkehrs-Benützung und Regulierungen*, S. 240–296]
- Emminghaus, Arwed:** Forstwirtschaft im Gesellschaftsbetriebe. In: Vierteljahrsschrift für Volkswirtschaft, 1870, II
- Emminghaus, Arwed:** Die Murgschifferschaft in der Grafschaft Eberstein im unteren Schwarzwalde. Eine wirtschaftsgeschichtliche Studie. Jena 1870
- Das **Ende** des Langholzflössens im Schwarzwald. In: Schwäbische Kronik des schwäbischen Merkurs, II. Abteilung, Nr. 14, 1900, S. 5ff.
- Endres, Max:** Die Waldbenutzung vom 13. bis Ende des 18. Jahrhunderts. Ein Beitrag zur Geschichte der Forstpolitik. Tübingen 1888
- Endres, Max:** Zur Geschichte der Flösserei. In: Forstwissenschaftliches Zentralblatt 21, 1899, S. 349
- Endres, Max:** Handbuch der Forstpolitik. Berlin 1922
- Die **Entstehung** der Trift und Flößung aus den Gebirgswaldungen von Schliersee, Tegernsee und Fischbachau. In: Meyer's Zeitschrift für Forst- und Jagdwesen in Baiern III, Heft 4, 1815, S. 62ff.
- Erklärung** der Kunstwörter und Benennungen welche bey dem Flößen und dem Holzhandel auf dem Wasser vorkommen, nebst einigen weiteren Erläuterungen dieses wichtigen Forstgeschäfts. In: Mosers Forstarchiv XIII, 1792, S. 3–91
- Die **Erzherzog** Johann-Klause. In: Internationaler Holzmarkt 13, 1941, S. 3–4
- „Es war einmal ...“.** Von der Flößerei erzählt Walter Diestel. Hann.-Münden. In: Kanu-Sport, 37. Jg., Heft 23, 1968, S. 486–487
- Estor, J.G.:** Kurzer Begriff von dem Holzrechte und denen Holzmagazinen. In: Allgemeines oekonomisches Forstmagazin VIII, 1766, S. 120–129
- Euting, Walter:** Die Flösserei in Württemberg. In: Württembergische Monatsschrift im Dienst von Volk und Heimat 9, 1937, S. 29–32

F

- Faber:** Die Flösserei auf der Isar. In: Zeitschrift für Binnenschifffahrt 1902, S. 205–208
- Fahlbusch:** Die Flößerei auf der Ilme. Aus einem Erbbuch des Amtes Hunnesrück. In: Göttinger Blätter für Geschichte und Heimatkunde Südhannovers N.F. 2, Heft 3/4, 1936; S. 52–55
- Fandrey, Carla:** Auf Holzwegen im Schwäbischen Wald. Der Ebnisee und die Schwallflößerei; Brennholz für die Residenzen. In: Schlösser Baden-Württemberg 4, 2002, S. 38–39
- Fautz, Hermann:** Das Holzriesen im Schwarzwald. In: Badische Heimat 22, 1935, S. 572–577
- Fautz, Hermann:** Die Gemeinden Schiltach und Lehengericht. Monographische Darstellung ihrer Entwicklungs- und Trennungsgeschichte. In: Die Ortenau 28, 1941, S. 49–63
- Fautz, Hermann:** Die Geschichte der Schiltacher Schiffferschaft. In: Die Ortenau 28, 1941, S. 150–212
- Fautz, Hermann:** Adolf Christian Trautwein – ein Floßherr und Bürgermeister zwischen gestern und heute. In: Die Ortenau 43, 1963, S. 3–16
- Fautz, Hermann:** Der Briefwechsel mit dem Waldhüter Josef Dieterle. Aus der Werkstatt Heinrich Hansjakobs. (= Hansjakob-Jahrbuch, Bd. 2; Veröffentlichungen der Heinrich-Hansjakob-Gesellschaft 4). Freiburg 1964
- Fehleisen, G.:** Alte Wachstafeln aus Schwäbisch Hall. Zum Verzeichnen des Floßholzes der Haller Saline. In: Württembergisches Franken, N.F. 12, 1919, S. 45–48
- Fehn, Georg:** Die Mainflösserei. In: Bayerland 10, 1899, S. 339–340 u. 355–357
- Feigel, F.:** Der Großreiflinger Holzrechen und dessen Erbauer, der Wasserbaumeister Hans Gasteiger. In: Zeitschrift des steiermärkischen Forstvereins I, 1884, S. 169–185
- Feistmantel, Rudolph:** Die Forstwissenschaft nach ihrem ganzen Umfange und mit besonderer Rücksicht auf die österreichischen Staaten. 3. Abteilung: Grundzüge der Forstbenutzung und Darstellung der Forste in Beziehung der entsprechenden Gewinnung und Verwendung ihrer Haupt- und Nebennutzungsgegenstände. Wien 1836 [S. 49–120: *Vom Schwemmen und Triften des Holzes*; S. 120–125: *Wassertransport in gebundenen Flößen*]
- Fendler, Rudolf:** Die Flößerei auf der Queich im Mittelalter. In: Pfälzische Heimatblätter 1965, Nr. 2/3, S. 5ff.
- Ferber, Wernfried:** Der Elsterfloßgraben im Landkreis Merseburg-Querfurt. In: Sachsen-Anhalt. Journal für Natur- und Heimatfreunde 3, 2006, S. 10–13
- Feucht, Otto:** Zur Vegetationsgeschichte des nördlichen Schwarzwalds, insbesondere des Kniebisgebietes. In: Jahreshefte des Vereins für vaterländische Naturkunde in Württemberg 63, 1907, S. 57–71
- Feucht, Otto:** Jockele sperr! In: Schwäbische Heimat 9, 1958, S. 213–219
- Feurer, Heinrich:** Über „schäumende Wooge“ zum Neckar. Die Holzflößerei auf der Steinach – Vor fünfhundert Jahren erstmals urkundlich erwähnt. In: Hessische Neckar-Post, 17. November 1974
- Feyerlin, Friedrich:** Das Schwarzwaldbad Rippoldsau. Seine Heilquellen, Kurmittel und Umgebungen. 3. Aufl. Stuttgart 1881 [S. 13f.: *Flößerei auf der Wolf*]
- Fick, Friedrich:** Das Murgtal vor 125 Jahren. In: Blätter des Schwarzwaldvereins 38, 1930, S. 162–167
- Fieber, Wernfried:** Der Elsterfloßgraben im Landkreis Merseburg-Querfurt. Eine Zustandsanalyse 2004/2005. In: Sachsen-Anhalt. Journal für Natur- und Heimatfreunde, 16. Jg. Nr. 3, 2006, S. 10–13
- Filsner, Karl:** Die Endphase der Lechflößerei. Aus den Aufzeichnungen des letzten Floßmeisters von Apfeldorf, Joseph Schwaller (1844–1909). In: Landsberger Geschichtsblätter, 7. Sammelband, 1982–1985, S. 31–34
- Filsner, Karl:** Lechflößerei: Konjunktur und Niedergang eines Gewerbes während der Industrialisierung. In: Aufbruch ist Industriezeitalter. Bd. 2: Aufsätze zur Wirtschafts- und Sozialgeschichte Bayerns 1750–1850. Hg. von Rainer A. Müller. München 1986, S. 226–237

- Filser, Karl:** Die Rolle der Lech- und Illerflößerei im Handelsverkehr zwischen Tirol und Schwaben. In: Baer, W. und Fried, P. (Hg.): Schwaben – Tirol. Historische Beziehungen zwischen Schwaben und Tirol von der Römerzeit bis zur Gegenwart. Rosenheim 1989, Bd. II, S. 233–239
- Filser, Karl:** Flößerei auf Bayerns Flüssen. Zur Geschichte eines alten Handwerks (= Hefte zur Bayerischen Geschichte und Kultur, Bd. 11. Hg. vom Haus der Bayerischen Geschichte). München 1991
- Filser, Karl:** Flößerei auf Isar und Loisach. Ein historischer Überblick. In: Thalkirchen, Maria: Geschichte einer Münchener Pfarrei und Wallfahrtsstätte. Hg. von Bernhard M. Hoppe. München 1991, S. 107–114
- Filser, Karl:** „Die Yler ist ein groß Wasser / Fisch und Flötzreich.“ Zur Geschichte der Illerflößerei. In: Die Iller. Geschichten am Wasser von Noth und Kraft. Katalog zur Sonderausstellung Schwäbisches Bauernhofmuseum Illerbeuren. Kronburg-Illerbeuren 1992, S. 171–196
- Filser, Karl:** Flüsse und Seen – Verkehr zu Wasser. In: Landkreis Landsberg am Lech. Heimat zwischen Oberbayern und Schwaben. Hg. vom Landkreis Landsberg am Lech. 2010, S. 150–154
- Filser, Karl:** Holzhandel, Güterspedition, Militärtransporte. Aus der Geschichte der Lechflößerei. In: So ein Lech! Episoden und Stationen eines bayerischen Flusslaufs. Hg. von Sonia Fischer. Neues Stadtmuseum Landsberg a. Lech 2016, S. 20–33
- Filser, Karl:** Von Stepperg bis Budapest. Solnhofer Platten auf Floß und Fluss. In: 1100 Jahre Mörsheim. Chronik der Marktgemeinde Mörsheim. 2018, S. 197–208
- Finkbeiner, Siegfried:** Die Hutzenbacher „machine“ – eine technische Kuriosität. In: Lorenz, Sönke: Der Nordschwarzwald. Von der Wildnis zur Wachstumsregion. Filderstadt 2001, S. 113–114
- Fischbach, Carl E. von:** Über Nutzholzverwerthung und Nutzholzhandel in Württemberg. In: Monatsschrift für das württembergische Forstwesen 6, 1855, S. 328–357
- Fischbach, Carl E. von:** Beiträge zur ältesten und neuesten Geschichte der Flößerei in Schwaben. In: Forstwirtschaftliches Zentralblatt 17, Nr. 15, 1895, S. 410–415
- Fischer – Flößer – Laufenknechte.** Ihre Arbeit am Hochrhein im Wandel der Zeiten. Ausstellungsschrift des Museumsvereins Laufenburg. Laufenburg 1989
- Fischer, Hans:** „Joggele sperr!“ Wissenswertes über die Flößerzunft im Zusammenhang mit der Geschichte Calmbachs. Pforzheim 1983
- Fischer, K.:** Holzdiebstahl und Flößerei. In: 2000 Jahre Epfach. Hg. von der Gemeinde Denklingen. Denklingen 1985
- Fischer, Marthe Renate:** Die Floßfahrt. Mit einem Geleitwort von Margit und Hannes Rothen. Uhlstädt 1990
- Flaig, Franz und Broghammer, Heinz:** Zur Geschichte der Flößerei in Schramberg. In: D'Kräz. Beiträge zur Geschichte der Stadt und Raumschaft Schramberg 3, 1983 u. 4, 1984
- Fleck, Rudi und Rothen, Hannes:** Anmerkungen zur Geschichte Uhlstädt's und zu den örtlichen Bedingungen für die Langholzflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 11–12
- Fleckenstein, Hans:** Triftbäche im Spessart. In: Schöner Heimat, Jg. 86, 1996, S. 149–151
- Fleischmann, Gerd:** Vom harten Broterwerb zur Touristenattraktion. Flößerei prägte rund 800 Jahre den Frankenwald. In: Heinrichskalender. Jahrbuch der Erzdiözese Bamberg, 86. Jg., 2011, S. 26–35
- Fleischmann, Gerd:** 25. Deutscher Flößertag in Wallenfels. Flößerei prägte an die 800 Jahre den Frankenwald. In: Kronicher. Das Magazin für den Landkreis Kronach, Nr. 15, September 2012, S. 6–8
- Fleischmann, Gerd:** Dachwerk der Bamberger Dominikanerkirche mit Floßholz aus dem Frankenwald erbaut. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 34–35
- Fleischmann, Gerd:** Letzte Blöchertrift im Frankenwald. 120 Festmeter Holz auf der Grümpel nach Friesen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 36–38
- Fleischmann, Gerd:** Wiedendrehen in Wurbach. Großer Tag für die heimischen Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 39–40

- Fleischmann, Gerd:** Landeskundepreis für vier Floßvereine. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 56–58
- Die **Flissaken in Danzig**. In: Unser Danzig, Nr. 6, 1974, S. 14–15
- FlöBe und Flößerei**, damals und heute. Romantischer Glanz über einem gnadenlosen Gewerbe. In: Oberländer Chronik 218, 1959
- Flößer** Holloh! Lieder der Hetzfelder Flößerzunft. Würzburg 1969
- Flößer-Chronik**. Hg. von der Flößergilde Schwaibach zur Erinnerung an die 750-Jahr-Feier der Stadt Gengenbach. Offenburg 1980
- Die **Flößerei**. In: Schifffahrt und Technik 4, Nr. 14, 1985, S. 83–89
- Flößerei auf dem Ozean**, ein unsinniges Projekt. In: Hansa 70, Jg. 1933, S. 365
- Flößerei auf dem Rhein**. Katalog zur Ausstellung im Siebengebirgsmuseum Königswinter. Königswinter 1989
- Flößerei auf der Elbe**. Wege und Ziele ihrer Erforschung. Mit Beiträgen von Lina Delfs, Helmut Hartmann, Ulrich Klages, Reinhold Mertins, Artur Pätow und Klaus Schumacher. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992
- Die **Flößerei auf der Jetter** in Württemberg. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1834, S. 448
- Flößerei auf der Leine**. In: Wasserwege und Brücken in Seelze. Museumsverein für die Stadt Seelze e.V. Seelze 2003, S. 14
- Die **Flößerei auf der oberen Donau** und die Erbauung der Donautalstraße. In: Schwäbische Kronik 34, 1913, S. 10
- Flößerei auf Werra, Fulda und Weser** im 20. Jahrhundert. Bericht des Floßführers Gottfried Henne (1909–1989) über seine Flößerzeit. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 3, 1996, S. 4–7
- Flößerei im Frankenwald** und auf dem Main. In: Mainschiffahrts-Nachrichten, Mitteilungsblatt Nr. 25, 2009, S. 3–16
- Flößerei in Baden-Württemberg**. Katalog zur Ausstellung der Städtischen Museen Heilbronn. Heilbronn 1986
- Flößerei in Deutschland**. Über ein altes Holzgewerbe und eine neue Ausstellung. In: Holz-Zentralblatt 1977, 1986, S. 1138–1140
- Die **Flößerei in der oberen Nagold**. In: Freudenstädter Heimatblätter 12, 1972, Nr. 2
- Die **Flößerei in Haren**. In: Wessels, Reinhard und Schepers, Gerd: Zur Geschichte der Harener Binnen-, Küsten- und Seeschifffahrt – damals und heute: Haren 2004, S. 42–43
- Die **Flößerei in Württemberg**. In: Allgemeine Forst- und Jagd-Zeitung 1900, S. 172–173
- Flößerei und Trift** auf den bayerischen Flüssen und Seen. Bayerische Ministerialforstabteilung 1928–1933
- Flößereilandschaft Frankenwald**. In: Historische Kulturlandschaftselemente in Bayern. Schlussbericht. Hg. von der AG Landschaftsbüro Pirkel-Riedel-Theurer und Büro Dr. Büttner. Landshut, Altmorschen 2006
- Flößermuseum** – ein Denkmal einstigen Gewerbefleißes. In: Neue Presse Kronach 37, Nr. 242, 1982, S. VIII
- Der **Flößer-Pfad** an der Kinzig (Schwarzwald) von Loßburg bis Wolfach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 14–15
- Flößerpfade** am Elsterfloßgraben. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 21
- Flößersteig** von Bad Schandau zur Kirnitzschklamm. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 20
- Der **Flößerweg**. Auf den Spuren der Enztalflößer von Besigheim bis Bissingen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 19
- Flößerweg** von Laufenburg – Stilli (Aargau). In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 13
- Flößer Ordnung & Gerechtigkeits = Acten der Alpirsbacher Kinzig Flößerschaft**. Extrahiert aus denen Copia et Originale. 1821
- Das **Floß**. Eine Dokumentation der Aktion zum Stadtjubiläum 1988. Hg. von der Landeshauptstadt Düsseldorf – Presseamt. Düsseldorf 1989

- Floßfahrt** 2007 nach historischem Vorbild von Winsen (Aller) nach Bremen. Hg. vom Winsener Heimatverein e.V., Arbeitskreis „Die Winsener Flößer“. Winsen 2007
- Floßfahrt** auf der Nagold. In: Aus dem Schwarzwald. Blätter des württembergischen Schwarzwaldvereins 1902, S. 164–165
- Eine **Floßfahrt** aus der Schorfheide nach Hamburg im Jahr 1932. Ein zeitgenössischer Bericht, bearbeitet von Wilhelm Priefert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 48–50
- Eine **Floßfahrt** von Wallenfels bis zur Zollschere bei Kronach, von Lehrer Eichhorn, Wallenfels. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 11–13
- Der **Floßholzhandel** im fränkischen Walde. Von dem K. B. Forstamts-Aktuar Kestel zu Kronach. In: Zeitschrift für das Forst- und Jagdwesen mit besonderer Rücksicht auf Bayern, Bd. 4, Heft 3, 1884, S. 56–93
- Floßkarten**. *Große und kleine Enz* [→ Frieß, Martin]
- Floß-Ordnung** mit Tarif der Schutz-, Wöhrd- und Floß-Loch-Gelder und Instruktion über die Beaufsichtigung der ärarialischen Floß-Schutz-Teiche für **Oberfranken**. Bayreuth 1844
- Flossordnung** für den **Neckar** von 1856. Stuttgart 1856
- Flossordnung** für den **Neckar** und die **Kinzig** mit den Grundbächen beider Flüsse. Vom 26. April 1877. Stuttgart 1877
- Flossordnung** für den **schweizerisch-badischen Rhein** von der Aaremündung bis zur schweizerisch-elsässischen Grenze auf dem Gebiete der Kantone Aargau, Basel-Landschaft und Basel-Stadt [*Beschlussdatum 26. Juni 1908; Aufhebung 22. November 1995*]
- Floßordnung vom Main** vom 29.3.1852. In: Verordnungs-Blatt für die unteren Rheinkreise von 1852, Nr. 11
- Floßteich Bischofsmühle**. Wiederherstellung des Floßteiches als Gemeinschaftsprojekt. Hg. vom Landratsamt Hof, 2001
- Flügel, Herbert**: Zur Baugeschichte des Floßkanals Grödel-Elsterwerda. In: Sächsische Heimatblätter 33, 1987, S. 72–77
- Flügel, Herbert**: Zur Baugeschichte des Floßkanals Grödel-Elsterwerda. In: Die Elbe im Kartenbild. Vermessung und Kartierung eines Stromes. Vorträge Symposium 20.–24.9.1991. Hg. von der Technischen Universität Dresden, Institut für Kartenkunde. Dresden 1994
- Föhr, Ernst**: Die sozialen und wirtschaftlichen Verhältnisse der Waldarbeiter im badischen Schwarzwald. Achern 1921
- Förster, G.R.**: Das forstliche Transportwesen. Wien 1885
- Förtsch, R.**: Die Reichsgesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Binnenschifffahrt und der Flößerei, vom 15. Juni 1895, nebst den ergänzenden Vorschriften der Gewerbeordnung und des Handelsgesetzbuchs. Leipzig 1896
- Folberth, Otto**: Eine Floßfahrt auf der Goldenen Bistritz (1939). In: Siebenbürgisch-sächsischer Hauskalender. Jahrbuch 1963, S. 103–106
- Die **Forstverwaltung Bayerns**. München 1928–1931 [*S. 97–166: Der Holztransport auf den natürlichen Wasserstraßen Bayerns*]
- Frank, Karl**: Der Holzhandel in Mainz während der letzten fünfzig Jahre. Denkschrift zum 50-jährigen Bestehen der Holzhandlung N. Frank in Mainz. Mainz 1908.
- Franke, Paul-Gerhard**: Holztrift im bayerischen Salinenwesen [→ Abelein, Rolf]
- Frankenwald** [Rundgang auf Spuren der Flößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 16–18
- Franz, R.M. und Leidel, G.**: Altbayerische Flusslandschaften an Donau, Lech, Isar, Inn. Katalog zur Ausstellung „Handgezeichnete Karten des 16. bis 18. Jahrhunderts aus dem Bayerischen Hauptstaatsarchiv“. München, Weißenhorn 1998

Freese, Birgit: *Hölzerne Zeiten* [→ Beckmann, Uwe]

Freitag, Winfried: Landbevölkerung, Forstpersonal und „gute Waldordnung“ in der „Bayrischen Vorstordnung“ von 1568. In: Zeitschrift für Agrargeschichte und Agrarsoziologie 55, 2007, S. 32–57 [*Waldwirtschaft, Holzhandel, Flößerei*]

Friederichs, Hans: Ostpreußens Holzhandel und Holzindustrie. Die gegenwärtige Lage im Vergleich zur Vorkriegszeit. (= Schriften des Instituts für ostdeutsche Wirtschaft an der Universität Königsberg 8). Königsberg 1931

Friese, Johann Bernhard von: *De iure grutiae*. Jena 1701

Frieß, Martin (Transkription und Bearbeitung): Floßkarten. Große und kleine Enz mit Beschreibung der Floßeinrichtung. 1847. Landratsamt Calw 2011

Fritsch, Ahasver: *Tractatio synoptica de regale iure grutiae vulgo Flötz-Recht*. Naumburg 1668

Fuchs, Felizitas: Projekt Flößerstraße Kinzigtal. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 228–233

Fuchs, Felizitas (Bearb.): Kinzigtal. Auf den Spuren der Flößer von Loßburg bis Kehl. Wander- und Radwanderkarte sowie Begleitheft. Hg. von der Arbeitsgemeinschaft Kinzig- und Wolfstal „Wandern auf den Spuren der Flößer“. Freiburg i. Br. o.J. (1992)

Fuchs, Felizitas: Der Wald als Lebensgrundlage. Eine Studie zur Sozialgeschichte im oberen Kinzigtal. (= Schriften der Städtischen Museen Schiltach 1). Schiltach 1994

Fuchs, Felizitas: Die Bedeutung der Flößerei für Schiltach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 5–7

Fuchs, Felizitas: Der Floßkegel: Wahrzeichen der Schiltacher Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 8–9

Fuchs, Felizitas: Exkursionen [zur Flößerei im Kinzigtal]. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 11–20

Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. 12. Deutscher Flößertag in Schiltach. Schiltach 2005

Fuchs, P.: Flößen und Triften auf dem Lech. Heimat Außerfern. Reutte 1984

Fuchs, Wilhelm Werner: *Waldwirtschaft und Holzhandel im Gebiet des badischen Schwarzwaldes vom 13.–19. Jahrhundert*. Dissertation Heidelberg 1924

Füngerlings, F.: *Binnenschiffer/Binnenschifferin – Flößer/Flößerin* [→ Kühnau, F.]

Fürsen, O.: Die kursächsischen Floßkontrakte mit der Stadt Halle. In: Neues Archiv für sächsische Geschichte XXII, 1902, S. 64–83

Fürstlich Württembergische Wasser- und Floß-Ordnung, wie es furohin auf dem Wasser-Strom der Nagold, mit Flözung und dem Kauff des Bau- und Brennholzes, auch geschnitten Zeugs, gehalten werden soll. Stuttgart 1667

Fürstlich-Würzburgische Verordnung gegen das heimliche Verkaufen des Bau- und Nutzholzes an die Holländer-Holzhändler. In: Mosers Forstarchiv 13, 1792, S. 276–283

Füssel, Dieter: Gab es eine Flößerei im Mühlgrundbach? Erläuterungen zur Exkursion 2015 In: Mitteilungsheft des Arbeitskreises Sächsische Schweiz im Landesverein Sächsischer Heimatschutz e.V., Bd. 15, 2017, S. 96–99

Fütterer, Pierre: Die Nutzung der Saale und anderer Gewässer Thüringens im Mittelalter. In: Zeitschrift für thüringische Geschichte Bd. 71, 2017, S. 7–28

G

- G.A.:** Der Zeitzer Elsterfloßgraben. In: Zeitzer Heimatblätter 1, 1988, S. 9–16
- Gabrich, Willi und Sürtenich, Anke:** Die Neuendorfer Fliezer. Onlineveröffentlichung 2019. https://stadtarchiv.koblentz.files.wordpress.com/2018/10/neuendorfer_floesser-1.pdf (aufgerufen am 11.11.2020)
- Gabriel, Bernd:** Die Holzbringungsanlagen am Preintaler Gscheidl – vergessene Meisterleistungen alpenländischer Ingenieurbaukunst. In: Konold, Werner: Historische Wasserwirtschaft im Alpenraum und an der Donau. Stuttgart 1994, S. 239–246
- Galle, Werner und Gottschlich, Ottmar:** Der Elsterwerdaer Holzhof. In: Heimatkalender für das Land zwischen Elbe und Elster 54, 2001, S. 83–88
- Galler, Werner:** Die Holztrift im Waldviertel (Niederösterreich). In: Volkskunst. Zeitschrift für volkstümliche Sachkultur 2, 1986, S. 23–26
- Gamber, Joseph:** Rheinschiffahrt und Rheinzoll zu Breisach vom 13. bis Beginn des 17. Jahrhunderts. Ein Beitrag zur Geschichte der Zoll- und Handelspolitik am Oberrhein. Dissertation Freiburg 1921 [S. 81–88: *Holzflößerei und Holzhandel*]
- Gareis, Karl:** Flösserei. (= Deutsche Reichsgesetze in Einzeldarstellung Nr. 77). Giessen 1889
- Gareis, Karl:** Die Regenflößerei. In: Bayerland 48, 1937, S. 509ff.
- Garfs, Joachim:** Das allerletzte Weserfloß. Holzminnen o.J.
- Gayer, Karl:** Die Forstbenutzung. 7. Aufl. Berlin 1888
- Gebhardt, Günter:** Die Flößerei auf der Leine und ihren Nebenflüssen. In: Heimatland 4, 1995, S. 126–128
- Gebhardt, Günter:** Militärwesen, Verkehr und Wirtschaft in der Mitte des Kurfürstentums und Königreichs Hannover 1692–1866. Stuttgart 2010 [*Leineflößerei*: S. 125–128]
- Gebräuche** im südwestdeutschen Holzhandelsverkehr nach den Beschlüssen der VI. ordentlichen Generalversammlung des Vereins von Holzinteressenten am 27. Februar 1905 zu Karlsruhe. 8. Aufl. Freiburg 1920 [*§ 23. Floßholzhandel*, S. 15–18]
- Gedenkblatt** zum hundertjährigen Bestehen der Firma E. & S. Fischer Dampfsäge-, Hobelwerk und Holzhandlung Wernshausen. Wernshausen 1913
- Gehring, Paul:** Schwäbisch Hall und das Salz. Ein wirtschaftsgeschichtlicher Überblick. In: Württembergisches Franken 24/25, 1949/50, S. 154–179
- Gehring, Paul:** Vom Uracher Wirtschaftsleben und seiner geschichtlichen Entwicklung. In: Schwäbische Heimat 2, 1951, S. 125–132 [*Trift*: S. 131–132]
- Geiger, Gerhard:** Holländerflöße. In: Die Markgrafschaft 15, Nr. 1, 1963, S. 11–12
- Geiger, Heinrich:** Trift im Frankenwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 4, 1997, S. 9
- Geiler, Hans:** Die Nutzung des Eyachtales. In: Einst & Heute. Beiträge aus dem Kreisgeschichtsverein Calw, Heft 7, 1996, S. 7–12
- Geistefeld, Heinz:** Untersuchungen zur Geschichte der Flößerei und Flößereiverwaltungen in Kursachsen. Dissertation Eberswalde 1963
- Gemeinde Wolfratshausen** (Hg.): Chronik Flößerei in Wolfratshausen. 2. Aufl. Wolfratshausen 2017
- Gercke, Achim:** Hermannsburg. Die Geschichte eines Kirchspiels. Celle 1965 [*Flößerei auf der Oertze*: S. 101f.]
- Gerwig, Robert:** Die Flößerei und der Holzhandel im unteren Schwarzwald. In: Aus dem Schwarzwald. Mitteilungen des württembergischen Schwarzwaldvereins 1901, S. 64–67, 92–94 u. 110–113
- Gerwig, Robert:** Pforzheims Flößerei und Holzhandel. In: Mein Heimatland 12, 1925, S. 215–226
- Geschäftsgebräuche** für den Handel in rohen oder bearbeiteten Hölzern russischer Hölzer für Königsberg, Tilsit und Memel. Zusammengestellt von dem Verein Ostpreußischer Holzhändler und Holzindustrieller und

beschlossen in der Generalversammlung des Vereins am 7. November 1903 in Memel = Holzhandelsusancen. Berlin 1910

Geschichte der Salinenwälder von Berchtesgaden [→ Knott, Hans]

Geschichte des Holzflössens in Schwaben, von seiner Erfindung an, bis auf unsere Zeiten. Ein Fragment, aus Herrn Hofrath Beckmanns und Herrn Hofrath Spittlers Bemerkungen zusammengesetzt, und mit Zusätzen vermehrt. In: Mosers Forstarchiv 12, 1792, S. 3–226

Geschichte und Beschreibung der Mannheimer Hafenanlagen. Bearbeitet vom Großherzoglichen Generaldirektor der badischen Staatseisenbahnen. Karlsruhe 1903

Geschichtliches zur Neuseser Flößerei. In: 675 Jahre Flößerdorf Neuses 1323–1998. Hg. vom Verein für Kulturpflege Neuses e.V. Neuses 1998

Gesetz, betr. die privatrechtlichen Verhältnisse der Flößerei. In: Vortisch, Otto und Zschucke, Otto: Binnenschiffahrts- und Flößereirecht. Erläuterungswerk. Berlin 1938, S. 792–849; 2. Aufl. Berlin 1952, S. 569–609

Gesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Binnenschiffahrt und der Flößerei. Erläutert von Hermann Makower und in sechster, vermehrter Aufl. bearb. von Eugen Loewe. Berlin, Leipzig 1923

Geus, Theodor: Er ist einer der letzten. In: Frankenwald. Zeitschrift für Kultur, Heimatpflege und Wandern 5, 1989, S. 190–196

Gierl, J. von: Eine Triftstraße von Tirol nach Bayern. In: Bayerland 8, 1897, S. 308–311

Gieseler, Friedrich: *Die Geschichte von Gimte und Hilwartshausen* [→ Kreike, Karl]

Gluckau, Klaus und Dunst, Edgar: Erste Kinderfloßolympiade in Neuses. Kleine Flöße ganz groß. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 42

Gödde, Günther: Ein Bildbericht über die Holztrift in der Almbachklamm. Berchtesgaden 1994

Gödde, Günther: Die Holzbringung aus dem Einzugsgebiet des Königssees. (= Nationalpark Berchtesgaden, Forschungsbericht 38). Berchtesgaden 1997

Götz, Hans: Kinder flößen auf der Kronach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 57–59

Goldammer, Götz: Die Brennholztrift auf dem Schaale-Kanal im Dreißigjährigen Krieg, dargestellt an einem authentischen Flößungsprotokoll. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 4, 1997, S. 10–13

Goldammer, Götz: Der Schaale-Kanal. Relikterforschung historischer Binnenkanäle zwischen Elbe und Ostsee. (= Mitteilungen der Geographischen Gesellschaft in Hamburg Bd. 87). Stuttgart 1997

Goldammer, Götz: Die Schaalfahrt – Beispiel für einen Flussausbau zur Flößerei. In: Wasserstraßen zwischen Elbe, Nord- und Ostsee einst und jetzt – Basis der wirtschaftlichen und touristischen Regionalentwicklung? (= Schriften der Deutschen Wasserhistorischen Gesellschaft, Bd. 17). Norderstedt 2011

Goldammer, Götz: Die Brennholzversorgung der Saline Lüneburg durch die „Schaalfahrt“ im Mecklenburgischen. In: Pries, Martin und Schenk, Winfried (Hg.): Rohstoffgewinnung und Stadtentwicklung. (Siedlungsforschung. Archäologie – Geschichte – Geographie, Bd. 30), Bonn 2013, S.123–133

Goller, Fritz: Die älteren Rechtsverhältnisse am Wald in Altbaiern und die baierische Forstordnung von 1568. Würzburg 1938

Gothein, Eberhard: Wirtschaftsgeschichte des Schwarzwaldes und der angrenzenden Landschaften. Straßburg 1892

Gothein, Eberhard: Entstehung und Entwicklung der Murgschifferschaft. Ein Beitrag zur Geschichte des Holzhandels. In: Zeitschrift für Geschichte des Oberrheins 43, 1889, S. 401–455

Gothein, Eberhard: Pforzheims Vergangenheit. Ein Beitrag zur deutschen Städte- und Gewerbe-geschichte. (= Staats- und sozialwissenschaftliche Forschungen IX, Heft 3). Leipzig 1889

Gothein, Eberhard: Die badischen Markgrafschaften im 16. Jahrhundert. In: Neujahrsblätter der Badischen Historischen Kommission N.F. 13, 1910 [*Floßholzhandel*: S. 26–29]

Gottschlich, Ottmar: *Der Elsterwerdaer Holzhof.* [→ Galle, Werner]

Grab, J.M.: Zuverlässige Beschreibung von den Langholzflößen, wie ein solches in dem Herzogthum Württemberg, und zwar auf dem Enz- und Nagoldfluss betrieben wird. In: Allgemeines oekonomisches Forst-Magazin 8, 1765, S. 1-129

Grabner, Leopold: Grundzüge der Forstwirtschaftslehre. Wien 1841

Gräter, Carlheinz: Der Neckar. Stuttgart 1977

Graf, Lubert: Sammlung der Landesgesetze sowie der grundlegenden Bundesgesetze und Verordnungen für das Bundesland Österreich ob der Enns. Jos. Feichtingers Erben, Hans Drouot, Bd. 3, Teilbd. 2: Bundes- und landesgesetzliche Bestimmungen über das Verkehrswesen, Dampfkesselwesen, Schifffahrt und Flößerei, Flugwesen. Linz 1927

Graf, Roland: *Flöß- und Hauszeichen* [→ Wallenfeller *Flöß- und Hauszeichen*]

Grammel, Rolf: Holzernte und Holztransport. Grundlagen. Hamburg, Berlin 1988 [S. 12-17: Entwicklung der Holznutzung und des Holztransports; S. 184-188: Holztransport zu Wasser]

Graner, Ferdinand: Die Forstverwaltung Württembergs. Stuttgart 1933

Graner, Ferdinand: Vom Holzhandel im nördlichen Schwarzwald in den Anfängen der Murgschifferschaft. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1933, S. 259-264

Graner, Ferdinand: Der Streit um den Floßzoll zwischen Württemberg und Schramberg im 16. Jh. Ein Beitrag zur Rechts- und Wirtschaftsgeschichte des Schwarzwaldes. In: Württembergische Vierteljahrshefte für Landesgeschichte 40, 1934, S. 79-96

Greim, Christine: Die Flößerei des Frankenwaldes. Eine fachsprachliche Untersuchung. [Zulassungsarbeit für die 1. Staatsprüfung für das Lehramt an Höheren Schulen im Fach Deutsch]. Erlangen 1961

Gremmelspacher, Adolf: Zur Geschichte des Freiburger Holzhandels in alter und neuer Zeit. In: Zeitschrift der Gesellschaft für Beförderung der Geschichts-, Altertums- und Volkskunde von Freiburg 37, 1923, S. 1-18

Griese, Kurt: Gimte, das Fischer- und Flößerdorf an der Weser. In: 800 Jahre Stadt Münden an Werra, Fulda und Weser. Streiflichter in seine Geschichte. Münden 1983, S. 109-113

Grosse [Amtsgerichtsrat]: Die Flößerei im Harze. In: Montagsblatt. Organ für Heimatkunde. Wissenschaftliche Wochenbeilage der Magdeburgischen Zeitung Nr. 11, 1927, S. 81-83

Großholz, Heinz: Der Kückh'sche Floßkanal durch den Maiwald und die im Zusammenhang stehende Gründung von Neufreistett. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 40-48

Grossmann, Heinrich: Flößerei und Holzhandel aus den Schweizer Bergen bis zum Ende des 19. Jahrhunderts. (= Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft 46, Heft 1). Zürich 1972

Gruber, Christian: Die Bedeutung der Isar als Verkehrsstraße. München 1890

Grünberger, Richard: Die Flößerei Bünden – Bodensee. In: Bündnerisches Monatsblatt 1948, S. 290-301

Gründliche Nachricht von der wahren Beschaffenheit der sogenannten Schifferschaft oder Holzhandels-Gesellschaft, welche zu Gernsbach an der Murg Sägwasser und Bauholz an den Mittel-Rhein handelt. In: Moser's Forstarchiv VII, 1780, S. 142-160

Grüner, David: Exemplarische bauhistorische Untersuchungen von Sparrendächern in der Region um Kempten vom 14.-19. Jahrhundert. Konstruktion, Abbundzeichen, Dendrochronologie, Flößerei. Unpublizierte Masterarbeit an der Universität Bamberg 2013

Grüner, David: Dachtragwerke zwischen Iller und Wertach. Konstruktion, Abbundzeichen, Flößerei im Einflussgebiet der ehemaligen Reichstädte Memmingen, Kaufbeuren und Kempten. In: Memminger Geschichtsblätter. Jahresheft 2014, S. 7-48

Grundig, C.G. und Klotzsch, J.F.: Historische Nachrichten von den sächsischen Holzflößen. In: Sammlung vermischter Nachrichten zur Geschichte Sachsens. Bearbeitet von Schöttgen. Bd. VII, 1771, S. 221-272

- Gschwind, Joseph:** Der Floßverkehr auf der Isar. In: Archiv für Postgeschichte in Bayern 28, 1958, S. 59–60 u. 220–224
- Günter, Wilhelm:** Herzog Karl Eugen inspizierte Wälder an den Murgufeln. In: Freudenstädter Heimatblätter XIII, Nr. 8, 1978
- Günther, J.:** Eine Floßfahrt von München nach Wien im August 1772. In: Bayerland 14, 1903, S. 212–214 u. 220–224
- Gürth, Peter:** Kinzigflößerei [→ Krausbeck, Josef]
- Gürth, Peter:** Was Heinrich Hansjacob von der Flößerei und anderen ausgestorbenen Waldgewerben erzählt. In: Der Schwarzwald 1981, S. 104–106
- Gunzacker, Walter:** Von der Flößerei auf der Wieslauter. In: Heimatkalender Pirmasens und Zweibrücker Land 1976, S. 101–103
- Gunzelmann, Thomas:** Das Projekt „Denkmäler und Kulturlandschaft der Flößerei im Frankenwald“. In: Denkmalschutz-Informationen 23, 1999, S. 24–30
- Gunzelmann, Thomas:** Naturschutz und Denkmalpflege. Partner bei der Erhaltung, Sicherung und Pflege von Kulturlandschaften. In: Schöner Heimat, Jg. 89, 2000, S. 314
- Gunzelmann, Thomas:** Erfassungen zur Kulturlandschaft innerhalb der Denkmalpflege. In: Kulturlandschaften in Europa. Regionale und internationale Konzepte zu Bestandserfassung und Management. Beiträge zur regionalen Entwicklung 92. Hannover 2001, S. 57–96
- Gunzelmann, Thomas:** Flößerei im Frankenwald. Die Kulturlandschaft und die Denkmäler. Bericht zur Exkursion der Abteilung C am 22. Juli 2002. In: Denkmalpflege-Informationen. Ausgabe B. Oktober 2002, 1, 2 u. 3, S. 24–27
- Gunzelmann, Thomas:** Vom Floßholzplatz zur Landesgartenschau. Die Entwicklung des Pfählangers und des Kleinwogs in Kronach. In: 1000 Jahre Kronach, 12. Jg., Nr. 31, 2002, S. 16–22
- Gunzelmann, Thomas:** Die Kulturlandschaft der Flößerei im Frankenwald – ein komplexes System und seine Relikte. In: Heimatkundliches Jahrbuch des Landkreises Kronach 24, 2003–2006, S. 83–161
- Gunzelmann, Thomas:** „Wir führen aus, um auszuführen.“ Aspekte der Geschichte der Flößerei in Kronach. In: Wollner, Bernd und Wich, Hermann (Red.): Historisches Stadtlesebuch. Kronach 1000 Jahre Geschichte einer Stadt und ihrer Bewohner. Kronach 2003, S. 314–343
- Gunzelmann, Thomas:** Die Anlagen der Flößerei als Teil der Kulturlandschaft des Frankenwaldes. Vorstellungen und Träume eines Denkmalpflegers. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 49–58
- Gunzelmann, Thomas:** Denkmale und historische Flößerei im Frankenwald. Ein Projekt des Naturparks Frankenwald und des bayerischen Amtes für Denkmalpflege. In: Thesis. Wissenschaftliche Zeitschrift der Bauhaus-Universität Weimar, Bd. 50, 2005, S. 16–23
- Gunzelmann, Thomas:** Historische Kulturlandschaft und Denkmalpflege am Beispiel des Flößerei-Erbes im Frankenwald. In: Historische Kulturlandschaft – Erhalt und Pflege. Heimatpflege in Bayern, Bd. 1, 2005, S. 77–88
- Gunzelmann, Thomas:** Das Flößerdorf Unterrodach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 21–25

H

- Haase, Hugo:** Kunstbauten alter Wasserwirtschaft im Oberharz. Hanggräben, Teiche, Stollen in Landschaft, Wirtschaft und Geschichte. 2. Aufl. Clausthal-Zellerfeld 1966

Haase, Jürgen: *Die Flößerei auf der Elbe* [→ Thiel, Frank]

Habel, Hubertus: Die Flößerei aus dem Thüringer Wald: Lieferant für das hölzerne Coburg. (= Schriftenreihe Geschichts- und Köhlerverein Mengersgereuth-Hämmern 14). 2005

Haber: Geschichtliches über die Neckarflößerei bis zum Ende des 18. Jahrhunderts. In: Aus dem Schwarzwald. Blätter des württembergischen Schwarzwaldvereins 1902

Häberle, Daniel: Zur Geschichte der Flößerei im Pfälzerwald. In: Pfälzische Heimatkunde 1912, Heft 2, S. 22–25

Häberle, Daniel: Der Pfälzerwald (= Die Rheinlande in naturwissenschaftlichen und geographischen Einzeldarstellungen. Hg. von C. Mordziol. Nr. 3). Braunschweig, Berlin 1913, S. 60–61

Häberlein, Mark: Fuhrleute, Säumer, Flößer und Schiffer. Logistische Probleme und Praktiken der Augsburger Welser und Fugger im 16. Jahrhundert. In: Ferrum, Bd. 88, 2016, S. 28–30

Haebler, Rolf Gustav: Anfänge der Waldwirtschaft in der Markgrafschaft Baden. In: Zwischen Murg und Kinzig. Heimatblätter des Badischen Tagblatts 84 u. 85, 1957

Haebler, Rolf Gustav: Franz Anton Dürr. Markgräflicher Consiliarius Commercium et Aerarii Serenissimi. Lebensbild eines Baden-Badischen Unternehmers im 18. Jahrhundert. In: Die Ortenau 41, 1961, S. 43–73

Häfele, Siegfried: Über 400 Jahre Brennholzflößerei auf der Murr. Teil 1: Auch Murrhardt hatte Flößrechte. Gute Transportmöglichkeit entscheidet über den Wert des Holzes. In: Einst und jetzt. Heimatkundliche Blätter der Murrhardter Zeitung, III. Jg., Nr. 2 (Februar 1984), S. 121–124; Teil 2: Streit und Prozesse um Flößrechte. Aus der Geschichte des Holz- und Wasserzollens. In: Einst und jetzt. Heimatkundliche Blätter der Murrhardter Zeitung, III. Jg., Nr. 3 (März 1984), S. 125–128

Häffner, Arnulf: Floßholz im Ries. In: Der Daniel 5, 1969, S. 36–40

Haegle, P.: Flößerei und Triften auf dem Lech. Studien zur Siedlungsgeschichte und Kulturgeografie des oberen (österreichischen) Lechtales. Dissertation Freiburg 1973

Hägermann, Dieter und Ludwig, Karl-Heinz: Mittelalterliche Salinenbetriebe. Erläuterungen, Fragen und Ergänzungen zum Forschungsstand. In: Technikgeschichte 51, 1984, Nr. 3, S. 155–189

Hänsel, Robert: Zur Geschichte der Holzflößerei auf der oberen Saale und Elster und ihren Nebenflüssen. In: Vogtländisches Jahrbuch VI, 1920, S. 79–84

Hänsel, Robert: Die Triebes und Leuba als Floßbach und der Zeulenrodaer „Floßkrieg“. Vortrag zur 5. Jahresversammlung des Heimat- und Geschichtsvereins Zeulenroda am 2. Juni 1940. Zeulenroda 1940

Häussler, Karl-Friedrich: Die Kinzig=Flößerei aus dem Schwarzwald nach dem Rheine, deren Betriebs- und Handelsverhältnisse. In: Neue Jahrbücher der Forstkunde. Hg. von G.W. Frhr. von Wedekind. 2. Folge, 1. Bd., 1851, S. 376–399

Hafner, Franz: Zur Entwicklung des Klausbaus. In: Der Gebirgsforst 23, 1941, Folge 2, S. 27–29 und Folge 3, S. 52–54

Hafner, Franz: Die Praxis des neuzeitlichen Holztransportes. Wien 1952 [*Der Wassertransport des Holzes*: S. 255–267]

Hafner, Franz: Zur Geschichte des Wassertransportes von Holz, besonders in Österreich und Deutschland, von den Anfängen bis zur Jetztzeit. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen 74, 1955, S. 27–47

Hafner, Franz: Zur geschichtlichen Entwicklung von Forstaufschließung und Holzbringung im Lande Steiermark. In: Allgemeine Forstzeitung 1955, Folge 17/18, S. 229–232

Hafner, Franz: Die geschichtliche Entwicklung des forstlichen Bau- und Bringungswesens im Spiegel des deutschsprachigen Fachschrifttums. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen 78, 1961, S. 6–91

Hafner, Franz: Streiflichter auf die Art und Durchführung des Holztransportes in Österreich vom 13. Jahrhundert bis zum Ende des 18. Jahrhunderts. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen 80, 1963, Heft 1, S. 31–50

Hafner, Franz: Der Holztransport. Handbuch für Rückung, Lagerung, Ladeverfahren und Holztransport. Wien 1964 [*Schwimmtransport des Holzes*: S. 389–405]

- Hafner, Franz:** Forstaufschließung, Holzbringung und Waldarbeit in Österreich im Zusammenhang mit der Holzverwertung im Wandel der Zeiten. In: Centralblatt für das gesamte Forstwesen 86, 1969, S. 129–149
- Hafner, Franz:** Das Wasser als Transportmittel in der Forstwirtschaft. In: Österreichische Wasserwirtschaft 24, 1972, Heft 9/10, S. 170–173
- Hafner, Franz:** Flößerei, Trift und Schifffahrt auf der Enns von den Anfängen bis zum Ende. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen 90, 1973, S. 78–101
- Hafner, Franz:** Gutachten, betreffend die Erhaltung der Presceny-Klause bei Weichselboden, Steiermark, als technisches Denkmal von besonderem Rang. Erstellt an das Bundesministerium für Wissenschaft und Forschung am 25. August 1974
- Hafner, Franz:** Bau und Verwendung von Triftklausen in Österreich vom 13. Jahrhundert bis zur Auflassung der Trift im 20. Jahrhundert. In: Blätter für Technikgeschichte 39/40, 1977/78, S. 47–64
- Hafner, Franz:** Steiermarks Wald in Geschichte und Gegenwart. Wien 1979 [*Der Wassertransport des Holzes: S. 180–233*]
- Hafner, Franz:** Die Holztrift mit besonderer Berücksichtigung ihrer Ausübung in der Steiermark. In: Siedlung, Macht und Wirtschaft. Festschrift Fritz Posch zum 70. Geburtstag. Hg. von Gerhard Perschy. (= Veröffentlichungen des Steiermärkischen Landesarchives 12). Graz 1981, S. 579–598
- Hagel, Jürgen:** Mensch und Natur im Stuttgarter Raum. Zur Geschichte einer schwierigen Beziehung. Tübingen 2001 [*Flößerei: S. 202–203*]
- Hagel, Jürgen und Theiner, Eduard:** Flösserei, Mühlen, Fischerei im Raum Remseck am Neckar. (= Heimatkundliche Schriftenreihe der Gemeinde Remseck am Neckar 13). Remseck 1993
- Hahn, Johannes:** Der Holzhof am Floßbach und andere Ansiedlungen (Maxdorf). In: Heimatjahrbuch des Landkreises Ludwigshafen 1, 1985, S. 154–160
- Halter, Karl:** Von alten Schwarzwälder Gewerben. In: Oberdeutschland, 6. Bd., Stuttgart 1922 [*Flößerei: S. 133–136*]
- Hamberger, Joachim:** Die Ilz – schwarze Perle aus dem Bayerischen Wald. Wie das Flusssystem einst zur Holzbringung verwendet wurde. In: LWF aktuell. Magazin für Wald, Wissenschaft und Praxis. Nr. 41, November 2003, S. 19–21
- Hammer, Eva-Maria:** Die Holztrift und Flößerei auf dem Regen. Die Bedeutung des Holztransports auf dem Regen für die Entwicklung der nördlichen Vororte Regensburgs im 19. und frühen 20. Jahrhundert. In: Donau-Schifffahrt. Schriftenreihe des Arbeitskreises Schifffahrts-Museum Regensburg 4, 1987, S. 77–91
- Harter, Hans:** Flößerei. In: Spätmittelalter am Oberrhein. Alltag, Handwerk und Handel 1350–1525. Hg. von Sönke Lorenz und Thomas Zotz im Auftrag des Badischen Landesmuseums Karlsruhe. Stuttgart 2001, S. 215–223
- Harter, Hans:** Schiltach. Die Flößerstadt. (= Beiträge zur Geschichte der Stadt Schiltach, Bd. 1). Schiltach 2004
- Harter, Hans:** „Floßcontract“ aus dem Jahr 1740. In: Heimatbrief Stadt Schiltach im Schwarzwald. Impressionen 2007, S. 31–33
- Harter, Hans:** Schiltacher Schiffer machen die Gutach floßbar. In: Die Ortenau 88, 2008, S. 365–376
- Harter, Hans:** Der Bericht von Georg Längin über die Flößerei im Schwarzwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 29–31
- Harter, Hans:** Die Schiltacher Flößer auf den Spuren ihrer Vorgänger. Ein altes Foto gab den Anstoß. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 44–45
- Harter, Hans:** Schiltacher Schiffer an Wutach, Hochrhein, Bodensee und Kinzig. In: Die Ortenau 91, 2011, S. 31–60
- Harter, Hans:** Flößer aus Schiltach im Schwarzwald und die Langholzflößerei auf der Ybbs 1865–1880. In: Historische Beiträge des Musealvereins, hg. vom Musealverein Waidhofen an der Ybbs 37, 2012, S. 35–51
- Harter, Hans:** „Die Industrie der Ausländer hat uns zu Schanden gemacht“. Schiltacher Flößer an der österreichischen Ybbs (Teil 2). In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 46–47

- Harter, Hans:** „Fleisch und Brot zur Genüge, war eine schöne Zeit“. Schiltacher Flößer an der österreichischen Ybbs (Teil 3). In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 36–38
- Harter, Hans:** „Flößerei im Bilde der Kunst“ – eine Ausstellung in Schiltach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 61–64
- Harter, Hans:** Reliefs aus der Frühzeit des Holztransports. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 22, 2015, S. 46–47
- Harter, Hans:** „Abraham Koch, Flößereiverwalter in Skole“ – Schiltacher Flößer in Österreich-Galizien. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 23, 2016, S. 32–38
- Harter, Hans:** „Durch weise Benützung des Wassers unbedeutende Flüsse dem Holztransporte dienstbar gemacht“. Flößer von Kinzig und Wolf richten in Österreich-Ungarn die Gestör-Flößerei ein. In: Die Ortenau 96, 2016, S. 49–88
- Harter, Hans:** „Die Kinzigflößer auf dem Heimweg“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 24, 2017, S. 37–41
- Harter, Hans:** „Vormittags zeichnete ich einen Flößer in verschiedenen Stellungen. Wilhelm Hasemann und seine Schiltacher Flößer-Motive. In: Die Ortenau 97, 2017, S. 67–90
- Harter, Hans:** Wilhelm Hasemann und seine Schiltacher Flößer-Motive. In: Die Ortenau 97, 2017, S. 67–90
- Harter, Hans:** „Fritzvetter“ und „sRöblewirts-Ulrich“. Zwei Schiltacher Flößer und ihr Nachleben. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 26–32
- Harter, Hans:** „Aus Not etwas zu verdienen gesucht!“ „Katzenfloß“ und „Fischpelz“, die Flöße der armen Leute. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 34–37
- Harter, Hans:** „Bin ich nach Holland mit einem Floß gefahren“. „Rheinhandel“ Kinzigtäler Schiffer. In: Die Ortenau 101, 2021, S. 53–88
- Harter, Hans:** Das „durchgebrannte“ Rheinfloß von 1823. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 31–35
- Harter, Hans und Harter-Bachmann, Elfi:** Schiltach. Schwarzwaldstadt im Kinzigtal. Freiburg 1980 [*Die Flößerei: S. 323–363*]
- Hartig, F.:** Historische Befunde zur Flößerei und ihrer Einflüsse auf den Wald im Sächsischen Erzgebirge am Beispiel der Flöha. Diplomarbeit TU Dresden. 1996
- Hartig, Georg Ludwig:** Die Forstwissenschaft in ihrem ganzen Umfange in gedrängter Kürze. Ein Handbuch für Forstleute, Kameralisten und Waldbesitzer. Berlin 1831
- Hartmann, Helmut:** *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]
- Hartmann, Helmut:** *Flößerei Vogtland* [→ *Kramer, Bernd*]
- Hartmann, Helmut:** *Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen* [→ *Marsch, Mario*]
- Hartmann, Helmut:** Der Elsterfloßgraben. In: Leipziger Blätter 12, 1988, S. 40–45
- Hartmann, Helmut:** Das Elsterfloßgrabensystem einst und jetzt. In: Veröffentlichungen Naturkundemuseum Leipzig 5, 1988, S. 36–50
- Hartmann, Helmut:** Brennholztransport auf kursächsischen Gewässern. In: 7. Bezirksfachtagung Denkmalpflege, Leipzig 23. und 24. September 1989. Verkehrsdenkmale im Bezirk Leipzig. (= Veröffentlichung Nr. 8 des Bezirksvorstandes der Gesellschaft für Denkmalpflege). Leipzig 1989, S. 56–63
- Hartmann, Helmut:** Floßgräben im kursächsischen Raum. In: Sächsische Heimatblätter 5, 1990, S. 243–253
- Hartmann, Helmut:** Anlage und Betrieb von Floßgewässern im Interesse der Staatswirtschaft. Zur Flößerei im ehemaligen kursächsischen Elbeeinzugsgebiet. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3) Lauenburg 1992, S. 51–66

- Hartmann, Helmut:** Brennholzflößerei in Sachsen. In: Rothen, Hanns und Rothen, Margit: Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Uhlstädt 1992, S. 45–49
- Hartmann, Helmut:** Der große Elsterfloßgraben im Kreis Hohenmölsen. In: Kalender der Heimatgeschichte Hohenmölsen 1992
- Hartmann, Helmut:** Scheitholzflößerei im Bereich der späteren Tagebaue Zwenkau/Cospuden. In: Der Cospudener See, ein Loch voller Wasser und Geschichten. Leipzig 1999/2000, S. 13–14
- Hartmann, Helmut:** Floßgräben. In: An Leipzigs Ufern. Bootstouren, Radpartien, Wanderungen. Hg. von PRO LEIPZIG e.V. 2000, S. 104–115
- Hartmann, Helmut:** Von Flüssen und Flößen. Am Zwenkauer Wasserknoten. In: Leipziger Blätter 36, 2000
- Hartmann, Helmut:** Spuren der Flößer. An den Floßgräben der Weißen Elster zwischen Leipzig, Pegau und Lützen. In: An Leipzigs Ufern. Leipzig 2002
- Hartmann, Helmut:** Zur Geschichte der Weißelsterflöße. In: Im Elsterland. Zwischen Zwenkau, Groitzsch und Pegau. Leipzig 2003
- Hasel, Karl:** Herrenwies und Hundsbach. Ein Beitrag zur forstlichen Erschließung des nördlichen Schwarzwaldes. (= Forschungen zur deutschen Landeskunde 45). Leipzig 1944
- Hasel, Karl:** Aus der Geschichte der ehemaligen Holzhauerkolonien Herrenwies und Hundsbach. In: Die Ortenau 66, 1986, S. 377–398
- Hasel, Karl und Schwartz, Ekkehard:** Forstgeschichte. Ein Grundriß für Studium und Praxis. 2. Aufl. Remagen 2002
- Hasenmaier, Ehrhardt:** Die Scheiterflößerei auf Rems und Lein. In: Jahresheft des Historischen Vereins Welzheimer Wald 1982, S. 49–87
- Hauber, Christiane:** Die Flößerei auf der Erms. Metzingen und die herrschaftliche Brennholz-Flößerei vom 17. bis zum 19. Jahrhundert. In: Spuren 2004, S. 23–30
- Hauck, Friedrich:** Vom Triftbetrieb auf den Bächen des Pfälzerwaldes. In: Pfälzerwald-Verein Wanderbuch. Neustadt 1930, S. 71–84
- Haushofer, M.:** Flösserei auf der Isar. In: Die Woche, Nr. 39, 1902, S. 1819–1823
- Hauska, Leo:** Bedeutende Holzbringungsanlagen des 12. bis 19. Jahrhunderts in Österreich. In: Blätter für Geschichte der Technik 1, 1932, S. 138–145
- Hauska, Leo:** Das forstliche Bauingenieurwesen. Bd. II: Wassertransportanlagen. Wien 1936
- Haus- und Floßzeichen.** In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 9, 2002, S. 14
- Hausrath, Hans:** Zur Geschichte der Flößerei und des Brennholzhandels auf dem unteren Neckar. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1899, S. 155–160, 206–210 u. 244–251
- Hausrath, Hans:** Holzpreise, Holzhandelspolitik und Walderträge früherer Zeiten. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1907, S. 333–339 u. 369–375
- Hausrath, Hans:** Transportwesen. In: Weber, Heinrich (Hg.): Handbuch der Forstwissenschaft. Bd. 2: Produktionslehre. Tübingen 1925, S. 768–855
- Hausser:** Das hallische und limpurgische Floßwesen. (= Württembergisches Franken 8). 1870
- Hazzi, Joseph:** Die echten Ansichten der Waldungen und Förste. München 1805
- Hecht, Winfried:** Flößerei auf dem obersten Neckar. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 75–79
- Heckel, A.:** Die Saline Sooden (Allendorf) an der Werra unter den Landgrafen Philipp dem Großmüthigen und Wilhelm IV. In: Zeitschrift für hessische Geschichte und Landeskunde. 1908
- Heidrich, Hermann:** *Der ganze Main war hölzern* [→ Jauernig-Hofmann, Birgit]
- Heim, Bernd:** Hierzulande war früher auch die Holzflößerei ein wichtiger Wirtschaftsfaktor. In: Schleusinger Blätter, Bd. 2, 2005, S. 27–29

- Heinemann, Bartholomäus:** Der Welschweiler im Stockwald (Flößerei im Brigachgebiet). In: Brigach-Bote vom 25. März 1938
- Heiser, Christian:** Die Flößerei in Brandenburg, dargestellt am Beispiel der Region Lychen. Masterarbeit Universität Potsdam [Maschinenschrift] 2014. 122 u. XCV S.
- Heiser, Christian:** Historische Flößerei in der Region Lychen (Brandenburg). In: Historische Gewässernutzung im nordostdeutschen Gebiet. Archäologische und geographische Perspektiven. Hg. von Felix Biermann und Karl-Uwe Heußner. (= Studien zur Archäologie Europas, Bd. 28). Bonn 2016, S. 203–296
- Heitz, Georg:** Die Flößergilde von Kehl. In: Die Ortenau 17, 1930, S. 124–140
- Helle, Eino Johannes:** Untersuchung zur Verkleinerung des Schleppwiderstandes langsam fahrender Flöße. Diss. Berlin 1933
- Hellinger, Karl-Heinz:** Holzen und triften für Bischof und König. Die Holz-Trift auf der Ilz. Tiefenbach 1990
- Hellmuth, W.:** Auf der Holztraft. Eine Kulturskizze aus dem Osten. In: Bibliothek der Unterhaltung und des Wissens 7, 1903, S. 98–107
- Henke, Johannes:** Erinnerung an eine uralte Tradition: Die Flößerei auf der Weser. In: Der Minden-Ravensberger, Jg. 65, 1993, S. 41–42
- Henne, Roland:** Flöße von der Oberweser. Und immer stromab an Kuhlbaum und Schnepfer. Holzminden 2005
- Henne, Roland:** Die Flößer und die Flöße. In: Schätze der Weser. Floßfahrt „Lebendige Weser 2008“. Kassel 2008, S. 17–20
- Hennl, Rainer:** Gernsbach im Murgtal. Strukturen und Entwicklungen bis zum Ende des badisch-ebersteinischen Kondominats im Jahre 1660. Stuttgart 2006 [u.a. *Holzwirtschaft und Holzhandel*]
- Herberner, Markus:** *Die Floßbarmachung der Kinzig* [→ *Steinle, Anika*]
- Hermann, J.:** Die Brennholzflößerei auf der Murr. Marbach 1933
- Hermann-Kupferer, Reinhard:** *Waldgeschichte im Albtal* [→ *Schweizer, Cornelius*]
- Herold, Hans:** Rechtsgeschichtliches aus der Flößerei. In: Festschrift K.S. Bader. Zürich 1965, S. 191–220
- Herold, Hans:** Trift und Flößerei in Graubünden. Ein Beitrag zur bündnerischen Forstgeschichte. (= Bündnerwald. Zeitschrift des Bündnerischen Forstvereins. Beiheft 10). Chur 1982
- Herrmann, Dietmar:** Die Flößerei auf den Fichtelgebirgsflüssen. In: Der Erzähler vom Gabelmannsplatz. Beilage zum Sechsamterboten. Ausgabe 12. 2. 1988
- Herrmann, Walther:** *Bergbau – Wald – Flöße* [→ *Wildorf, Helmut*]
- Herrmann-Jehle, Luise:** Im Schwarzwald halfen auch die Frauen bei der Trift. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 4, 1997, S. 7–8
- Herrmann-Jehle, Luise:** Ein Floß geht niemals unter ... 20 Jahre Flößergilde Schwaibach. 10 Jahre Flößerei- und Verkehrsmuseum Gengenbach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 9, 2002, S. 18–20
- Herrmann-Jehle, Luise:** Heinrich Hansjakob. Mit dem Floß durch die Hölle. Aus: Badisches Lesebuch 1950. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 14, 2007, S. 50–54
- Herrmann-Jehle, Luise:** „Flößerbrücke“ über die Kinzig. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 41
- Herrmann-Jehle, Luise:** Jubiläum im Flößerei- und Verkehrsmuseum. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 31–34
- Herrmann-Jehle, Luise:** Flößerlohn im Schwarzwald um 1830. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 63–64
- Herzig, Franz:** *Holz im mittelalterlichen München* [→ *Muigg, Bernhard*]
- Herzinger, Friedrich:** Die Holztrift und die Muck-Klause in den Saalforsten. In: Allgemeine Forstzeitschrift 34, 1979, S. 611–612
- Hetzel, Alfred:** Die Bedeutung Willstätts bei der Flößerei auf der Kinzig. In: Die Ortenau 76, 1996, S. 239–250

- Heubach, Ernst:** Die zukünftige Verkehrsentwicklung auf dem regulierten Main mit besonderer Berücksichtigung der Stadt Würzburg. Diss. Würzburg 1901
- Heymann, Carl:** Flöße auf der Steinach und dem Flößgraben. In: Sonneberger Zeitung vom 10. September 1931
- Hilf, Richard B. und Röhrig, Fritz:** Wald und Weidwerk in Geschichte und Gegenwart. 1. Teil: Der Wald. Potsdam 1933
- Hillegeist, Hans-Heinrich:** Die Flößerei von Bau- und Kohlholz im Harz: In: Die Kunst der schwarzen Gesellen. Köhlerei im Harz. Hg. von der Hermann-Reddersen-Stiftung im Harzclub e.V. Clausthal-Zellerfeld 2008, S. 69–91
- Himmelsbach, Joseph:** Die Flöße auf der Schutter. In: Himmelsmann, Joseph: Geschichte des Marktfleckens Seelbach – Hauptort der ehem. Reichsgrafschaft Hohengeroldseck. 1960, S. 157–160
- Himmeler, Karl Heinz:** Die Flößer und ihr Lohn. Organisation des Triftwesens in der mittleren Vorderpfalz. In: Heimatjahrbuch des Landkreises Bad Dürkheim 21, 2003
- Hinsch, Werner:** Karpfenflöße auf der Elbe. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 2, 1995, S. 12
- Hinsch, Werner:** Lauenburg als Verarbeitungsplatz von Floßholz. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 3, 1996, S. 7
- Hinsch, Werner:** Neues zur Flößerei auf der Elbe. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 3, 1996, S. 8
- Hinsch, Werner:** Der Lauenburger Hafen als Floßlagerplatz. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 13
- Hinsch, Werner:** Flöße in Lauenburg. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 9–11
- Hirschmann, Josef:** Der Holzhandel unter besonderer Berücksichtigung des Mainzer Floßholzhandels. Diss. Frankfurt 1926
- Hirth, Adolf:** Heimatbuch der Gemeinde Greffern. Bd. II. Bühl 1965 [*Von der Flößerei: S. 101–102*]
- Hiß, Albert:** Kinzigflößer. In: Schwäbische Heimat 3, 1952, S. 39–40
- Hiß, Albert:** Schwere Arbeit, hartes Brot. Die Flößerei in Kaltbrunn. In: Kaltbrunn-Wittichen einst und jetzt. Chronik einer Schwarzwaldgemeinde und ihres Klosters. Kaltbrunn 1966, S. 204ff.
- Historische Nachrichten** von den sächsischen Holzflößen. In: Sammlung vermischter Nachrichten zur sächsischen Geschichte. Hg. von Johann Christoph Stoeßel. Chemnitz 1771, S. 221–272
- Historische Waldberufe** und Waldnutzungen im nördlichen Brandenburg. Hg. vom Landesbetrieb Forst Brandenburg, Betriebsteil Templin. Templin 2010 [*Flößerei im nördlichen Brandenburg S. 10–11*]
- Hitzfeld, Karl Leopold:** Die Murgschifferschaft. In: Die Ortenau 46, 1966, S. 227–275
- Hochstrate, Susanne:** Die Flößerei auf der oberen Freiburger Mulde [*→ Lohse, Heinz*]
- Hochstrate, Susanne:** Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen [*→ Marsch, Mario*]
- Hockenjos, Wolf:** Tannenbäume. Eine Zukunft für Abies alba. Leinfelden-Echterdingen 2008 [*Flößerei: S. 73–87, „Vom »grünen Gold«“*]
- Höfler, Max:** Die zeitliche Entwicklung der Stände und Gewerbe in Tölz. In: Das Bayerland I, 1890, S. 82–84, 93–95, 105–107 u. 114–115
- Höfling, Paul:** „Schwager, haste was gefangen ...?“. Über Fischer und Flößer. In: Das Bayerland 80, 1978, Nr. 10, S. 61–63
- Hönlein, Hans:** Von der Holzflößerei im Spessart (= Lohrbach). In: Heimatland 11, 1952, Nr. 6–8
- Hönncher, Erwin:** Seerecht [*→ Bauer, Josef*]
- Hoessle, Max v.:** Die Flößerei auf der Isar. Diss. München 1938
- Hofacker, Carl:** Über das Unternehmen der Forstverwaltung den Kocherfluss für Langholz flossbar zu machen, über Holztheurung und Eisenbahnen. Stuttgart 1843

- Hofacker, Carl:** Das Flossregal in Württemberg. Beleuchtet in rechtl. Hinsicht aus Gelegenheit eines Rechtsstreits zwischen der württ. Finanzverwaltung und den Wasserwerksbesitzern am Kocherfluss. Stuttgart 1844
- Hoffmann, Carl Heinrich Ludwig:** Die Dominalverwaltung des Württembergischen Staats nach den bestehenden Normen und Grundsätzen. Tübingen 1842 [S. 209–216: *Holzgärten nebst Flößereien*]
- Hofmann, Fritz:** Vom Reichenhaller Triftwesen. (= Heimatblätter. Beilage zum Reichenhaller Tagblatt 23, Nr. 15 u. 16). 1955
- Hofmann, Fritz:** Die Versorgung der Salinen Berchtesgaden, Reichenhall, Traunstein und Rosenheim mit Brennholz (= Reichenhaller Salzbibliothek Bd. III) Bad Reichenhall 1959
- Hofmann, Fritz:** Vom bayrischen Salzwesen. Unter besonderer Berücksichtigung des Salzhandels von 1500–1820 bis ins Schwabenland und in die Schweiz sowie die Salzschiffahrt. (= Reichenhaller Salzbibliothek Bd. II). Bad Reichenhall 1959
- Hofmann, Fritz:** Vom Berchtesgadener Triftwesen. (= Bergheimat. Beilage zum Berchtesgadener Anzeiger 32, Nr. 3). 1963
- Hofmann, Fritz:** Das Triften bei der Saline Traunstein. In: Chiemgau-Blätter Nr. 28, 1972, S. 1–3
- Hohl, Theodor:** Beiträge zur Flößerei auf der Saale in geschichtlicher und wirtschaftlicher Hinsicht. In: Jahrbücher für Nationalökonomie und Statistik, Bd. 117, III. Folge, Band 62, Heft 5, 1921, S. 385–438 [= Diss. Jena 1921]
- Holz** – wichtig für das Weserland. In: Die Weser. Zeitschrift des Weserbundes, Jg. 48, Nr. 7, 1974, S. 103–105
- Holz fürs Flachland.** Fast 300 Jahre wurde im Vogtland gewerbsmäßig Flößerei betrieben. In: Geschichtsmagazin Historikus Vogtland. Juli–August 2006, S. 10–12
- Holz im Fluss.** Der Flößer Johann Staiger und der Knecht Jakob erzählen aus ihrem Leben im Kinzigtal Mitte des 19. Jahrhunderts. Die Erzählung zum Flößerpfad Kinzigtal Lossburg, Alpirsbach, Schenkenzell, Schiltach, Wolfach von Gabriele Bayerlein. Hg. vom Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord. 2013
- Holz im Fluss.** Flößerei im Oberen Kinzigtal. Die Broschüre zum Flößerpfad Kinzigtal. Lossburg, Alpirsbach, Schenkenzell, Schiltach, Wolfach (mit Beiträgen von Edgar Baur, Hans Harter, Werner Joppek, Karin Armbruster und Andrea Wagner). Hg. vom Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord. 2013
- Die **Holzbringung** aus dem Einzugsgebiet des Königssees. Hg. von der Nationalparkverwaltung Berchtesgaden. Forschungsbericht 38, 1997
- Der **Holzeinteiler** aus Kronach. Interview von Karlheinz Lange, Heimatverein Hitdorf e.V. mit Cilly Wilmeroth, 2010. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 50–51
- Die neuesten **Holzhandelsusancen**. Bunzlau 1903 [*Sortierung u. Verkaufsgrundlagen im dt. Osten*]
- Die neuesten **Holzhandelsusancen**. 2. Aufl. Berlin 1910 [*erweitert: z.B. Memel, Niederrhein etc.*]
- Holzschuher, Rudolph Frhr. von:** Theorie und Casuistik des gemeinen Civilrechts. Ein Handbuch für Praktiker. 2, Bd.: Besitz- und Sachenrecht. 3. neu vermehrte und verbesserte Aufl., nach dem Tode des Verfassers besorgt von Dr. Johannes Erich Kuntze. Leipzig 1864 [S. 133, § 94, *Floßregal und Fährgerechtigkeit*]
- Holztransport** einst und heute. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 9, 2002, S. 11
- Die **Holzverfrichtungs-Anstalten** der Pfalz, betrachtet nach ihrem Ursprung, Wesen, sowie nach dem Nutzen und den Schäden, welche dieselben für den Staat, die Industrie, die Landwirtschaft und die Holzkonumenten im Gefolge haben. Zweibrücken 1858
- Holzwirtschaft** einst und heute. Trift, Schlittenzug, Seilkran – vom Wasserweg zum Landweg. Hg. von Thomas Zanker. 2012 (Katalog zur Ausstellung „Holzwirtschaft Einst und Heute“ im Heimatmuseum Kalchhofengut)
- Hoppe, Ansgar:** Die Europäische Wasserrahmenrichtlinie und historische Wasserbauten. Wege zur Erhaltung baulicher Anlagen bei Fließgewässerrenaturierungen. (= Schriften zur Heimatpflege – Veröffentlichungen des Niedersächsischen Heimatbundes e.V., Bd. 20). Hannover 2012 [*Flößereirelikte* S. 24–25]

- Hoppe, F.:** Flößerei, Schifffahrt, Fischer im Mündungsgebiet von Saale und Unstrut. Naumburg o.J.
- Hoppstädter, Kurt:** Die Saar als Wasserstraße. In: Zeitschrift für die Geschichte der Saargegend 13, 1963, S. 9–82 [*Flößerei*: S. 15–19]
- Hornberger, Theodor:** Die Landschaft um Calw im Schwarzwald und Gäu. In: Schwäbische Heimat 3, 1954, S. 98–103
- Hornstein, Felix von:** Wald und Mensch. Reutlingen 1951
- Huber, Gotth.:** Geschichtliches über die Neckarflößerei bis zum Ende des 18. Jahrhunderts. In: Aus dem Schwarzwald 10, 1902, S. 75–77 u. 98–103
- Hugard, Rudolf:** Die Holzflösserei auf dem Neumagen und der Möhlin. In: Staufener Wochenblatt 151 u. 152, 1895
- Hugard, Rudolf:** Weil der Floz im Interesse der Regierung war ... – Übers Holzflößen. In: Staufen und der Obere Breisgau. Chronik einer Landschaft. Karlsruhe 1967, S. 117 u. 118
- Hugelmann, Manuel:** *Riesen, Floßweiher, Flößerei* [→ Konold, Werner]
- Hugelmann, Manuel:** *Riesen, Schwallungen, Flößerei* [→ Konold, Werner]
- Humburg, Norbert:** Schifffahrt auf Ober- und Mittelweser. In: Die Weser. Zeitschrift des Weserbundes, 53. Jg., 1979, Nr. 7, S. 143–146 und Nr. 8, S. 170–172 [*Flößerei*: S. 171–172]
- Hummel, Georg:** Kronach und die Frankenwaldflößerei. In: Bayerland 40, 1929, S. 90–92
- Hummel, Karl-Martin:** Ein Preuße erlebt in Reinerzau das Flößen. In: Heimat Alpirsbach Bd. 2 (o.J.). S. 113–114
- Humpert, Theodor:** *Forbach* [→ Schwarz, Benedikt]
- Humpert, Theodor:** Rotenfels im Murgtal. Gesammelte Aufsätze. Rotenfels 1928
- Humpert, Theodor:** Die Forbacher Waldkolonien. In: Der Schwarzwald 72, 1935, S. 46
- Hund, Dieter:** Von Flössern, Köhlern und Tüftlern. Gewerbe und Handwerk im Schwarzwald. Lahr 1994
- Hundert Jahre** Flößer- und Schifferverein Kamp-Bornhofen. Festschrift und Museumsführer. Kamp-Bornhofen o.J. (1988)
- Hundeshagen, Johann Christian:** Encyclopaedie der Forstwissenschaft. 3 Bde. Tübingen 1821 [*Flößerei*: Bd. 1, S. 487–496]

I

- Irmscher, Fritz:** Der Floßgraben bei Pegau. In: Mitteilungen des Landesverein sächsischer Heimatschutz XV, Heft 11/12, 1926, S. 423–432
- Irsigler, Franz:** Kölner Wirtschaftsbeziehungen zum Oberrhein vom 14.–16. Jahrhundert. In: Zeitschrift für Geschichte des Oberrheins N.F. 83, 1974, S. 1–21
- Irsigler, Franz:** „Deutschlands hochschlagende Pulsader“. Zur wirtschaftlichen Bedeutung des Rheins bis zum frühen 19. Jahrhundert. In: Vom Zauber des Rheins ergriffen ... Zur Entdeckung der Rheinlandschaft. Hg. von Klaus Honnef, Klaus Weschenfelder, Irene Haberland. München 1992, S. 67–80
- Irsigler, Franz:** Die Flößerei auf der Mosel und ihren Nebenflüssen. In: Röder, Bernd, Schulte, Bärbel und Zimmer, Karl-Heinz (Hg.): 2000 Jahre Schifffahrt auf der Mosel. Vom römischen Transportweg zum einenden Band Europas. Katalog zur Ausstellung im Stadtmuseum Simeonstift Trier. Trier 2014, S. 169–174
- Irsigler, Franz:** Die Flößerei auf der Mosel und ihren Nebenflüssen. In: Spätlese. Aufsätze aus den ersten beiden Jahrzehnten des 21. Jahrhunderts. Festgabe für Franz Irsigler zum 80. Geburtstag. Hg. von Michael Embach u.a. Trier 2021, S. 485–498
- Die Isarflößerei** der letzten sechzig Jahre. Ein Beitrag zur bayerischen Binnenschiffahrtsstatistik. Hg. vom Bayerischen Statistischen Landesamt. (= Beiträge zur Statistik Bayerns, Heft 101). München 1922

J

Jäger, Hans-Peter: *Geschichte Altensteigs* [→ *Kühbauch, Friedrich*]

Jäger, Myriam: *Flößerei in Deutschland am Beispiel von Calmbach*. Saarbrücken 2008. <https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:101:1-200911262598>

Jägerschmid, Karl Friedrich Viktor: *Das Murgtal, besonders in Hinsicht auf Naturgeschichte und Statistik*. Nürnberg 1800 [Reprint: Magstadt 1977]

Jägerschmid, Karl Friedrich Viktor: *Handbuch für Holztransport und Floßwesen zum Gebrauche für Forstmänner und Holzhändler und für solche, die es werden wollen*. 2 Bde. u. 1 Tafelbd. Karlsruhe 1827/28

Jägerschmid, Karl Friedrich Viktor: *Baden und der untere Schwarzwald im Großherzogtum Baden mit seinen Thälern und Gesundbrunnen*. Karlsruhe 1846

Jäkle, K.: Die letzte Calwer Floßfahrt. Am 3. Juli 1910. In: *Aus dem Schwarzwald* 18, 1910, S. 184–187

Jahn, Louis: *Memel als Hafen- und Handelsstadt (1913–1922)*. (= Schriften des Instituts für ostdeutsche Wirtschaft an der Universität Königsberg, Heft 13). Jena 1926 [*Angaben zur Flößerei auf der Memel und ihren Nebenflüssen*]

Janson, Erich: Verlorengegangene „Floßfreiheit“ oder im Würgegriff der Holzkompagnien. In: *Die Nase* 16, 2004, S. 20–21

Januschka, Emanuel: *Schwimmendes Holz. Bilder vom Leben und von der Arbeit der Flößer*. St. Pölten 1943

Jarmulski, R.: Die Triftnlagen in den Schwemmförsten des Wienerwaldes. In: *Österreichische Forst- und Jagdzeitung* 17, 1899, S. 131

Jauernig, Birgit: Bamberg und die Flößerei. In: Hanemann, Regina (Hg.): *Im Fluss der Geschichte*. Bambergers Lebensader Regnitz. (= Schriften der Museen der Stadt Bamberg 49). Baunach 2009, S. 157–172

Jauernig-Hofmann, Birgit: *Flößermuseum Unterrodach*. (= Bayerische Museen Bd. 14). München, Zürich 1990

Jauernig-Hofmann, Birgit und Heidrich, Hermann: *Der ganze Main war hölzern. Eine Ethnographie der Flößerei*. (= Schriften und Kataloge des Fränkischen Freilandmuseums Bad Windsheim, Bd. 20). Bad Windsheim 1993

Jendryschik, Roswitha: Vom Großen Floßgraben der Weißelsterflöße. Kostspielige Hinterlassenschaft oder ein Erbe mit Zukunft? In: *Sachsen-Anhalt. Journal für Natur- und Heimatfreunde*, 17. Jg., Nr. 2–3, 2007, S. 20–24

Jennermann, Lutz: *Untersuchungen zur Schwimmfähigkeit und zur Beanspruchung von Flößen*. Diplomarbeit Nr. 139 an der TU München. München 2001

Jensen, Wilhelm: *Der Schwarzwald*. Leipzig o.J. (ca. 1900)

Jentsch: Der Einfluss der Kanalisierung der Oberweser und der Herstellung des Mittellandkanals auf die Forstwirtschaft des Wesergebiets. (= Mündener forstliche Hefte 11). Berlin 1897

Jentsch, Christoph und Lukhaup, Rainer: Die Holztrift im Biospärenreservat Naturpark Pfälzerwald als ein traditionelles Element der Kulturlandschaft. Beiträge zur Landeskunde Südwestdeutschlands und angewandten Geographie. In: *Mannheimer Geographische Arbeiten* 46, 1998, S. 33–48

Jerusalem, Peter: Die Isarflößerei. In: *Die Heimat*. Beilage der Münchener Neuesten Nachrichten 35, 1930, S. 36

Jockele sperr – Jockele hau abe! In: *Rottweil begann einst die Neckarflößerei*. In: *Rottweiler Heimatblätter*. Beilage zum Schwarzwälder Volksfreund 18, 1951, Nr. 4

John, Gerhard Heinz: *Die Elbflößerei in Sachsen*. Diss. Leipzig 1934

Joos, Alfred: Von der Fischerei und Flößerei am Oberrhein. In: Meyer, Wilhelm Hugo: *Heimatsbuch für den Amtsbezirk Waldshut*. Waldshut 1926, S. 54–57

Jordan, J.: Zur Geschichte der Kleinschiff- und Floßfahrt in Bayern und Österreich-Ungarn. In: *Die Freie Donau*. Zeitschrift zur Förderung des Verkehrs, des Handels und der Industrie 2, Nr. 15, 1917, S. 339–340

Jucht, Wilhelm: *Geschichte der Holzzoll- und Holzhandelsgesetzgebung in Bayern*. Diss. Berlin 1905

- Jüngel, Karl:** Unser Heimatstrom. Die Elbe und die Umgebung Wittenbergs – einst und jetzt. (= Schriftenreihe des stadtgeschichtlichen Museums Wittenberg 9). Wittenberg 1988 [*Flößerei*: S. 35–38]
- Jung, Hermann:** Sie flößten den Rhein hinab bis weit nach Holland. Das Ende einer 350jährigen Flößertradition am Main und Rhein. In: Spessart 5, 1965, S. 6–7
- Jung, J.:** Denkschrift über den gegenwärtigen Stand des Projektes der Erbauung eines neuen Floßhafens bei Mainz. Mainz 1909

K

- Kahlert, Ingrid:** Auf den Spuren der Lechflößer. Museumsführer Flößermuseum Lechbruck. Lechbruck o.J. [2011]
- Kampfmann, Gerhard:** „Das zu hauende Holz im Heckelheimer Wald und die Flößerei auf dem Kahlbach betreffend ...“ In: Unser Kahlgrund. Heimatjahrbuch für den ehemaligen Landkreis Alzenau 27, 1982, S. 27–31
- Kamphausen, Michael:** Zum Jubiläum wieder ein Rheinfloß. Alte Tradition lebt noch einmal auf. Floßvertrag mit dem Landkreis Kronach. In: Düsseldorf Magazin 2, 1988, S. 24–26
- Kandler, H.:** Der Flößergraben im Herzogtum Coburg. Eine ehemalige Wasserstraße von der Steinach zur Itz. In: 3. Beilage zur Nr. 171 der Dorfzeitung (Hildburghausen) vom 23.7.1911, S. 25–28
- Karcher, Willibald:** Fastnacht in Hörden. Sitten und Gebräuche auf den Wegen der Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 14
- Karl, Johann B.:** Im „goldenen Landl“. In: Bayerland 39, 1928, S. 214–216
- Kaschner, Otto:** Rohstoff Holz. (= Unsere Schule. Reihe D: Arbeitsbücher für die Oberstufe Nr. 13). Bielefeld, Bremen 1950
- Katz, Casimir:** Lohnkämpfe vor drei Jahrhunderten. Ein Kapitel aus der Geschichte der Schwarzwälder Flößerkompagnien. In: Oberländer Chronik 291, 1965
- Katz, Casimir:** Arbeitskampf bei den Holzflößern vor 400 Jahren. In: Holz-Zentralblatt 154, 1969
- Katz, Casimir:** Zur Entwicklung der Holz- und Papierindustrie im Murgtal. In: Landkreis Rastatt Heimatbuch 7, 1980, S. 99–117
- Katz, Casimir:** Die Holzbarone. Chronik einer Industriellenfamilie. Gernsbach 2005
- Kaufmann, Hermann:** Die Holztrift in der Pfalz. Flößerei auf dem Speyerbach und Rehbach. In: Heimatjahrbuch des Landkreises Bad Dürkheim 1990, S. 264–266
- Kebesch, H.:** Tilsiter Holzhandel und Flößerei auf der Memel. In: Tilsiter Rundbrief 14, 1984/85, S. 7–14
- Kellinghausen, Hans:** Von Trift und Floss. In: Die Gartenlaube 1910, S. 657–660
- Keppler, Johannes:** Jockele sperr! In: Rommel, Hans (Hg.): Ein Heimatgruß ins Feld aus Stadt und Kreis Freudenstadt. Freudenstadt 1940, S. 156–158
- Keßler, St.:** Von der Flößerei auf dem Neckar. In: Hohenzollerische Heimat 10, 1960, S. 17–18
- Kestel:** *Floßholzhandel im fränkischen Walde* [→ *Floßholzhandel*]
- Kestel, Willi:** 125 Jahre Floßverein Unterrodach. 1864–1989. Kronach 1990
- Kestel, Willi:** Der Floßverein Unterrodach. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 4–5
- Kettner, W.F. von:** Beschreibung des badischen Murg- und Oosthaales oder des Forstamtsbezirks von Gernsbach, mit besonderer Rücksicht auf die für die Forstwirtschaft wichtigen Verhältnisse. Frankfurt a.M. 1843
- Keweloh, Hans-Walter:** *Die Deutsche Flößerei-Vereinigung* [→ *Borger-Keweloh, Nicola*]
- Keweloh, Hans-Walter:** *Flößerei auf der Weser und ihren Nebenflüssen* [→ *Borger-Keweloh, Nicola*]
- Keweloh, Hans-Walter:** *Flößerei im Weserraum.* [→ *Borger-Keweloh, Nicola*]

- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei in Deutschland. Ausstellung im Deutschen Schiffahrtsmuseum vom 14. Juli bis Ende 1985. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 2, 1984, S. 23–25
- Keweloh, Hans-Walter** (Hg.): Flößerei in Deutschland. Stuttgart 1985
- Keweloh, Hans-Walter:** Das Flößermuseum in Unterrodach im Frankenwald. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 1, 1985, S. 36–38
- Keweloh, Hans-Walter:** Die Floßfahrt und ihre Technik. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Flößerei in Deutschland. Stuttgart 1985, S. 78–110
- Keweloh, Hans-Walter:** Vom Baum zum „schwimmenden Dorf“. Der Bau von Flößen. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Flößerei in Deutschland. Stuttgart 1985, S. 55–77
- Keweloh, Hans-Walter:** Zur Wirtschafts- und Sozialgeschichte der Flößerei. In: Flößerei in Baden-Württemberg. Katalog zur Ausstellung der Städt. Museen Heilbronn. Heilbronn 1986, S. 12–20
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei auf der Weser. In: Bachmann, Jutta und Hartmann, Helmut (Hg.): Schifffahrt – Handel – Häfen. Beiträge zur Geschichte der Schifffahrt auf Weser und Mittellandkanal. Minden 1987, S. 171–185
- Keweloh, Hans-Walter:** Lotsen in der Flößerei. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 2, 1987, S. 11–12
- Keweloh, Hans-Walter:** Auf den Spuren der Flößer. Wirtschafts- und Sozialgeschichte eines Gewerbes. Stuttgart 1988
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei auf kleinen Bächen und Flüssen. In: Themadag hout. 19. November 1988. Het Nederlands Openluchtmuseum. Arnheim 1988
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei und Stapelrecht. Zur Holzversorgung in Mittelalter und Neuzeit. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 40–53
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerromantik und Tourismusflößerei. In: Deutsches Schifffahrtsarchiv 11, 1988, S. 73–98
- Keweloh, Hans-Walter:** Eine Rheinfloßfahrt im Jahre 1988. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 2, 1988, S. 28–35
- Keweloh, Hans-Walter:** Riesen auf dem Rhein – Aspekte der Rheinflößerei. In: Flößerei auf dem Rhein. Ausstellungskatalog Königswinter 1989, S. 7–10
- Keweloh, Hans-Walter:** Flöße und Floßholzhandel auf dem Rhein. In: 2000 Jahre Rheinschifffahrt (= Veröffentlichungen des Landesmuseums Koblenz, Bd. 40). Koblenz 1991, S. 143–156
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei auf dem Rhein. In: Scheepsarcheologie: prioriteiten en lopend onderzoek. Inleidingen gehouden tijdens de Glavimans Symposia in 1986 en 1988. Red.: Reinder Reinders und Rob Oosting. (= Flevovericht Nr. 322). Lelystad 1991, S. 127–132
- Keweloh, Hans-Walter:** Zur Flößerei auf der Weichsel. Tarifabgaben als Handelshemmnisse. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 3, 1996, S. 9–10
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei auf der Weser – in den 50er Jahren eine Transporttechnik mit Zukunft. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 10, 2003, S. 22–23
- Keweloh, Hans-Walter:** Bier, Brot und Fleisch – die Verproviantierung der Rheinflöße. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 11, 2004, S. 23–27
- Keweloh, Hans-Walter:** Der Ausbau der Wasserstraßen zwischen Havel und Weichsel im 20. Jahrhundert und deren Auswirkungen auf die Flößerei im Flussgebiet der Oder. In: Deutsches Schifffahrtsarchiv 28, 2005, S. 75–94
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei und Schifffahrt. Konkurrenz auf Finowkanal und Oder-Havel-Kanal. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 39–44
- Keweloh, Hans-Walter:** „Flöße auf der Weichsel“ – ein Gemälde von Friedrich Kallmorgen im Besitz des DSM. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 2, 2006, S. 18–19
- Keweloh, Hans-Walter:** „Flöße auf der Weichsel“ von Friedrich Kallmorgen – eine Neuerwerbung. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 45–47

- Keweloh, Hans-Walter:** „Fahr’n ma auf Minga“ – Passagiere in der Isarflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 14, 2007, S. 19–32
- Keweloh, Hans-Walter:** Carl Friedrich Christian Wilhelm Reichsgraf von Sponeck und die Flößerei im nördlichen Schwarzwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 20–28
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei heute. In: Schätze der Weser. Floßfahrt „Lebendige Weser 2008“. Kassel 2008, S. 4
- Keweloh, Hans-Walter:** Floßfahrt von der Oberweser nach Bremen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 45–47
- Keweloh, Hans-Walter:** Das Gemälde „Flöße auf der Weichsel“ von Friedrich Kallmorgen. Ein Dokument zur Weichselflößerei und zur Geschichte des Holzhandels. In: Deutsches Schifffahrtsarchiv 31, 2008, S. 239–254
- Keweloh, Hans-Walter:** Berichte zum Floßwesen im Schwarzwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 39–47
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerbrauchtum im Donaauraum. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 58–62
- Keweloh, Hans-Walter:** Lenggries ist erstes Flößerdorf in Bayern. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 69
- Keweloh, Hans-Walter:** Anmerkungen zur Flößerei im Elberaum. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 12–19
- Keweloh, Hans-Walter:** Die Deutsche Flößerei-Vereinigung. In: Restaurator im Handwerk. Die Fachzeitschrift für Restaurierungspraxis 2, 2011, S. 60
- Keweloh, Hans-Walter:** Flößerei als historisches Kulturerbe. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 1, 2011, S. 22–24
- Keweloh, Hans-Walter:** Floßbau als pädagogisches Langzeit-Projekt. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 56
- Keweloh, Hans-Walter:** 25. Deutscher Flößertag und 20 Jahre Deutsche Flößerei-Vereinigung. Eine Ausstellung und ihre Folgen. In: Deutsche Schifffahrt, Heft 1, 2012, S. 25–27
- Keweloh, Hans-Walter:** Flöße, Flößer und Flößerei auf märkischen Gewässern im 19. und frühen 20. Jahrhundert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 22–31
- Keweloh, Hans-Walter:** Die Flößerei auf der Weser nach dem 2. Weltkrieg im Spiegel eines Berichtes an die Hauptverwaltung der Binnenschifffahrt. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 38–50
- Keweloh, Hans-Walter:** Anmerkungen zur Situation der Rheinflößerei um die Wende vom 19. zum 20. Jahrhundert auf statistischer Grundlage. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 22, 2015, S. 26–34
- Keweloh, Hans-Walter:** „Flößerei“ im bundesweiten Verzeichnis des immateriellen Kulturerbes der Deutschen UNESCO-Kommission. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 22, 2015, S. 7–14
- Keweloh, Hans-Walter:** 25 Jahre Deutsche Flößerei-Vereinigung. Flößer und Floßvereine aus Deutschland begehen Jubiläum. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 24, 2017, S. 42–56
- Keweloh, Hans-Walter:** Enzflößerei im Rathaus von Besigheim. Ein Flößerei-Gemälde des Malers Carl Röchling. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 20–26
- Keweloh, Hans-Walter:** Floßholz aus dem Weichselraum für Berlin. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 25–40
- Keweloh, Hans-Walter:** Die Flößerei als immaterielles Kulturerbe der Bundesrepublik Deutschland. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 18–33
- Keweloh, Hans-Walter:** Die Flößerei als immaterielles Kulturerbe der Bundesrepublik Deutschland. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles

- Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 11–28
- Keweloh, Hans-Walter:** Was ist ein originales Floß? In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 29, 2022, S. 36–44
- Keweloh, Hans-Walter und Borger-Keweloh, Nicola:** Flößen auf der Weser. In: Die Weser. Eine Flussfahrt von der Aller bis zur Nordsee. Hg. von Nils Aschenbeck und Wolf-Dietmar Stock. Fischerhude 1998, S. 130–133
- Keweloh, Hans-Walter u.a.:** Fachwörterbuch der Flößerei. Hg. von Erik Hoops. Bremerhaven 2014. <https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:101:1-201409117664>
- Keweloh, Hans-Walter u.a.:** Fachwörterbuch der Flößerei. Hg. von Erik Hoops. 2., veränderte u. erweiterte Aufl. Bremerhaven 2016. <https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:101:1-201604141448>
- Keweloh, Hans-Walter u.a.:** Fachwörterbuch der Flößerei. Remagen 2017
- Keweloh, Hans-Walter u.a.:** Fachwörterbuch der Flößerei. 2. Aufl. Remagen 2018
- Kienzle, Peter und Schmitz, Dirk:** Flößerei in römischer Zeit auf dem Rhein bei Xanten. In: Archäologie im Rheinland. Stuttgart 2001, S. 125–127
- Killmann, Philipp:** „Huckleberry Finn“ auf der Weser. Flößer brachten Holz von der Oberweser in den Norden. In: Rinteln überrascht. Stadtmagazin und Themenbeilage der Schaumburger Zeitung. Ausgabe 1, 2014, S. 6–8
- Kinnl, Robert:** Die Brennholztrift auf der Schwechat von 1667 bis Mitte des 18. Jh. und ihre Bedeutung für Wien. Neue Forschungsergebnisse aus der Zeit hölzerner Triftbauwerke als Beitrag zur Forst- und Landesgeschichte des südlichen Wienerwaldes. Wien 2006
- Kinzigflößerei** im 15. und 16. Jahrhundert. In: Schauinsland 1900
- Kinzigtal.** Auf den Spuren der Flößer von Loßburg bis Kehl. Wander- und Radwanderkarte sowie Begleitheft [→ Fuchs, Felizitas]
- Kistler, Franz:** Die wirtschaftlichen und sozialen Verhältnisse in Baden 1849–1870. Freiburg 1954 [S. 54–63: § 4 Forstwirtschaft und Holzhandel]
- Kius, Otto:** Das Forstwesen Thüringens im XVI. Jahrhundert. Jena 1869 [Holzhandel, Flößerei: S. 86–89]
- Klages, Ulrich:** Alte Marschenhäuser als Zeugen der historischen Elbflößerei. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrts-museums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 23–27
- Klages, Ulrich:** Floßhölzer in Marschenhäusern an der unteren Elbe. In: Jahrbuch für Hausforschung 42, 1993, S. 181–214
- Klaiber-Haug, Ursula:** Geschichtliche und wirtschaftliche Entwicklung der Stadt Sulz bis zur Mitte des 18. Jahrhunderts. In: Sulz. Alte Stadt am jungen Neckar. Festschrift zur 700-Jahrfeier der Stadtrechtsverleihung. Bearb. von Winfried Hecht u.a. Sulz 1984, S. 111–155
- Klapper, J.:** Oderschiffahrt und Flößerei in unserem Heimatgebiet. In: Oppelner Heimatblatt. Beilage zu den Oppelner Nachrichten, Jg. 6, 1930/31, Nr. 7/8
- Kleeberger, Karl:** Bei den Holzmachern im Pfälzerwald. In: Der Pfälzerwald 16, 1907, S. 161–162
- Kleemann, Gotthilf:** Ein Floßholzakkoord für Schloss Solitude vor 200 Jahren. In: Freudenstädter Heimatblätter. Beilage zur Schwarzwaldzeitung „Der Grenzer“ XI, Nr. 1, 1969, S. 6
- Klein, Johann August:** Rheinreise von Mainz bis Köln. Koblenz 1828
- Klein, Kurt:** Rund um den Brandenkopf. Lahr 1980 [S. 69–76: Die größten Stämme wurden nach Holland geflößt]
- Klein, Kurt:** Tod in den Kinzigfluten. In: Die Ortenau 61, 1981, S. 300–302
- Kleinknecht, Otto:** Geschichte Marbach a. Neckar [→ Munz, Eugen]
- Klotzsch, J.F.:** Nachrichten sächsische Holzflöße. [→ Grundig, C.G.]
- Knausenberger, Günther:** Bergbau und Flößerei im Kinziggebiet. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 34–39

- Kneibler, Rolf:** Auf den Spuren alter Waldgewerbe. In: Lorenz, Sönke: Der Nordschwarzwald. Von der Wildnis zur Wachstumsregion. Filderstadt 2001, S. 104–108 [*S. 108: Spuren hölzerner Schwallungen und Floßeinbindestuben*]
- Knösel, H.:** Ein Beitrag zur Geschichte der Holzflößerei im niedersächsischen Berglande. In: Niedersächsisches Jahrbuch zur Landesgeschichte 11, 1934, S. 131–152
- Knoll, Martin:** Von der prekären Effizienz des Wassers. Die Flüsse Donau und Regen als Transportwege der städtischen Holzversorgung Regensburgs im 18. und 19. Jahrhundert. In: Saeculum. Jahrbuch für Universalgeschichte 58/1, 2007, S. 33–58
- Knott, Hans:** Geschichte der Salinenwälder von Berchtesgaden. (= Forschungsbericht 12 Nationalpark Berchtesgaden). 2. Aufl. Berchtesgaden 1991
- Köberlin, Alfred:** Der Obermain als Handelsstraße. Erlangen 1899
- Koehler, Gero** (Bearb.) [*→ Konzept zur ökologischen Bewertung und Entwicklung der Wooge*]
- Köllner, Ekkehard, Neukum, Otto und Schmidle, Johann:** Die Murgschifferschaft einst und jetzt. Karlsruhe 1967
- Köllner, Friedrich:** Handel und Schifffahrt zu Anfang des 19. Jahrhunderts in Saarbrücken. (= Mitteilungen des Historischen Vereins für die Saargegend, Heft 8, Nr. 19). Saarbrücken 1901
- König, Friedrich Wilhelm:** Bruchstücke des Inn- und Ausländischen Flozholz-Handels in dem Herzogthum Wirtemberg. Schwarzwald 1785
- König, Friedrich Wilhelm:** Beyträge zur practischen Forst- und Flozhandels- Wissenschaft. Ulm 1790
- König, Lorenz:** Die Flößholzgerechtigkeit der Stadt Bamberg. Eine Darstellung der Entwicklung bis zur Jetztzeit unter besonderer Berücksichtigung der Rechtsstreitigkeiten der Stadt mit den Herren von Künßberg zu Weidenberg. Diss. Erlangen 1948
- Königliche** oberste Baubehörde im Staatsministerium des Innern (Hg.): Die Floßbäche des Frankenwaldes. In: Der Wasserbau an den öffentlichen Flüssen im Königreich Bayern. München 1888, S. 323–325
- Köstler, Josef:** Geschichte des Waldes in Altbayern. (= Münchener Historische Abhandlungen. 1. Reihe: Allgemeine politische Geschichte 7). München 1934
- Kogler, Walter:** Der Schwarzenbergsche Schwemmkanal. Wien 1993
- Kohlmann, Carsten:** Die Schiltacher Schiffferschaft im Zeitalter des dreißigjährigen Krieges. In: Schwäbische Heimat 54, 2003, S. 410–419
- Kohlmann, Carsten:** „Den Bären ohne Schaden fangen und die Haut teuer verkaufen“. Zur Flößerei im oberen Kinzigtal am Ende des 17. Jahrhunderts. In: Heimatbrief der Stadt Schiltach im Schwarzwald. Impressionen 2007, S. 33–35
- Koller, Engelbert:** Holztrift im Salzkammergut. Linz 1954
- Koller, Engelbert:** Forstgeschichte des Salzkammerguts. Wien 1970 [*Die Holztrift: S. 259–297*]
- Koller, Engelbert:** Forstgeschichte des Landes Salzburg. Salzburg 1975
- Koller, Engelbert:** Forstgeschichte Oberösterreichs. Linz 1975
- Konold, Werner** (Hg.): Historische Wasserwirtschaft im Alpenraum und an der Donau. Stuttgart 1994
- Konold, Werner, Suchomel, Christian und Hugelmann, Manuel:** Riesen, Floßweiher, Flößerei. Kulturgeschichtliche Bedeutung der historischen Holzbringungsanlagen im Gebiet der Kinzig. Hg. von der Landespflege Freiburg, Institut für Naturschutzökologie und Landschaftsmanagement. Freiburg 2019
- Konold, Werner, Suchomel, Christian und Hugelmann, Manuel:** Riesen, Schwallungen, Flößerei. Eine Studie zur Kultur- und Baugeschichte der Holzbringungsanlagen im Einzugsgebiet der oberen Kinzig. In: Alemannisches Jahrbuch 67/68, 2019/2020, S. 13–168
- Konzept zur ökologischen Bewertung und Entwicklung der Wooge** im Biosphärenreservat Pfälzerwald (AZ 34747–33/2). Bearb. von Gero Koehler, Wolfgang Frey, Holger Schindler, Holger Hauptlorenz. Kaiserslautern 2010
- Korn, Jens:** Wallenfels geprägt von Wald und Wasser [*→ Behrschmidt, Franz*]

- Kost:** Spuren alter Holzflößerei auf dem Kocher. In: Hohenloher Heimat 24, 1949, S. 95
- Kotter, Alfred:** Ressourcen-Knappheit als Motiv staatlichen Handelns. Umweltgeschichtliche Untersuchungen zur Holzversorgung aus den Wäldern des Salzmaieramtes Traunstein (1619–1791/98). (= Schriften des Holzknechtmuseums Ruhpolding Nr. 2). Traunstein 1998
- Kotzi, Monika:** Ohne Holz kein Salz. Holzwirtschaft zur Energiegewinnung der Saline Traunstein. (= Schriften des Holzknechtmuseums Ruhpolding Nr. 1). Ruhpolding 1995
- Kraemer, Hermann:** Steinmauern. Geschichte eines Flößerdorfes. Rastatt 1926
- Kraemer, Hermann:** Rastatt und seine Umgebung. Rastatt 1930
- Kraemer, Hermann:** Flößerei auf Murg und Rhein. In: Um Rhein und Murg 2, 1962, S. 32–38
- Kraft, Bernd:** 10 Jahre Museum Haus Kast, 500 Jahre Flößerei im Murgtal. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 65–66
- Kraft, Bernd:** Historisches und Sagen(haftes) rund um die Sägemühlen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 50–52
- Kramer, Bernd:** *Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen* [→ Marsch, Mario]
- Kramer, Bernd:** Die Scheitholzflößerei im oberen Vogtland. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 4, 1997, S. 3–5
- Kramer, Bernd:** Lange Tradition im Vogtland. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 70–71
- Kramer, Bernd und Hartmann, Helmut:** Die Flößerei im sächsisch-böhmisch-bayrisch-thüringischen Vogtland. In: Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen. Freiberg 2008, S. 50–62
- Krannhals, Detlev:** Die Rolle der Weichsel in der Wirtschaftsgeschichte des Ostens. In: Winkel, Richard: Die Weichsel. Leipzig 1939, S. 77–152
- Krausbeck, Josef:** Die Holzflößerei. In: Klein, Kurt: Land um Rhein und Schwarzwald. Kehl 1978, S. 252–257
- Krausbeck, Josef und Gürth, Peter:** Erinnerung an die Kinzigflößerei. In: Allgemeine Forstzeitschrift 33, 1978, S. 1240–1241
- Krausneker, Peter:** Viktor Schauburger und seine unerklärbare Holztrifftanlage im Mürtal/Steiermark. In: Konold, Werner: Historische Wasserwirtschaft im Alpenraum und an der Donau. Stuttgart 1994, S. 247–251
- Krebs, Julius:** Wanderungen durch Breslau und dessen Umgebungen nebst weiteren Ausflügen. Breslau 1836 [Oderflößerei: S. 271ff.]
- Kreike, Karl und Gieseler, Friedrich:** Die Geschichte von Gimte und Hilwartshausen. Rendsburg 1962
- Krieg, Eberhard:** Flöße auf der Elbe. In: Tangermünder Stadtanzeiger. Die Heimatzeitschrift für Tangermünde und Umgebung, Bd. 12, 2001, Heft 9, S. 18; Heft 10, S. 18; Heft 11, S. 13; Heft 12, S. 13
- Krieg, Günter:** Der Grödel-Elsterwerdaer Floßkanal zwischen Elbe und Elster. (= Streifzüge durch die Niederlausitz und das Elbe-Elsterland Heft 19). Doberlug-Kirchhain 2003
- Krieg von Hochfelden, Georg Heinrich:** Geschichte der Grafen von Eberstein in Schwaben. Karlsruhe 1836 [S. 484–487: Graf Philipp II. von Eberstein verkauft an die Schifferschaft im Murgtal seinen bisherigen Holzhandel, Sägemühlen und Waldungen]
- Kroiß, Ferdinand:** Holzhandel und Holzproduktion im unteren Bayerischen Wald. Diss. München 1928
- Kubelka, August:** Die Chorinsky-Klausen im Oberweißenbachthale im k.k. Forstwirtschaftsbezirke Goisern. In: Österreichische Forst- und Jagdzeitung 16, 1898, S. 179
- Kühbauch, Friedrich, Oechsle, Fritz und Jäger, Hans-Peter:** Aus der Geschichte Altensteigs und seiner Stadtteile. Stuttgart o.J. (1987) [Flößerei im Enz-Nagoldgebiet, S. 108–112]
- Kühnau, F. und Fünfingerling, F.:** Binnenschiffer/Binnenschifferin – Flößer/Flößerin. Sonderbeilage der Zeitschrift Arbeitsmedizin, Sozialmedizin, Präventivmedizin 3, 1992

- Künzig, Robert und Ehmman, Karl:** Die Flößerei und die Vorstadt Au. In: Pforzheim ein Heimatbuch. Neuenbürg 1956
- Küster, Hansjörg:** Geschichte des Waldes. Von der Urzeit bis zur Gegenwart. München 1998. 1.-3. brochierte Sonderaufl. 2003, 2008 u. 2013 [*darin u.a. Kap. 15: Flößerei und Trift – Holz als Handelsprodukt*]
- Kuff, Paul:** Schneidmühlen im Frankenwald. Werden und Vergehen der Schneidmühlen im Frankenwald. Das Wiedererstehen der „Schneidmühle am Hochofen“ in Stadtsteinach. (Schriftenreihe „Die Plassenburg“ für Heimatpflege und Kulturpflege in Ostfranken, Bd. 44). Kulmbach 1985
- Kujas, Stephan:** *Denkmäler Flößerei Frankenwald* [→ *Blumbach, Nele*]
- Kupke, Paul:** Die Flößbarmachung des Pleiskeflusses. Wirtschaftlicher Aufschwung in Deutschland nach der Französischen Revolution. In: Crossener Kreiskalender 1941, S. 133–136
- Kurs, Viktor:** Tabellarische Nachrichten über die flößbaren und die schiffbaren Wasserstraßen des Deutschen Reiches. Berlin 1894
- Kurtz, Heinrich:** Die Soleleitung von Reichenhall nach Traunstein 1617–1619. Ein Beitrag zur Technikgeschichte Bayerns. In: Deutsches Museum Abhandlungen und Berichte, 46. Jg., 1978, Heft 1/2

L

- Lamschus, Christian:** Die Holzversorgung der Lüneburger Saline in Mittelalter und Früher Neuzeit. In: Recht und Alltag im Hanseraum. Gerhard Theuerkauf zum 60. Geburtstag. Hg. von Silke Urbanski, Christian Lamschus und Jürgen Ellermeyer. Lüneburg 1983, S. 321–333
- Landgraf, Josef:** Reichsgesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Binnenschifffahrt und der Flößerei. Berlin 1896 [*S. 353–397: Reichsgesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Flößerei*]
- Landratsamt Hof (Hg.):** Floßteich Bischofsmühle. Wiederherstellung des Floßteiches als Gemeinschaftsprojekt. Hof 2001
- Landschaftsentwicklungskonzept** Region Oberfranken-Ost. Hg. von der Regierung von Oberfranken in Zusammenarbeit mit dem Bayrischen Amt für Umweltschutz. 2003, S. 10, 18–19, 34–35
- Die **Landschaftsschutzgebiete** Sachsen-Anhalts. Hg. vom Landesamt für Umweltschutz Sachsen-Anhalts. Magdeburg 2000 [*darin: Floßgraben, S. 168–170*]. Ergänzungsband Magdeburg 2003 [*darin: Floßgraben, S. 326–327*]
- Lang, Josef Gregor:** Reise auf dem Rhein von Mainz bis Düsseldorf. 2 Bde. Frankfurt 1818
- Lange, Fritz:** Von Böhmen nach Wien. Der Schwarzenbergische Schwemmkanal. Erfurt 2004
- Lange, Karlheinz:** Hitdorf und die Flößerei oder „die letzte gewerbliche Floßfahrt auf dem Rhein“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 46–50
- Lange, Peter:** 700 Jahre Flößerei auf der thüringischen Saale. In: Rothen, Hanns und Rothen, Margit: Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Uhlstädt 1992, S. 4–18
- Lange, Peter:** Der Interessengegensatz zwischen Flößerei und Müllerei an der Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 6–10
- Lange, Peter:** Die „Privilegierte Floßgemeinde an der oberen Saale zu Kahla“ und ihre Mitglieder aus dem heutigen Kreis Saalfeld-Rudolstadt. In: Rudolstädter Heimathefte 52, 2006, Nr. 5/6, S. 127–131
- Lange, Peter:** Zur wirtschaftlichen Bedeutung der Saaleflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 23, 2016, S. 9–16
- Langensteiner, Karl:** Verkehrsweg Enns – Holztrift, Flößerei. Schifffahrt. In: Heitzmann, Wolfgang (Hg.): Die Eisenstraße. Linz 1987, S. 21–29

- Laris, Eugen:** Holzproduktion, Holzverkehr und Holzhandelsgebräuche in Deutschland. Eisenach 1907
- Laschewski, Kerstin:** Kapital, Know-How, Kontakte. Calw und der Beginn der Industrialisierung im Schwarzwald. In: Lorenz, Sönke: Der Nordschwarzwald. Von der Wildnis zur Wachstumsregion. Filderstadt 2001, S. 88–93
- Laufer, Johannes:** *Quellen zur Umweltgeschichte in Niedersachsen* [→ Steinsiek, Peter-Michael]
- Laurop, Christian Peter:** *Handbuch Forst- und Jagdgesetzgebung* [→ Behlen, Stephan]
- Laurop, Christian Peter:** Das Forst- und Jagdwesen und die Forst- und Jagdliteratur Deutschlands in geschichtlichen allgemeinen Umrissen dargestellt. Stuttgart 1843
- Lauterbach, Helga:** Von Floßmeistern und Flößerbräuchen. Geschichte und religiöses Brauchtum der Isar- und Loisachflößer. München 1992
- Lauterbach, Helga:** Flößerei und Holztrift in München. Floßbetrieb auf Isar und Loisach. (Hg. zum Tag des Offenen Denkmals 2010). München 2010
- Lauterbach, Helga:** Revolution. Frauen am Ruder. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 67–70
- Lauterbach, Helga:** Floßmeister und Flößerbräuche. Tradition und Geschichte an der Isar und Loisach. Regensburg 2021
- Lauterbach, Helga:** Passagierfloßfahrten auf Isar und Loisach als immaterielles Kulturerbe. In: Schöner Heimat. Bewahren und gestalten. Hg. vom Bayerischen Landesverein für Heimatpflege. 109. Jg., 2021, S. 84–94
- Lauterbach, Helga:** Was wäre München ohne Floß? [Ortsrundgang auf Spuren der Flößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 24–25
- Lauterbach, Helga:** Spaziergang zu den Münchener Floßländen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 29, 2022, S. 9–35
- Lauterbach, Helga und Ritschel, Bernd:** Unterwegs mit den Flößern. Fischbachau 1995
- Lechner, Michael:** Die letzten Lechflößer von Lechbruck erzählen ihre Erinnerungen an die Lechflößerei. Ein Beitrag zur Berufs- und Standessprache. In: Schwäbische Blätter für Volksbildung und Heimatpflege 3, 1952, S. 188–193
- Lehmann, Albert:** Flößerei im Wolfstal. In: Der Lichtgang. Blätter für Heimat und Volksleben 5, 1955, Heft 3, S. 8
- Lehmann, Bruno:** Die Kinzig und die Flößerei. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 21–33
- Lehmann, Bruno:** Die Kinzig und die Flößerei. Illustrierte Geschichte über die Entwicklung des Kinzigtales und seiner Bewohner in den vergangenen Jahrhunderten. Hg. vom Flößermuseum Gengenbach. Gengenbach-Schwaibach 2005
- Lehmann, Erich:** Die Entwicklung der Flößerei und Forstwirtschaft im Weißeritzgebiet vom 16. bis zum 18. Jahrhundert. Diss. Leipzig 1926
- Leidel, G.:** *Altbayerische Flusslandschaften* [→ Franz, R.M.]
- Leiss, Walter:** Gimte, ein altes Flößerdorf an der Weser. In: Südhannoverscher Heimatkalender 1964, S. 131–132
- Leistner, Erich:** Die Holzflößerei im Coburger Herzogtum (16.–19. Jh.): Neustadt an der Heide wichtiger Umschlagplatz. In: Blätter zur Geschichte des Coburger Landes 12, 1983, S. 66–74 u. 115–124
- Lenggries.** Ein Streifzug durch Vergangenheit und Gegenwart. Hg. im Eigenverlag der Gemeinde Lenggries. Lenggries 1984
- Lentz, Christel:** Schwarzwälder Bauholz fürs Idsteiner Schloß. In: Heimatjahrbuch des Rheingau-Taunus-Kreises, 46. Jg., 1995, S. 193–195
- Leo, Ottomar Victor:** Holzordnung aus dem Neckarthale aus dem Jahre 1557. In: Forstliche Blätter 1873, S. 349–351

- Lese- und Bilderbuch der frühen Rheinromantik** 1796/1798. Text: Aurelio de Giorgi Bertola; Maler: Laurenz Janscha; Stecher: Johann Ziegler. Reprint Wuppertal 1980 [*36. Brief: Rheinufer. Flößen bei Narny*]
- Leskoscsek, Franz:** Schifffahrt und Flößerei auf der Drau. In: Zeitschrift des Historischen Vereins für Steiermark 63, 1972, S. 115–152
- Leskoscsek, Franz:** Die Drauflößer. Arbeitsleben und Brauchtum eines erloschenen Gewerbes. In: Zeitschrift des Historischen Vereins für Steiermark 64, 1973, S. 203–227
- Leyendecker, Alfred:** Flößer- und Schiffertradition in Kamp-Bornhofen. In: Schifffahrts-Magazin Schifffahrt, Häfen, Wasserstraßen. Nr. 7, 2014, S. 33–35
- Leythäuser, Maximilian:** Die Trift aus dem Bayerischen Wald nach Passau in Vergangenheit und Gegenwart. In: Forstwissenschaftliches Zentralblatt 1906, S. 414–440
- Lieberenz, Torsten:** Floßmarken an Fachwerkgebäuden in Thüringen. In: Thüringer Hefte für Volkskunde 22, 2016, S. 46–54
- Liebhart, Armin:** Der Frankenwald. Die Auswirkungen von Flößerei und Forstwirtschaft auf die Waldbestockung. In: Allgemeine Forstzeitschrift Heft 7, 1973, S. 640–645
- Lindig, H.:** Zum landläufigen Begriff der Flößerei. In: Recht der Landwirtschaft VIII, 1956/58, S. 211
- Lindner, J. Th.:** Die Holzordnung Kurfürst Augusts vom Jahre 1560 und die Gegenwart. Zwickau 1840
- Lindner, Oswin:** Die ehemalige Holzflößerei auf der oberen Zwickauer Mulde und ihre Widerwärtigkeiten mit den angrenzenden Grundherren. In: Unsere Heimat (Zwickau) 1926, Nr. 10, 11 u. 12
- Lindner, P.:** Die Flößerei auf den sächsischen Flüssen. Wissenschaftliche Beilage Nr. 135 der Leipziger Zeitung 1895
- Linke, Max:** Förderverein Elsterfloßgraben gegründet. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 72–77
- Linke, Max:** Flöße auf der Saale, der Unstrut und der Weißen Elster. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 27–40
- Linke, Max:** Notizen über die Mainzer Schiffsbrücke, die Main- und Rheinflöße von 1787. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 52–53
- Linke, Max (Übertragung):** Regulativ über das Flößen mit Langholz auf der Saale von 1838. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 40–43
- Linke, Max:** Zeitz. Wanderung am Elsterfloßgraben. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 76–78
- Linke, Max:** Der Lange Graben (Dlouha stoka), ein Floßgraben des 16. Jahrhunderts im tschechischen Kaiserwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 23, 2016, S. 39–50
- Lipold, Jo. Chp.:** De alienatione bonorum minorennium oppignuratorum et de iure grutiae, vom Flöß=Rechte. Merseburg 1674
- Locicnik, Raimund:** Holzflößer auf der steirischen Salza. In: Welt und Heimat, Linz 16.X.1937, S. 7
- Löbe, Karl:** Bremens Holzwirtschaft. (= Abhandlungen und Vorträge der Wittheit zu Bremen, Bd. 15, Heft 4). Bremen 1943
- Löffler, Kurt:** Bergbau – Wald – Flöße [→ Wilsdorf, Helmut]
- Loening, Edgar:** Flößerei. Beitrag im Handwörterbuch der Staatswissenschaften. 3. gänzlich umgearbeitete Aufl. Hg. von J. Conrad, W. Lexis, L. Elster und Edgar Loening. 4.Bd.: Fabrik – Gewerbevereine. Jena 1909, S. 369–373
- Loewe, Eugen:** → Gesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse Binnenschifffahrt und der Flößerei
- Löwenthal:** Geschichte vom Ursprung der Stadt Amberg. 1801 [*Flößerei auf der Vils*]
- Lohse, Heinz:** Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen [→ Marsch, Mario]

- Lohse, Heinz und Hochstrate, Susanne:** Die Flößerei auf der oberen Freiburger Mulde und auf dem Neugraben. In: Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen. Freiberg 2008, S. 39–49
- Lorenz, Sönke** (Hg.): Der Nordschwarzwald. Von der Wildnis zur Wachstumsregion. Filderstadt 2001
- Lorenz, Wolfgang:** Die Floßmeisterfamilie Neuber. (= Erzgebirgische Genealogien, Heft 13). Annaberg-Buchholz 2004
- Lorz, Kurt:** „Bei uns hat das Wasser Balken ...“. In: Holz-Zentralblatt Nr. 47, 1986, S. 663
- Lotze, Siegfried:** Schifffahrt und Flößerei an der Oberweser. In: Deiß, Albert, Warnecke, Willi und Henne, Roland (Bearb.): 900 Jahre Gieselwerder 1093–1993. Oberweser 1993, S. 235–250
- Lotze, Siegfried:** Schifffahrt und Flößerei auf der Oberweser. Ein Beitrag zur 900-Jahrfeier des Weserdorfes Gieselwerder. In: Jahrbuch Landkreis Kassel 1993, S. 67–80
- Ludwig, Karl-Heinz:** *Mittelalterliche Salinenbetriebe* [→ Hägermann, Dieter]
- Ludwig, Willi:** Schleusen-Schäden meist durch die Flößerei. In: Heimatkalender des Landkreises Hersfeld 40, 1996, S. 80–82
- Lück, Joachim:** Flößerei auf der Leine. In: 750 Jahre Verkehr von und nach Hannover zu Lande, zu Wasser, in der Luft. Hannover 1990, S. 47–49
- Lützel, Heinrich:** Vom Floßkanal und Holzflößen und was damit zusammenhängt. In: Heimatblätter für Ludwigshafen und Umgebung 1925, Nr. 5
- Lützel, Heinrich:** Die Floßbäche in der Franzosenzeit. In: Heimatblätter für Ludwigshafen a. Rh. und Umgebung 28, 1939, Nr. 9
- Lugauer, F.K.:** Der Floßkanal im Benediktbeurer Moos. In: Lech-Isar-Land. Monatsschrift des Heimatverbandes Huosigau Nr. 11, 1935, S. 4–8
- Lukhaup, Rainer:** *Die Holztrift im Biosphärenreservat Naturpark Pfälzerwald als ein traditionelles Element der Kulturlandschaft* [→ Jentsch, Christoph]
- Luttenberger, Karl:** Untersuchungen über die Flößerei auf dem Neckar und seinen Nebenflüssen in geschichtlicher und wirtschaftlicher Hinsicht. Diss. Heidelberg 1904
- Lutz, Rudolf:** Die Flüsse des Frankenwaldes und deren Bedeutung für die Flößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 2, 1995, S. 7–10
- Lutz, Sabrina:** Die Entwicklung der Flößerei in Wallenfels. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 10–33

M

- Mälzer, Gottfried:** Der Main. Geschichte eines Flusses. Würzburg 1986 [S. 57–66: *Die Flößerei*]
- Märk, Josef:** Trift und Wasserstuben in Vorarlberg. In: Montfort 6, 1951/52, S. 66–72
- Märk, Josef:** Trift und Wasserstuben in Vorarlberg. In: Waldaufseher. Zeitschrift der Landesforstinspektion Nr. 25, September 1952
- Die **Mainkanalisation**, ein gesetzwidriges, unrentables, viele Jahrhunderte alte Berufe (Flößerei, Schifffahrt und Fischerei) vernichtendes, den Holzhandel und Waldbesitz schwer schädigendes Unternehmen. Bamberg 1932
- Die **Main-Kanalisierung**. Ein notwendiger Bestandteil der Groß-Schiffahrtsstraße Rhein-Main-Donau. Eine Erwiderung auf die Denkschrift des Floßholzhandels „Die Main-Kanalisation“. Bamberg 1932
- Majer, Jiri:** Die Forstwirtschaft und Holzverwendung in den böhmischen Bergrevieren des Westerzgebirges und des Kaiserwaldes während des 16. Jahrhunderts. In: Sächsische Heimatblätter 1, 1997, S. 11–18

- Majer, Jiri:** Die Waldwirtschaft und die Holzverwendung im Silbererzrevier Jachymov/Joachimsthal im Erzgebirge und im Zinnrevier Horni Slavkov/Schlaggenwald im Kaiserwald im 16. Jahrhundert. VSWG-Beiheft 130, Bergbaureviere als Verbraucherzentren. Stuttgart 1997, S. 221-248
- Makower, Hermann:** → *Gesetze, betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Binnenschifffahrt und der Flößerei*
- Maltzan, J.C.Eugen Graf von:** Handbuch für Förster. Berlin 1805 [S. 405-420: *Flößerei*]
- Marchet, Julius:** Geschichte des forstlichen Transportwesens. In: Geschichte der österreichischen Land- und Forstwirtschaft und ihrer Industrien 1848-1898, 4. Bd., 1900, S. 117-267
- Marggraf, Hugo:** Der Verkehr auf der Isar einst, jetzt und künftig. In: Bayerland 23, 1911/12
- Marlow, Christian:** Die Flößerei im Harz. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 51-72
- Marperger, Paul Jacob:** Neu-eröffnete Wasser-Fahrt auf Flüssen und Canälen, oder Gründliche Anweisung, wie zu unbeschreiblichen Nutzen des Commerci, großer Bequemlichkeit der Reisenden stattliche Wasser-Fahrten könten angelegt werden. Dresden, Leipzig 1723
- Marsch, Mario** u.a.: Waldwirtschaft und Flößerei in Verbindung mit dem Montanwesen. (= Europäischer Köhlerverein e.V., Schriftenreihe, Bd. 12). Schneeberg/Erzgebirge 2008
- Marschall, Hubert:** Die St. Nikolaus-Zeche und Bruderschaft der bürgerlichen Flößer und Holzhändler zu Wels. In: Welser-Zeitung 1949, Nr. 2, S. 7-20 u. 22-26
- Marschall, Hubert:** Die „St. Nikolaus- Zeche und Bruderschaft der bürgerlichen Flößer und Holzhändler“ zu Wels. In: Jahrbuch des Musealvereins Wels 1954, S. 43-80
- Marstaller, Tilmann:** Die Dachwerke über Chor und Langhaus der Tübinger Stiftskirche. In: Denkmalpflege in Baden-Württemberg, 35. Jg. 2006, Nr. 2, S. 78-86 [*Flößerei und Bauholz*]
- Marstaller, Tilmann:** Die Rolle der Flößerei am oberen Neckar bei der Gründung der Universität Tübingen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 51-58
- Marstaller, Tilmann:** Enzflößerei – Erfassung von Spuren eines untergegangenen Waldgewerbes. Ein Forschungsprojekt des Schwäbischen Heimatbundes. In: Schwäbische Heimat, Bd. 66, 2015, S. 172-178
- Martin, Helmut:** Aus der Geschichte der Holzflößerei im Vogtland. In: Das Vogtland-Jahrbuch Bd. 36, 2019, S. 288-291
- Martin, Karl:** Die Unternehmerfamilie Litschgi in Krozingen. In: Schauinsland 71, 1953, S. 95-124
- Martin, M.:** Beiträge zur Geschichte der Elbflößerei. In: Beilage zur Allgemeinen Zeitung (München), 1896, Nr. 273, S. 1-6 und Nr. 274, S. 3-6
- Martin, Moritz:** Aus Haus und Hof – Dorfleute, Flößer und Steinbrecher im Elbsandsteingebirge. Volkskundliche Betrachtungen aus dem 19. Jahrhundert (=Geschichtliche und heimatkundliche Beiträge aus Pirna und Umgebung, Heft 9). Pirna 1996 [*Flößerei: S. 117-139*]
- Martin, v.:** Beiträge zur Kenntniß des Kommerzes mit Holländerholz auf dem Main, Rhein usw. In: Zeitschrift für das Forst- und Jagdwesen in Bayern 1813, Heft 6, S. 46-53, Heft 7, S. 44-54, Heft 8, S. 29-37 und Heft 9, S. 15-20
- Matt-Willmatt, Hans:** St. Niklaus war Schutzpatron der Flößer und Holzknechte. Aus der Geschichte der Flößerei am Oberrhein. In: Oberländer Chronik 77, 5.12.1952
- Matti, Werner:** Von der Geschichte des Haalholzes, Holzeinschlag, Floßwesen, Verzollung und Streitigkeiten mit Limpurg. In: Der Haalquell. Blätter für Heimatkunde des Haller Landes 9, 1957, Nr. 13, S. 49-51, Nr. 14, S. 53-54 u. Nr. 15, S. 57-58
- Matti, Werner:** Georg Christian Wilhelm von Bühler, Baumeister, Naturwissenschaftler und Verfasser der Chronik über das Haller Salinen- und Floßholzwesen. In: Der Haalquell. Blätter für Heimatkunde des Haller Landes 11, 1959, Nr. 14, S. 53-55

- Matzek, Robert:** So warn's die Holzknecht'. Geschichten und Dokumente aus ihrem Leben. Gernsbach 1992
- Mauke, Wilhelm:** Der Isarflößer. Ein Capitel Kulturästhetik. In: Wissenschaftliche Beilage der Leipziger Zeitung Nr. 144, 1898, S. 593–594
- Mautner, Gottfried:** Flößerei und Schifffahrt in der Meininger Region. In: Meininger Schüler-Rundbriefe Bd. 83, 2003, S. 38–48
- Mayer, C.E.:** Beschreibung der großen Schwemmanstalt auf der Herrschaft Krumau. Wien 1830
- Mayer, Karl Heinz:** Die Forst- und Jagdgeschichte des ehemals bambergischen Frankenwaldes und seines Lichtenfelder Vorlandes. Bamberg 2005 [*u.a. Lehen der Flößer und Waldarbeiter; Von der Flößerei und den Floßzöllen; Floßhandelsordnung 1802; Flößerei und Zoll im Amt Lichtenfels*]
- Mayr, Georg:** Nachweisungen über den Schiffs- und Floßverkehr auf dem Main bei Würzburg und Schweinfurt im Jahre 1869. In: Zeitschrift des kgl. Bayerischen statistischen Bureau 2, 1870, S. 62–63
- Mederle, Mathias:** Rundgang durch Lenggries [Stadtrundgang auf Spuren der Flößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 26
- Mederle, Mathias und Borger-Keweloh, Nicola:** Lenggries. Historische Pässe. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 67–68
- Medicus, Ludwig Wallrad:** Forsthandbuch oder Anleitung zur deutschen Forstwissenschaft. Tübingen 1802 [*Kapitel: Von dem Transporte des Holzes*]
- Mednyansky, Aloys Frhr. von:** Malerische Reise auf dem Waagflusse. Pest 1826
- Meerwein, Gustav:** Unser Söllingen. Heimatgeschichte aus dem Pfinztal. Karlsruhe 1930 [*Flößerei: S. 179ff.*]
- Meidinger, Heinrich:** Statistische Uebersicht der Mainschifffahrt und der Flößerei im Jahr 1840, nebst einigen Worten über Frankfurts Handel der Vorzeit und seine Messen. Frankfurt a.M. 1841
- Meidinger, Heinrich:** Statische Übersicht der Neckarschifffahrt und -flößerei. Frankfurt a.M. 1850
- Meier, Willi:** Der Frankenwaldflößer. In: Frankenland 24, 1972, Heft 12, S. 300–301
- Meißinger, Otto:** Die historische Donauschifffahrt. Holzschiffe und Flöße. (= Schriftenreihe des Schifffahrts-museums Spitz a.d. Donau, Bd. 1). Melk, Wien 1975 [*Flößerei: S. 61–71*]
- Meißner, Christa:** Die Geschichte der Zwickauer Muldenflöße. Leipzig 1954
- Memminger, J.D.G.:** Beschreibung, oder Geographie und Statistik, nebst einer Uebersicht der Geschichte von Württemberg. Stuttgart, Tübingen 1820 [*Trift, Flößerei und Holzhandel: S. 353–356*]
- Mende, K.:** Der Floßkanal Elsterwerda – Grödel und seine Entstehung. In: Aus der Heimat. Monatsbeilage zum Großenhainer Tageblatt II, 1911/1912
- Menz, Wolfgang:** Traditionen werden wach. Neues aus Finowfurt. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 9, 2002, S. 16–17
- Merklein, Willi:** Flößerei auf dem Inn. In: Volkskunst. Zeitschrift für volkstümliche Sachkultur 2, 1986, S. 18–22
- Mertins, Reinhold:** Berichte über die Floßfahrt von der Mark Brandenburg nach Hamburg im Jahre 1932. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (=Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschifffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 84–107
- Merz, Ludwig:** Die Flößerei im Odenwald. In: Baum-Zeitung für Baumfreunde, Natur und Umwelt 11, 1970, Nr. 4, S. 57–58
- Metzen, Heinz:** Wir kommen aus einem Flößerdorf. [→ Carle, Ursula]
- Meyer, Adolf:** Der deutsche Holzhandel von 1920–1926 und seine Veränderung gegenüber der Vorkriegszeit. Diss. Leipzig 1930
- Meyer, Gerd Norbert:** Schützenswerte Relikte ehemaliger Triftbäche im Pfälzerwald. In: Pfälzer Heimat 1988, Heft 3, S. 118–126

- Meyer, Gerd Norbert:** Flößerei und Triftwesen in der Pfalz. In: Seebach, Helmut: Altes Handwerk und Gewerbe in der Pfalz. Bd. 3: Pfälzerwald: Waldbauern, Waldarbeiter, Waldprodukten- und Holzwarenhandel, Waldindustrie und Holztransport. Annweiler-Queichhambach 1994 [S. 162–230]
- Meyer, H.:** Die Flößerstube im städtischen Museum zu Kronach. In: Frankenwald 13, 1937, Heft 2, S. 15–18
- Meyer zu Selhausen, Heinrich:** Die Schifffahrt auf der Weser und ihren Nebenflüssen. (= Tübinger staatswissenschaftliche Abhandlungen, Heft 21). Stuttgart 1911
- Meythaler, Friedrich Karl:** Der Gamshurst-Freistetter Floßgraben. In: Zeitschrift für Gewässerkunde 4, 1901, S. 65–76
- Michael, Klaus E.:** Die Schifffahrt auf dem Ammersee und auf der Amper. In: Von Ammersee und Amper. Hg. vom Förderverein Südbayerisches Schifffahrtsmuseum Starnberg 1993, S. 9–38 [u.a. *Trift auf dem Ammersee*]
- Michel, Helmut:** *Gewässerausbau Holztrift* [→ Abelein, Rolf]
- Michels, Holger:** Flößerei im Mainmündungsgebiet. Diss. Mainz 2000
- Ministerial-Verordnung** betreffend die Flößerei auf der Saale im Großherzogtum Sachsen. Regierungs-Blatt für das Großherzogtum Sachsen-Weimar-Eisenach. Weimar, 9. Oktober 1895, Nr. 27
- Mitterwieser, Alois:** Isarflößerei im 15. Jahrhundert. In: Bayerland 25, 1913/14, S. 743ff.
- Mitterwieser, Alois:** Frühere Schifffahrt auf der Donau, Isar, Inn und Salzach für kriegerische und militärische Zwecke. (= Braunauer Heimatkunde, Heft 18). Braunau 1923
- Mit den Schwaben** kommen auch die Flößer. In: Main-Post vom 15.5.1956
- Möller, Gunnar:** Küstennahe Flößerei in Vorpommern vom 13. bis 18. Jahrhundert. In: Historische Gewässernutzung im nordostdeutschen Gebiet. Archäologische und geographische Perspektiven. Hg. von Felix Biermann und Karl-Uwe Heußner. (= Studien zur Archäologie Europas, Bd. 28). Bonn 2016, S. 191–201
- Möller, Wolfgang:** Historischer Holztransport am Beispiel des Georgenthaler Flößgrabens. In: Heimat Thüringen, 19. Jg., 2012, Heft 2–3, S. 51–53
- Mörtzsch, Otto:** Die Flößerei auf der Elbe. In: Über Berg und Thal LII, 1919, S. 50–53
- Mohr, Siegfried:** Die Flößerei auf dem Rhein. Mannheim 1897
- Moll, F.:** Der Schifferwald und seine Holzwirtschaft. In: Der Holzmarkt Berlin vom 17./18. November 1973, Nr. 274–275
- Molz, Günther:** Die Familie von Nell im Trierer Land. In: Kreis Trier-Saarburg. Jahrbuch 1978, S. 208–214
- Mone, Franz Josef:** Über das Forstwesen vom 14.–17. Jahrhundert. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 2, 1851, S. 14–33
- Mone, Franz Josef:** Urkunden über Murgschifferschaft. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 2, 1851, S. 374–375 u. 450; 6, 1855, S. 219–221 u. 8, 1857, S. 333–337
- Mone, Franz Josef:** Verordnungen über den Holzhandel auf dem Rhein bei Speyer von 1363, Okt. 17. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 8, 1857, S. 143–144
- Mone, Franz Josef:** Die Flösserei am Oberrhein vom 14. bis 18. Jahrhundert. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 11, 1860, S. 257–280
- Mone, Franz Josef:** Flussschifffahrt und Flößerei. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 20, 1867, S. 383–384
- Monschauer, Wilfried:** Die Bedeutung Kamp-Bornhofens für die Rheinflößerei. In: 100 Jahre Flößer- und Schifferverein Kamp-Bornhofen. 1888–1988. Festschrift und Museumsführer. Kamp-Bornhofen 1988
- Monschauer, Wilfried:** Kamp-Bornhofen. Die Chronik. Schlaglichter einer Rheingemeinde. Kamp-Bornhofen 2000 [Flößerei: S. 107/108]
- Monschauer, Wilfried:** Kamp-Bornhofen als Flößerort. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 11, 2004, S. 13–17

- Monschauer, Wilfried:** Rechtliche Regelungen in der Rheinflößerei im 19. und 20. Jahrhundert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 51-57
- Moser, Oskar:** Von den Drautaler Flößern. Arbeitsleben und Arbeitsgerät eines erloschenen heimischen Gewerbes. In: Die Kärntner Landsmannschaft 1972, Heft 6, S. 4-7 u. Heft 7, S. 8-12
- Moser, Wilhelm Gottfried von:** Grundsätze der Forstökonomie. Frankfurt, Leipzig 1757 [*vom Flos-Wesen*: S. 321-347]
- Müller, Daniel Ernst:** Des Spessart's Holzhandel und Holz verbrauchende Industrie. Ein Beitrag zur Beleuchtung der Staatswirthschaftlichen Interessen des Holzhandels und der Holz verbrauchenden Industrie im Allgemeinen, und in Bezug auf den Spessart im Besonderen. Frankfurt a.M. 1837
- Müller, Fritz:** Die Entwicklung des bayerischen Mains als SchiffsstraÙe. Diss. Würzburg 1923
- Müller, Joh.:** Das Rodwesen Bayerns und Tirols im Spätmittelalter und der neueren Zeit. In: Vierteljahrsschrift für Social- und Wirtschaftsgeschichte III, 1905, S. 361-420 u. 555-626
- Müller, Karl Christian:** Von der alten Kulmbacher Flößerei (1560-1602). In: Frankenwald 40, 1969, S. 32-35
- Müller, Otto August:** Steinach im Kinzigtal 1139-1939. O.O. 1939 [*Flößerei*: S. 51-52]
- Müller, Otto August:** Aus der Geschichte des Dorfes Steinach im Kinzigtal. In: Die Ortenau 27, 1940, S. 1-30 [*Flößerei*: S. 15-16]
- Müller, Theodor:** Schiffsahrt und Flößerei auf der Schunter. In: Quellen und Forschungen zur braunschweigischen Geschichte, Bd. 14. Braunschweig 1954, S. 135-159
- Müller, Theodor:** Schiffsahrt und Flößerei im Flussgebiet der Oker. Braunschweig 1968
- Müller, Walter:** Vom Triftbetrieb in den Gräfensteiner Waldungen. In: 750 Jahre Gräfensteiner Land. Primasens 1987, S. 463-466
- Muigg, Bernhard und Herzig, Franz:** Holz im mittelalterlichen München. Dendroarchäologische Untersuchungen zu einem universellen Rohstoff. In: Bericht der bayerischen Bodendenkmalpflege 58, 2017, S. 371-395
- Munsche, Alfred:** Die Flößer an der Saale. In: Heimatbuch des Kreises Ziegenrück. Pöbneck 1938, S. 125-131
- Munz, Eugen und Kleinknecht, Otto:** Geschichte der Stadt Marbach am Neckar. Stuttgart 1972 [*Brenn- und Bauholzversorgung*: S. 116-119]
- Murmann, Dieter:** Erinnerungen an die Floßfahrt zur 700-Jahrfeier der Stadt Düsseldorf 1988. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 5-7
- Muschner, F.:** Die Königliche Holzflößerei in Schlesien auf den Gewässern des rechten Oderufers bei der Königl. Flößverwaltung Stoberau, zum Ressort der Königl. Regierung in Oppeln gehörig. (Verhandlungen des schlesischen Forst-Vereins). Breslau 1862

N

Nabert, Thomas: *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]

- Nachricht** von dem Gang des Nieder-Rheinischen Holländer-Holzhandel. In: Forst und Jagdbibliothek oder nützliche Aufsätze, Bemerkungen und Verordnungen [et]c, das gesammte wirthschaftliche Forst- Jagd- Holz- und Floz-Wesen betreffend. Bd. 2, 1788, S. 281-291
- Nachricht** von dem Hallholzfloßen auf dem Kocherfluß aus der Grafschaft Limburg nach Schwäbisch-Hall. In: Mosers Forstarchiv II, 1789, S. 191
- Nachrichten** von dem Floßwesen überhaupt und von der Floßgerechtigkeit. In: Allgemeines ökonomisches Forstmagazin 1, 1763, S. 116-139
- Nattermann, Albin:** Geschichte der Werraflößerei. [Maschinenschrift]. Wernshausen o.J. (ca. 1930)

- Natusch, Holger:** Die Flößerei auf der Oberelbe von den Anfängen bis zum Niedergang im 20. Jahrhundert – ein Überblick. In: Mitteilungsheft des Arbeitskreises Sächsische Schweiz im Landesverein Sächsischer Heimatschutz e.V. 15, 2017, S. 3–20
- Neeb, Klaus-Ulrich:** „Schiltacher Flößer“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 11
- Neeb, Klaus-Ulrich:** Generalversammlung der Internationalen Flößervereinigung. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 49–50
- Neeb, Klaus-Ulrich:** Schiltach. 10 Jahre Flößerverein. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 72–73
- Neeb, Klaus-Ulrich:** Schiltach. Feste und Floßfahrten. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 58–60
- Neeb, Klaus-Ulrich:** Schiltach. Feste und Floßfahrten. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 70–71
- Neue Flößerzeit** ohne Romantik. Pionier- und Jubiläumsfahrt – mit 80-PS Hilfsmotor an Bord eines Floßes wesenabwärts. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 10, 2003, S. 24–25
- Neukum, Otto:** *Murgschifferschaft* [→ *Kölner, Ekkehard*]
- Neuperth, Wilhelm:** Friesen an der Kronach in Oberfranken und die Flößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 1, 1994, S. 4–5
- Die **neurevidierte Floß- und Triftordnung** für die Gewässer des fränkischen Waldes und seiner Umgebung vom Jahre 1901. In: Königlich Bayerisches Kreis-Amtsblatt von Oberfranken, Nr. 6. Bayreuth 1902 (unveränderter Nachdruck Flößermuseum Unterrodach 2010)
- Neweklowsky, Ernst:** Die Schifffahrt und Flößerei im Raume der oberen Donau. 3 Bde. Linz 1952–1964
- Neweklowsky, Ernst:** Die Schiff- und Floßleute von Steyr. In: Österreichische Heimatblätter 9, 1955, S. 113–130
- Neweklowsky, Ernst:** Die Schiff- und Floßmeister von Augsburg. In: Schwäbische Blätter für Volksbildung 9, 1958, Nr. 1, S. 9–14
- Neweklowsky, Ernst:** Flößerei auf der oberen Enns. In: Blätter für Heimatkunde. Hg. vom Historischen Verein für Steiermark 33, 1959, S. 112–115
- Neweklowsky, Ernst:** Die Trift im Illergebiet. In: Schwäbische Blätter für Volksbildung 12, 1961, Nr. 1, S. 9–14
- Neweklowsky, Ernst:** Die Flößerei auf der Pinzgauer Salzach. In: Mitteilungen der Gesellschaft für Salzburger Landeskunde 1981, S. 317ff.
- Noack, Gerhard:** Das Stapel- und Schifffahrtsrecht Mindens. Hannover, Leipzig 1904
- Noderer, Joseph:** Die Isarflößerei, ein aussterbendes Gewerbe. In: Bayerischer Heimatschutz 8, 1921, S. 77–88
- Noderer, Joseph:** Die Flößerei, ein aussterbendes Gewerbe. In: Der Zwiebelturm 16, 1961, Nr. 6, S. 124–129
- Notizen** über die Kronacher Flößerei. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1840, S. 95–96
- Nowicki, Constantin von:** Die Eisenindustrie in ihrer Beziehung zur Forstwirtschaft in Böhmen. (= Vereinsschrift für Forst-, Jagd- und Naturkunde, Heft 2). 1867

0

- Oberkrossen** – ein ehemaliges Fischer- und Flößerndorf an der Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 12–13
- Oberösterreichisches Schifffahrtsmuseum** Schloß Greinburg. Katalog. Bearb. von Josef Reitinger. (= Kataloge des oberösterreichischen Landesmuseums, Nr. 69). Linz 1970 [*Flößerei*: S. 26–29; *Holztrift*: S. 29]

- Ockhart, J.F.:** Der Rhein nach der Länge seines Laufs und der Beschaffenheit seines Strombettes mit Beziehung auf dessen Schifffahrtsverhältnisse betrachtet. Mainz 1816 [*vereinzelte Angaben zur Flößerei auf dem Rhein und seinen Nebenflüssen*]
- Oechslen, Fritz:** *Aus der Geschichte Altensteigs und seiner Stadtteile* [→ Kühbauch, Friedrich]
- Ohne Holz** kein Salz. Holzwirtschaft zur Energiegewinnung der Saline Traunstein. (= Schriften des Holzknechtsmuseum Ruhpolding, Nr. 1). St. Georgen 1995
- Olischläger, Klaus:** Seit 50 Jahren wieder ein Floß auf der Weser. In: Holz-Zentralblatt 2008, Nr. 34, S. 916
- Opitz, J.:** Das Recht der Gewässer nach sächsischem Recht. Diss. Leipzig 1907
- Opletal, Josef:** Das forstliche Transportwesen im Dienstbereich der k.k. Direktion der Güter des Bukowinaer griechisch-orthodoxen Religionsfonds. Wien 1913
- Ordnung der Langholz-Flößerei** auf der Enz mit ihren Seitenbächen Kleinenz und Eyach, sowie auf der Nagold und deren Seitenbach, dem Zinsbach. Verfügung des Ministeriums des Innern vom 20. April 1883
- Die **Ordnung der Schiff- und Floßfahrt** auf den bayerischen Seen, Flüssen und Kanälen. In: Pölzl, J. von (Hg.): Die bayerischen Wassergesetze vom 28. Mai 1852. 2. Aufl. Erlangen 1880, S. 429–497
- Ortel, Robert:** Die Forstwirtschaft. Lage und Aufgaben in der deutschen Volkswirtschaft. Neudamm 1922 (2. Aufl. 1927)
- Der **ostdeutsche Flössereiverkehr** im Jahre 1894. In: Zeitschrift für Binnenschifffahrt 1895, Heft 4, S. 110
- Ostermann, Käte:** Romantische Floßfahrt vom Kaufunger Wald zum Kaiserhafen. In: Nordsee-Kalender für das Jahr 1951, 3. Jg., S. 80–81
- Otto, M.:** Eine alte Flößergaststätte in Bissingen. In: Hie gut Württemberg. Beilage zur Ludwigsburger Kreiszeitung 7, 1956, S. 51–52

P

- Pätow, Arthur:** Ein Floß im Schlepp. Ein Zeitzeuge erinnert sich. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschifffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 81–83
- Pakull, Heinrich Wilhelm:** Die gewerbliche Nutzung internationaler Wasserläufe. Hamburg 1938 [*S. 38: Definition Flößerei*]
- Palme, Rudolf:** Die Anfänge der Holzbeschaffung für die Saline und das Bergwerk Hall in Tirol. In: Zentralblatt für das gesamte Forstwesen 3, 1975, S. 138–162
- Pannewitz, Julius von:** Das Forstwesen von West-Preußen in statistischer, geschichtlicher und administrativer Hinsicht. Berlin 1829
- Passoli, Emil:** Die Floß- und Schifffahrt auf dem Etsch. In: Der Schlern. Südtiroler Zeitschrift für Heimatkunde 9, 1928, S. 220–228
- Passagierfloßfahrt** auf der bayerischen Liste des immateriellen Kulturerbes. Sonderform der Flößerei ausgezeichnet. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 15–18
- Peschaut, Roman:** Die Wildwasserflößerei auf der obersteirischen Salza. Diss. Wien 1926
- Peter, Fritz:** Flößerei auf Heimbach, Lauter und Glatt. Leinstetten – ein Flößerdorf? In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 41–49
- Petzold, Ernst:** Unsere Saale als alter Verkehrsweg. In: Heimatbuch Kreis Ziegenrück 1938, S. 122–124
- Pfafferoth, Carl:** Das Flößerei-Gesetz vom 15. Juni 1893. Berlin 1895

- Pfannenschmid, Heino:** Über das Alter der Flößerei im Gebiet des oberen Rheines mit besonderer Beziehung auf die Saar und ihre Nachbarflüsse. Colmar 1881
- Pfeffer, A.:** Kempten als Ausgangspunkt der Illerflößerei. Kemptener Floßherren und ihr Ruf. Ein Allgäuer Kapitel heimatlicher Kultur- und Familiengeschichte. In: Hochvogel. Wochenschrift zur Kaufbeurer Volkszeitung 10, 1933, Nr. 35, S. 139–140
- Pfeiffer, Bruno:** Holzhandel und Holzindustrie Ostpreußens (= Schriften des Instituts für ostdeutsche Wirtschaft in Königsberg, Heft 2). Jena 1918
- Pfeiffer, Gerhard:** Wasser und Wald als Faktoren der städtischen Entwicklung in Franken. In: Jahrbuch der Fränkischen Landesforschung 32, 1972, S. 151–170
- Pfeiffer, Karl-Heinz:** Wasserwege und Brücken in Seelze. (Veröffentlichungen des Museumsvereins für die Stadt Seelze). Seelze 2003 [S. 14: *Flößerei auf der Leine*]
- Feil, Wilhelm:** Die Forstwirtschaft nach rein practischer Absicht. Ein Handbuch für Privatforstbesitzer, Verwalter und insbesondere für Forstlehrlinge. Leipzig 1831, 3. Aufl. 1843
- Pfiffner, Leo:** Das Holzflößen in der Seez. Mels 2007
- Frommer, Fritz:** Der nördliche Schwarzwald. Versuch einer länderkundlichen Darstellung. (= Badische Geographische Abhandlungen 3). Karlsruhe 1929 [*Murgflößerei*: S. 87–93]
- Pich, Sabine:** Mannheim und die Flößerei im 18. und 19. Jahrhundert. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 129–135
- Pich, Sabine:** Flößerei und Holzhandel in Mannheim. (= Mannheimer Hefte 2). Mannheim 1989
- Pickl, Othmar:** Der Anteil der Steiermark am Türkenkrieg vom Berg Harsany 1687. Ein Beitrag zur Logistik des „großen Türkenkrieges“. In: Härtel, Reinhard (Hg.): Geschichte und ihre Quellen. Festschrift für Friedrich Hausmann zum 70. Geburtstag. Graz 1987, S. 317–337
- Piot, Gilles:** *Differenzierung Kleingewerbe* [→ *Schweizer, Birgit*]
- Piot, Gilles:** *Flößerei weiblich* [→ *Schweizer, Birgit*]
- Piot, Gilles und Schweizer, Birgit:** Arbeits- und Lebenswelt eines Flößerdorfes am Beispiel von Unterrodach. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): *Flößerei in Deutschland*. Stuttgart 1985, S. 118–147
- Piot, Gilles und Schweizer, Birgit:** Die Darstellung der Flößerei in Literatur und Malerei. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): *Flößerei in Deutschland*. Stuttgart 1985, S. 111–117
- Piot, Gilles und Schweizer, Birgit:** Gaudiflößerei – ein Stimmungsbericht. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): *Flößerei in Deutschland*. Stuttgart 1985, S. 152–158
- Piot, Gilles und Schweizer, Birgit:** Unterrodach. Flößerdorf im 19. Jahrhundert. Unterrodach 1986
- Pitroff, Max:** Napoleons Flotte zur vorgesehenen Invasion Englands aus dem Holze des Frankenwaldes. In: *Frankenland* 21, 1969, S. 121–124
- Plessen, Marie-Louise** (Hg.): *Die Isar. Ein Lebenslauf. Katalog der Ausstellung im Münchener Stadtmuseum* 1983. München 1983
- Pöhner, Konrad:** Holzindustrie und Holzhandel Oberfrankens in Gegenwart und Geschichte. Diss. Erlangen 1924
- Pömpner, Klaus:** Zur Geschichte der Scheitholzflößerei im Einzugsgebiet der Weida. In: *Der Heimatbote – Greiz*, Bd. 48, 2003, S. 7–11
- Polizeiliche Vorschriften** für die Schifffahrt und Flößerei auf der Weser von Hann. Münden bis zur Kaiserbrücke in Bremen (als Polizeiverordnung für Preußen vom 30. Juni 1906). In: *Sammlung der wasserpolizeilichen (strom-, schifffahrts- und hafenpolizeilichen) Vorschriften für den Weserstrom von Hann. Münden bis zur Kaiserbrücke in Bremen und seine schiffbaren Quell- und Nebenflüsse*. Bearb. von Karl Jacob und Fr. Gehring. Hannover 1914

- Polizei-Ordnung** für die Schifffahrt und Flößerei auf dem Neckar mit den wichtigsten Ausführungsbestimmungen der Neckaruferstaaten Württemberg, Baden und Hessen. Textausgabe mit Bemerkungen zusammengestellt von der Neckarbaudirektion Stuttgart. Stuttgart 1935
- Polizeiordnung** für die Schifffahrt und Flößerei auf dem Neckar. Ministerium des Inneren. 26. April 1894
- Polizei-Verordnung** für die Schifffahrt und Flößerei auf dem Main unterhalb der Bürgel-Offenbacher Grenze. In: Amtsblatt der Kgl. Regierung zu Wiesbaden 1899
- Polizei-Verordnung** für die Schifffahrt und Floesserei auf dem Rhein, welche am 1. Februar 1888 an Stelle der Schifffahrts-Polizei- und Floss-Ordnung vom 7. Juli 1869 in Kraft getreten ist. Neuwied 1888
- Polizei-Verordnung** vom 18. Dezember 1895 betr. die Flößerei auf der Saale [Abdruck in: *Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt* 23, 2016, S. 17-20]
- Die **Polizei-Verordnungen** über die Schifffahrt und Flößerei auf der Oder a) von der österreichischen Grenze bis Nipperwiese, b) von Nipperwiese bis zur oberen Grenze des Hafens von Stettin, nebst Anhängen. Breslau 1924
- Polizeiverordnung** für Schifffahrt und Flößerei auf der Weser von Hann. Münden bis zur Kaiserbrücke in Bremen. 1907
- Popp, Konrad:** Das gütige alte Gesicht. In: Aus Kronach Stadt und Land. Fränkischer Heimatkalender 1958, S. 33-42
- Prasch, Helmut:** Mölltaler Flößer. In: Die Kärntner Landsmannschaft 1968, Heft 8, S. 8-9
- Press, Antje:** *Denkmäler Flößerei Frankenwald* [→ *Blumbach, Nele*]
- Priefert, Wilhelm:** Die UHLE, der legendäre Seildampfer Oderbergs und des Odergebietes. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 45-47
- Priemer, Rudolf:** *Floß nach Grimma* [→ *Böhm, Adolf*]
- Prooije, Leendert van:** Windhoutzagen en de import van hout per vlot uit het Rijngebied in de periode 1650-1795. In: Themadag hout. 19. November 1988. Nederlands Openluchtmuseum. Arnheim 1988
- Prooije, Leendert van:** Zur Geschichte der Holzverarbeitung und Flößerei in den Niederlanden im 17. und 18. Jahrhundert. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 100-110
- Prooije, Leendert van:** Entwicklung der Holzverarbeitung und Flößerei in den Niederlanden im 17. und 18. Jahrhundert. In: Jahrbuch für Hausforschung 39, 1990, S. 39-47
- Puchert, Helmut:** Das Holztriften auf den Spessartbächen und das Flößen auf dem Main vom 16. bis zum 20. Jahrhundert. In: Aschaffenburg Jahrbuch für Geschichte, Landeskunde und Kunst des Maingebiets 11/12, 1988, S. 223-261
- Pültz, Wilhelm:** Das Flößerdorf Lechbruck. In: Hochvogel 16, 1933, Nr. 17, S. 1-2

Q

- Quetsch, F.H.:** Geschichte des Verkehrswesens am Mittelrhein von den ältesten Zeiten bis zum Ausgang des XVIII. Jahrhunderts. Freiburg 1891

R

- Raab, C. von:** Ein Beitrag zur Geschichte der Staatsforsten im Vogtlande bis zum Ende des 16. Jahrhunderts. Plauen 1896 [*Flößerei: S. 79-84*]

- Rada, Uwe:** Die Memel. Kulturgeschichte eines europäischen Stromes. München 2010 [*Flößer und Flussschiffer: S. 223–242*]
- Radkau, Joachim:** Vom Wald zum Floß – ein technisches System? Dynamik und Schwerfälligkeit der Flößerei in der Geschichte der Forst- und Holzwirtschaft. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 16–39
- Radkau, Joachim:** Holz. Wie ein Naturstoff Geschichte schreibt. München 2007
- Radkau, Joachim und Schäfer, Ingrid:** Holz. Ein Naturstoff in der Technikgeschichte. Reinbek 1987
- Rädlinger, Christine:** Geschichte der Münchner Stadtbäche. Hg. vom Stadtarchiv München. München 2004
- Rädlinger, Christine:** Münchens verkehrstopographische Lage. Verkehrswege und Isarübergänge in der Frühzeit. In: Seiber, Hubertus und Schmid, Alois (Hg.): München, Bayern und das Reich im 12. und 13. Jahrhundert. Lokale Befunde und überregionale Perspektiven. (= Zeitschrift für bayerische Landesgeschichte, Beiheft 29). München 2008, S. 27–57
- Rädlinger, Christine:** Vom Wasser auf die Straße. Flößerei in der Umbruchszeit. Mit Beiträgen von Lisa Walleit und Maria Eckl. Hg. vom Flößer-Kulturverein München-Thalkirchen e.V. München 2016
- Raff, Thomas:** Die Flößerei auf dem Ammersee. In: Vom Einbaum zum Dampfschiff 5, 1985, S. 36–51
- Rapp, Hermann-Josef:** Flößerei als immaterielles Kulturerbe. Die Weserflößer und die Faszination eines alten Gewerbes. In: Kulturelles Erbe (2018). S. 102–105
- Rapp, Hermann-Josef:** Das letzte Weserfloß? Hoffentlich nicht! In: Jahrbuch 2004 Landkreis Kassel, S. 155
- Rapp, Hermann-Josef:** Floßfahrt „Lebendige Weser 2008“. In: Jahrbuch 2009 Landkreis Kassel, S. 103–106
- Rapp, Hermann-Josef:** Weserflößer von Veckerhagen nach Minden. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 54–57
- Rattemeyer, Klaus:** Die Storkower Gewässer – vom Flößerkanal zum Tourismusmagneten. In: Navalıs, 7. Jg., Nr. 1, 2010, S. 10–17
- Rau, Karl:** Die Einrichtungen und Werkzeuge für die Ausbringung der Hölzer an die Hauptfahrwege, Floßbäche und Polterplätze. In: Bericht über die Tagung des Badischen Forstvereins. Stockach 1879, S. 29–50
- Rautenberg, Ute:** Zur Flößerei auf Loisach und Isar. (= Arbeitsblätter des Freilichtmuseums des Bezirks Oberbayern an der Glentleiten). Großweil 1987
- Rawitzer, Barbara:** „Flößertruhen“ – ein Thüringer Exportschlager in Franken. In: Fränkisches Volksleben – Wunschbilder und Wirklichkeit. Ausstellungskatalog. Würzburg 1985
- Rebitsch, Wolfgang:** Vom Triften und Treten. G'schichtn rund um die Brandenberger Ache. Innsbruck 2017
- Reddersen, Erika:** Die Veränderungen des Landschaftsbildes im hannöverschen Solling. Oldenburg 1934
- Die **Regelung** der Flößerei auf der Kinzig. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 9–10
- Rehder, Paul:** Die Verkehrsentwicklung auf der Weichsel. In: Winkel, Richard: Die Weichsel. Leipzig 1939, S. 153–200
- Rehder, Paul:** Der Weichselstrom und seine Bewirtschaftung. In: Winkel, Richard: Die Weichsel. Leipzig 1939, S. 201–414
- Reich, Konstantin:** Die Laufach als ehemaliger Floßbach. In: Spessart. Monatsschrift des Spessartbundes 6, 1968, S. 8–10
- Reile, Adolf:** Geschichtliche Züge der Wirtschaftsentwicklung des Kreises Calw. In: Schwäbische Heimat 5, 1954, S. 104–108
- Reimerdes, E. E.:** Holzflößerei im Solling in alter Zeit. In: Die Weser 17, 1938, S. 24
- Remme, Joachim:** Die Güterschiffahrt auf der Saale und Unstrut. (= Moderne Wirtschaftsgestaltungen, Heft 5). Bonn 1918 [*Flößerei: S. 73f.*]
- Renner, Eugen:** Entstehung und Entwicklung der Murgflößerei bis zum Dreißigjährigen Kriege. Freiburg 1928

- Renz, Anton:** Ein Beitrag zur Holzflößerei in Ostthüringen. In: Heimatschutz in Ostthüringen. Mitteilungsblatt des Landesvereins Reuß Nr. 1, 1938 (= Beilage zur Geraer Zeitung)
- Renz, Anton:** Holzflößerei in Ostthüringen. Gera 1939
- Resch, Fritz:** Vom Schönburgischen Fluß- und Flößregal im XV. bis XVIII. Jahrhundert. (= Schönburgische Heimatbücher 6). Glauchau 1934
- Reutter, Rolf:** Die ländlichen Haus- und Hofformen des Odenwaldes. Diss. Frankfurt a.M. 1984. 2 Bde. [*Flößerei*: S. 229-231]
- Revidirte Floßordnung** für den Fränkischen Wald und seine Umgebung, vom 4. December 1876. München 1876
- Reyscher, A.L.** (Hg.): Vollständige, historische und kritisch bearbeitete Sammlung der württembergischen Finanzgesetze. Bearbeitet von E.H.L. Hoffmann. Tübingen 1848
- Rheineck, Willibald:** Rheinreise von Köln bis Düsseldorf. Mainz 1822
- Die **Rheinflößerei** einst und jetzt. In: Neue forstliche Blätter 3, 1903, Nr. 45, S. 353-354 u. 361-363
- Die **Rheinschiffahrts-Acte** vom 17. October 1868 nebst der Schifffahrts-, Polizei- und Floss-Ordnung und der Verordnung über den Transport entzündlicher, ätzender und giftiger Stoffe auf dem Rheine. Mannheim 1868 [*als Digitalisat: Universitätsbibliotheken Köln und Regensburg*]
- Rheinwald, Ernst:** Von der Calwer Compagnie und ihren Abzweigungen. In: Schwäbische Heimat 5, 1954, S. 109-116
- Richter, Gerhard:** 250 Jahre Floßkanal Grödel – Elsterwerda. In: Mitteilungen des Landesvereins Sächsischer Heimatschutz, Heft 3, 1997, S. 49-54
- Richter, Joseph:** Die Holztrift auf dem Regenflusse. In: Die Oberpfalz 13, 1919, S. 89-91 u. 118-121
- Riesengebirge Nr. 36/2011** (= Vesely Vylet 36/2011). 27 S [u.a. *Auf den Spuren der Klausenbauer*, S. 3; *Das älteste Baudner-Verzeichnis*, S. 4-6]
- Rillmann, Gert:** Entwicklung und Bedeutung der Flößerei (Trift) für die Stadt Annweiler. In: Heimat-Jahrbuch Südliche Weinstraße 1992, S. 123-126
- Ring, Werner:** Die Flößerei und der Holzhandel. In: Wallenfels im Frankenwald. Ortsgeschichte Bd. 2: Geschichtliche Entwicklung im 20. Jahrhundert. Wallenfels o.J. (1989), S. 157-176
- Rings, Hanspeter:** Mannheim auf Kurs. Hafen- und Schifffahrtsgeschichte der Stadt an Rhein und Neckar. Mannheim 2003
- Ritschel, Bernd:** *Unterwegs mit den Flößern* [→ *Lauterbach, Helga*]
- Rodenwaldt, Ulrich:** Holzhandel und Holztransport vom Schwarzwald nach den Niederlanden. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 148, 1977, Heft 1, S. 4-8
- Rodenwaldt, Ulrich:** Der Wald einer alten Stadt. (= Schriftenreihe der Landesforstverwaltung Baden-Württemberg 48). Stuttgart 1977 [*Holztransport*: S. 121-129]
- Roder, Sascha:** Flößen auf der Aller heute. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 10, 2003, S. 14-18
- Röder, Alexander:** Flößerei auf Odenwaldbächen. In: Der Odenwald. Heimatkundliche Zeitschrift des Breuberg-Bundes 2, 1954, S. 7-11
- Röder, Ernst:** Holzflößerei auf der Alsenz. 1739-1744. In: Naheland-Kalender 1980, S. 175-176
- Röhrig, Fritz:** *Wald und Weidwerk* [→ *Hilf, Richard B.*]
- Roemer, Hermann:** Geschichte der Stadt Bietigheim a.d. Enz. Stuttgart 1961 [*Holzgarten*: S. 161 u. 179-180]
- Rößger, Michaela:** Holzversorgung und Holzhandel. In: Spätmittelalter am Oberrhein. Alltag, Handwerk und Handel 1350-1525. Aufsatzband des Katalogs zur Großen Landesausstellung Baden-Württemberg im Badischen Landesmuseum Karlsruhe. Hg. von Sönke Lorenz und Thomas Zotz. Stuttgart 2001, S. 225-230
- Rohsiepe, Ralph:** Entwicklung und Bedeutung der Flößerei auf dem Finowkanal. Diplomarbeit Humboldt-Universität Berlin, Forstliche Fakultät, Eberswalde [Maschinenschrift] 1961
- Roiderer, Josef:** Die Isarflößerei – ein aussterbendes Handwerk. In: Bayerischer Heimatschutz 1920, S. 77

- Rommel, Hans:** Seit wann wurde auf Glatt, Heimbach und Lauter geflößt? In: Freudenstädter Heimatblätter 11, 1969/1972, S. 35–38, 51–52 u. 67–70
- Rommel, Wolf-Dieter:** Die Haalholzflößerei von 1385 bis zur Übernahme der Saline Schwäbisch Hall durch das Königreich Württemberg. Diplomarbeit Universität Bochum 1983
- Rommel, Wolf-Dieter:** Die Flößerei auf dem Kocher, insbesondere für die Versorgung der Salinen Hall und Friedrichshall und ihre forstwirtschaftliche Auswirkung auf das Limpurger Land vom Ausgang des Mittelalters bis zur Industrialisierung. Diss. Forstwiss. Fakultät Universität Freiburg 1990
- Rose, Wieland:** *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]
- Rosenberg, Josef:** Die Trift in Brandenburg im Wandel der Zeit. In: Allgemeine Forstzeitung 17/18, 1963, S. 197–201
- Rosenkranz, Heinz:** *Terminologie Langholzflößerei Saale* [→ *Bock, Hermann*]
- Roßmanith, G.:** Flößer auf Wildwassern und Strömen. In: Bergwelt 11, 1940
- Roßmann, Rolf:** Flößerei auf der Elde gewährleistete einst billigen Holztransport. In: Heimathefte für Mecklenburg und Vorpommern, Bd. 9, Heft 3, 1999, S. 45–46
- Roth, Paul W.:** Eine Floßschleuse an der Mur? In: Curiosa et Miscellanea Styriaca. Leoben 1979, S. 49–53
- Roth, Paul W.:** Flößerei im 20. Jahrhundert. Vom Ende eines alten Transportgewerbes in der Steiermark. In: Siedlung, Macht und Wirtschaft. Festschrift Fritz Posch zum 70. Geburtstag. Hg. von Gerhard Perschy. (= Veröffentlichungen des steiermärkischen Landesarchives 12). Graz 1981, S. 599–608
- Roth, Peter:** Die Illerflößerei in Aitrach. In: Im Oberland 2008, Heft 1, S. 2–11
- Rothen, Hanns:** *Anmerkungen zur Geschichte Uhlstädt* [→ *Fleck, Rudi*]
- Rothen, Hanns:** Flößerfest in Uhlstädt. In: Rudolstädter Heimathefte 35, 1989, Nr. 11/12, S. 222–226
- Rothen, Hanns:** Bretter und Balken schwimmen die Saale hinunter. Goethe – ein Zeitzeuge der Saaleflößerei. In: Rudolstädter Heimathefte 36, 1990, Heft 3/4, S. 74–77
- Rothen, Hanns:** Mit dem Floß auf der Saale. Rückbesinnung auf ein ausgestorbenes Gewerbe. Gotha 1995
- Rothen, Hanns:** Die Scheitholzflöße. Brennholztrift auf der Thüringer Saale. [Manuskriptdruck]. Rudolstadt 1998
- Rothen, Hanns:** „Ein hochnützlich, fürtrefflich und männiglich zuträgliches Werck“. Zur Brennholzflöße auf der Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 6, 1999, S. 13–14
- Rothen, Hanns:** Die Langholzflößerei und Scheitholztrift auf der Thüringer Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 3–5
- Rothen, Hanns:** Die Weißenburg bei Uhlstädt und die Flößerei auf der Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 14
- Rothen, Hanns:** Uhlstädt und die Saaleflößerei. Uhlstädt 2003
- Rothen, Hanns:** Die Saaleflößerei in Übersichten und Einzelheiten. Handbuch mit umfangreichen Bedeutungserklärungen von über 1000 sachbezogenen Stichwörtern. Uhlstädt 2005
- Rothen, Hanns:** Uhlstädt und die Scheitholzflöße auf der Saale. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 87–88
- Rothen, Hanns und Rothen, Margit:** Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Manuskripte und Vorträge des ersten gesamtdeutschen Flößertages am 15. und 16. September 1990 in Uhlstädt/Saale. Uhlstädt 1992
- Rothen, Hanns und Rothen, Margit:** Bretter und Balken schwimmen die Saale hinunter. In: Saale-Flößerzeitung. Sonderdruck des „Uhlstädter Anzeigers“ 1993
- Rothen, Hanns und Rothen, Margit:** Flößervereine in Uhlstädt – zwei Jubiläen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 2, 1995, S. 11–12
- Rothen, Margit:** Die Widerspiegelung der Saaleflößerei in der Literatur. In: Rothen, Hanns und Rothen, Margit: Langholzflößerei und Scheitholztrift. Zur Geschichte ausgestorbener Handwerke. Uhlstädt 1992, S. 19–26

- Rothen, Margit:** Die „Floßfahrt“ – ein literarisches Denkmal der Saaleflößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 15–16
- Rubner, Heinrich:** Forstgeschichte im Zeitalter der industriellen Revolution. Berlin 1967
- Ruchhöft, Heidemarie:** Schifffahrt auf dem Plauer See. Von St. Alban bis Zuruf. Plau 1995 [*darin: Vom Flößen auf der Elde und den Seen*]
- Rudorf, Günter:** „Eine Floßfahrt, die ist lustig ...“. Die Floßfahrt auf der Isar. Bern, München 1982
- Rüth, Gabriele:** Flößerspielplatz in Krün/obere Isar. Verein Flößerstraße zeichnet zwei Flößer-Projekte aus. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 44
- Rüth, Gabriele:** Entlang der Loisach. Von Biberwier bis Wolfratshausen – Ausflüge auf den Spuren der Flößer. München 2014
- Rüth, Gabriele:** Entlang der Isar. Von Scharnitz bis München-Thalkirchen – Ausflüge auf den Spuren der Flößer. München 2015
- Rüth, Gabriele:** Wolfratshausen im „Tölzer Land“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 24, 2017, S. 7–30 [*Flößereigeschichte Wolfratshausen*]
- Rupp, Thomas:** Die Holzversorgung der Saline Schwäbisch-Hall. [Maschinenschriftliche Referendararbeit]. Schwäbisch-Hall 1980

S

- Saefel, Friedrich:** Flößerei als Grundlage der Bauholzwirtschaft in der wikingerzeitlichen Marsch Schleswig-Holstein. In: Deutsches Schifffahrtsarchiv 3, 1980, S. 21–26
- Saemann, Hedda:** Zur Holzversorgung welfischer Hofbauprojekte des Barock. In: Hannoversche Geschichtsblätter N.F. 66, 2012, S. 91–117
- Salemke, Gerhard:** Die Flößerei im nördlichen Schwarzwald. In: Das Logbuch 19, 1983, Heft 1, S. 27–31
- Salz** macht Geschichte. Ausstellungskatalog Haus der Bayerischen Geschichte. Regensburg 1995 [*Flößerei: S. 182–202*]
- Sattel, Walter:** Der Floßbach und seine Bedeutung im vorderpfälzischen Triftgewerbe. In: Rhein-Pfalz-Kreis. Heimatjahrbuch 22, 2006, S. 62–68
- Sazenhofen, Carl Josef von:** Handwerk und Gewerbe in alten Tagen. In: Lenggries. Ein Streifzug durch Vergangenheit und Gegenwart, 1984, S. 306–330
- Sazenhofen, Carl Josef von:** Isarflößerei. Geschichte und Geschichtliches. Bad Tölz 1988
- Sazenhofen, Carl Josef von und Bajorat, Archibald:** Handwerksfibel Flößerei und Trift. München 1980
- Schaaf, Heinrich:** Der Frankenwald mit besonderer Berücksichtigung seines Holzhandels. Kronach 1872
- Schaber-Schoob, Gerhard:** Naturnahe Gewässer nach Wasserrahmenrichtlinien der EU oder Erhaltung als Wasserbaudenkmal. Eine Annäherung am Beispiel eines ehemaligen Floßbaches im Nordschwarzwald. In: Ohlig, Christoph (Hg.): Historische Wassernutzung an Donau und Hochrhein sowie zwischen Schwarzwald und Vogesen. (= Schriften der Deutschen Wasserhistorischen Gesellschaft, Bd. 10). Siegburg 2008, S. 259–272
- Schäfer, Franz:** Vom Triftwesen in der Pfalz. Diplomarbeit Freiburg 1947
- Schäfer, Günter:** „Glas- und Floßmeister“ Bernhard Braxmeier – ein Lebensbild aus dem Schwarzwald des 18. Jahrhunderts. In: Die Ortenau 76, 1996, S. 211–225
- Schäfer, Ingrid:** Holz [→ Radkau, Joachim]
- Schäfer, Robert:** 125 Jahre Schiersteiner Hafen. Schierstein 1983
- Schäfer, Wolfgang:** Die Geschichte der Weserflößerei. In: Sollinger Heimatblätter 1997, Heft 4, S. 2–6

- Schätze der Weser.** Floßfahrt „Lebendige Weser 2008“ vom 12. Juli bis 26. Juli 2008 von Reinhardshagen nach Bremen. Hg. von den Weserflößern Reinhardshagen und dem Büro am Fluss – Lebendige Weser e.V., Höxter. Kassel 2008
- Schaffran, Viktor:** Die Holzwirtschaft Polens. Gesamtübersicht über die Holzarten, den Holzhandel, Holzexport und Holzmarkt Polens. Ein Handbuch für Holzindustrielle, Holzkaufleute und Holzinteressenten. Berlin 1932
- Schanz, Georg:** Der Donau-Main-Kanal und seine Schicksale. Bamberg 1894 [*statistisches Material zur Flößerei*]
- Schanz, Georg:** Die Mainschiffahrt im XIX. Jahrhundert und ihre künftige Entwicklung. Bamberg 1894 [*u.a. statistisches Material zur Mainflößerei u. zum Floßholzhafen Würzburg*]
- Schattenhofer, Michael:** Aus der Geschichte der Isarflößerei. In: Plessen, Marie-Louise (Hg.): Die Isar – ein Lebensbild. 1983, S. 64–78
- Schattenhofer, Michael:** Aus der Geschichte der Isarflößerei. In: Oberbayerisches Archiv 109, 1984, Nr. 1, S. 99–112
- von **Schauenburg:** Der Holzhandel des badischen Schwarzwaldes zwischen Waldbesitzer und erstem Abnehmer. In: Mündener forstliche Hefte, 15, Heft, 1899, S. 53–135
- Schedler, Ulrich:** Der Holzhandel des alten Landes Schwyz mit der Stadt Zürich. In: Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen 49, 1898, Nr. 7, S. 217–222 u. 268–273
- Scheele, E.:** Das preußische Wasserrecht. Lippstadt 1860. [*S. 81, § 16: Schifffahrt und Flößerei*]
- Scheifele, Max:** Die Flößerei in Baden-Württemberg. In: Flößerei in Baden-Württemberg. Katalog zur Ausstellung der Städt. Museen Heilbronn. Heilbronn 1986, S. 1–11
- Scheifele, Max:** Zur Geschichte der Flößerei in Südwestdeutschland. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 157, 1986, Nr. 1, S. 13–17
- Scheifele, Max:** Die Murgschifferschaft. Geschichte des Floßhandels, des Waldes, und der Holzindustrie im Murgtal. Mit Beiträgen von Casimir Katz und Eckart Wolf. Gernsbach 1988. 2. Aufl. Gernsbach 1995
- Scheifele, Max:** Die Ordnung des gemeinen Holzgewerbes im Murgtal von 1488. In: Forstwissenschaftliches Centralblatt 1888, S. 81–94
- Scheifele, Max:** Die Ordnung des gemeinen Holzgewerbes im Murgtal/Schwarzwald von 1488. Aus der Geschichte der ältesten deutschen Holzhandelsgesellschaft. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 54–80
- Scheifele, Max:** Werden und Wandel der Murgschifferschaft. Aus der Geschichte der ältesten deutschen Holzhandelsgesellschaft. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 154, 1988, Nr. 9/10, S. 203–208
- Scheifele, Max:** Ein Schwarzwälder Floßvertrag von 1342. Älteste Urkunde zur Regelung der Flößerei. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung, Jg. 162, 4, 1991, S. 65–68
- Scheifele, Max:** Flößerei auf der Ettlinger Alb. Aus der Geschichte des Albtales. Gernsbach 1993
- Scheifele, Max:** Über die Flößerei auf der Ettlinger Alb. In: Holz-Zentralblatt 153, Dezember 1994, S. 2578–2580
- Scheifele, Max:** Lohnstreit und Arbeitskämpfe bei Forst und Holz in der vorindustriellen Zeit. In: Holz-Zentralblatt Nr. 149, 1995, S. 1–6
- Scheifele, Max:** Als die Wälder auf Reisen gingen. Wald-Holz-Flößerei in der Wirtschaftsgeschichte des Enz-Nagold-Gebietes. Karlsruhe 1996
- Scheifele, Max:** Junge Holzhauer- und Flößersiedlungen am Oberlauf von Enz und Nagold. In: Zeitschrift für Württembergische Landesgeschichte, Jg. 55, 1996, S. 215–231
- Scheifele, Max:** Schwarzwälder Holzkönige als Industriepioniere im 18. Jahrhundert. Lebensbilder aus der Wirtschaftsgeschichte des Nordschwarzwaldes. In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins Bd. 144 (= N.F. Bd. 105), 1996, S. 301–314
- Scheifele, Max:** Die Scheiterholztrift auf der Enz im Nördlichen Schwarzwald. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 4, 1997, S. 5–7

- Scheifele, Max:** Die Flößerei im Schwarzwald vom Mittelalter bis ins 19. Jahrhundert. Technik und wirtschaftliche Bedeutung. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung, 170. Jg., Heft 9, 1999, S. 165–169
- Scheifele, Max:** Die Flößerei im Murgtal. In: Lorenz, Sönke: Der Nordschwarzwald. Von der Wildnis zur Wachstumsregion. Filderstadt 2001, S. 94–97
- Scheifele, Max:** Jacob Kast (um 1540–1615). Badischer Kammerrat, Murgschiffer, Holzgroßhändler im Murgtal/Schwarzwald. In: Badische Heimat 4, 2001, S. 738–746
- Scheifele, Max:** Aus der Waldgeschichte des Schwarzwaldes: die Trift von Brenn- und Kohlholz. Wenn Grenzsteine reden. Stuttgart 2004
- Scheifele, Max:** Trift von Brenn- und Kohlholz im Schwarzwald. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 70–74
- Scheifele, Max:** Der Fernholzhandel des Murgschiffers Jacob Kast (1540–1615). In: Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins 154, 2006, S. 145–170
- Die **Scheiterholzflößerei** in Muldenberg. Chronik. Entstehung und Bedeutung des Muldenberger Floßgraben-systems, seine Zugehörigkeit zur Saale, Elster und zur Zwickauer Muldenflöße. Hg. vom Vogtländischen Flößerverein Muldenberg. Muldenberg 1997
- Schelle, H.:** „Fahrma auf Minga mit'm Floß.“ Aus den Aufzeichnungen einer Loischflößerfamilie des 18. Jahrhunderts. In: Hoppe, Bernhard M. (Hg.): Maria Thalkirchen. Geschichte einer Münchener Pfarrei und Wallfahrtsstätte. München 1991, S. 115–121
- Schemerl, Joseph:** Abhandlung über die Schiffbarmachung der Ströme. Wien 1788
- Schenk, Winfried:** Waldnutzung, Waldzustand und regionale Entwicklung in vorindustrieller Zeit im mittleren Deutschland. (= Historisch-geographische Beiträge zur Erforschung von Kulturlandschaften in Mainfranken und Nordhessen. Erdkundliches Wissen, Heft 117). Stuttgart 1996
- Scherf, Corinna:** Das Elsterfloßgrabensystem. In: Denkmale der Industrie und Technik in Deutschland. Hg. von der Vereinigung der Landesdenkmalpfleger der Bundesrepublik Deutschland. 2016, S. 242–243
- Scheuren, Elmar:** Flößerei auf dem Rhein. In: Aus der Vergangenheit Unkels. Hg. von der Volkshochschule Unkel. 1988, S. 30–35
- Scheuren, Elmar:** Gemalte Faszination – ein „Holländerfloß“ bei Koblenz. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 22, 2015, S. 15–25
- Scheuren, Elmar:** Flößerei auf dem Rhein. In: Industriekultur, Bd. 25, 2019, S. 8–9
- Schiffahrt und Flößerei** auf dem kanalisierten Main im Jahr 1905. In: Zeitschrift für Binnenschiffahrt 14, 1906, S. 282–284
- Der **Schiffs- und Warenverkehr** im Jahr 1882. In: Württembergisches Jahrbuch für Statistik und Landeskunde 1883, S. 276–280 u. 1884, S. 474–478 [Angaben zur Flößerei auf dem Bodensee und dem Neckar]
- Schilli, Ludwig:** Der Staatswald Kaltenbronn. Ein Beispiel für die Entwicklung der Forstwirtschaft in den Waldungen des nördlichen Schwarzwaldes während der letzten 200 Jahre. (= Schriftenreihe der Landesforstverwaltung Baden-Württemberg, Bd. 8). Stuttgart 1960
- Schilling, Ernst Moritz:** Handbuch des im Königreiche Sachsen giltigen Forst- und Jagd-Rechts. Leipzig 1827
- Schilling, Lothar:** Wälder, Holzeinschlag und Flößer am Lech. In: Krauss, Marita u.a. (Hg.): Der gezähmte Lech. München 2014, S. 31–46
- Schindel, Thomas:** Flößerei und Schifffahrt auf der Pfingz und dem Karlsruher Steinschiffkanal oder wie „Pfingztal-Marmor“ nach Durlach und Karlsruhe kam. In: Pfingztaler Heimatblätter Bd. 15, 2016, S. 17–28
- Schlaefli, Louis:** Über den Werkmeister Christoph Wambser aus Wolfach. In: Die Ortenau 75, 1995, S. 413–430
- Schlagintweit:** Ruderschiffbau, Ruderschiffahrt und Flößerei auf der Donau in Niederbayern. In: Verhandlungen des Historischen Vereins Niederbayern 8, 1862, S. 156–166
- Schlegel, Birgit:** Schlimmes Ende einer Floßfahrt im Jahre 1803. In: Northeimer Jahrbuch, 62. Jg. 1997, S. 26–29

- Schlegel, Birgit:** Flößerei auf der Rhume und Söse. In: Schlegel, Birgit (Hg.): Altes Handwerk und Gewerbe in Südniedersachsen. Duderstadt 1998, S. 11–38
- Schlegel, Birgit:** Flößerei auf der Leine und Ilme. In: Südniedersachsen. Zeitschrift für regionale Forschung und Heimatpflege 27, Heft 1, 1999, S. 2–6 u. 27, Heft 2, 1999, S. 34–37
- Schlegel, Birgit:** Flößerei, Mühlen und Wasserkunst unterhalb des Katlenburger Burgberges. In: Northeimer Jahrbuch 68, 2003, S. 41–51
- Schlegel, Birgit:** Herzog Julius als Förderer der Flößerei. In: Braunschweigisches Jahrbuch für Landesgeschichte, Bd. 102, 2021, S. 129–141
- Schmalz, Karl:** Aus der Geschichte der Flößerei auf der Ise und der Aller. In: Kreiskalender für Gifhorn-Isenhagen 1961, S. 26–31
- Schmalz, Karl:** Ein Lohnkampf am Ende des 17. Jahrhunderts. In: Kreiskalender für Gifhorn-Isenhagen 1966, S. 40–41
- Schmalz, Karl:** Aus der Geschichte der Flößerei auf der Ise und Aller. In: Kreiskalender für Gifhorn-Isenhagen 1982, S. 44–46
- Schmehrer, T.:** Geographische und historische Perspektiven des Kulturlandschaftswandels am Beispiel des Triftwesens in der bayerischen Pfalz 1816–1860. In: Mitteilungen der Landesforstverwaltung Rheinland-Pfalz, Nr. 15, 1998, 119 S.
- Schmid, Adolf:** Bad Rippoldsau – 800 Jahre Heimatgeschichte. Bad Rippoldsau 1966 [*Wolftalflößer: S. 98–102*]
- Schmid, Adolf:** 1887 – Vor 100 Jahren ging im Wolfstal die Flößerzeit zu Ende. In: Badische Heimat 2, 1987, S. 247–272
- Schmid, Adolf:** Schapbach im Wolfstal. Chronik einer Schwarzwaldgemeinde. Freiburg 1989 [*darin: Schmid, Hans: Ries- und Seilbetrieb. S. 324–328*]
- Schmid, Hermann:** Der Holzhandel auf dem Main. Diss. München 1927
- Schmid, Matthäus:** Der süddeutsche Holzhandel. Diss. Freiburg 1909
- Schmidle, Johann:** Murgschifferschaft [→ *Neukum, Ekkehard*]
- Schmidlin, Johann Gottlieb:** Handbuch der württembergischen Forst-Gesetzgebung oder systematische Zusammenstellung aller über das Jagd-Fischerey- und Holz-Wesen sowie über andere damit verwandte Gegenstände vorhandenen älteren und neueren württembergischen Gesetze und Verordnungen. Stuttgart 1823
- Schmidt, Alex:** Flößerei und Eisenbahntransport. In: Zeitschrift für Forst- und Jagdwesen 20, 1888, S. 253–254
- Schmidt, E.:** Die Unstrut als Verkehrsweg. Halle 1939
- Schmidt, Heinz:** Flößerverein eröffnet „Friesener Flößerstuben“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 38–40
- Schmidt, J.E.:** Geschichtliches und Kulturgeschichtliches aus dem Plauenschen Grund. In: Mitteilungen des Landesvereins Sächsischer Heimatschutz 16, 1927, S. 144–177 [*Geschichte der Weißeritz-Flöße*]
- Schmidt, Martin:** Die Flöß-Schleusen im Radauborn. In: Unser Harz 2, 1989, S. 25–28
- Schmidt, Martin:** Bemerkenswerte wasserbauliche Anlagen für die Flößerei im Westharz. In: Schriftenreihe der Frontinus-Gesellschaft 1993, Heft 17, S. 139–163
- Schmidt, Martin:** Die Flößerei im Harzbereich der Innerste. In: Allgemeiner Harz-Berg-Kalender für das Jahr 1997, S. 118–121
- Schmidt, Rudolf:** Der Finowkanal. Zur Geschichte seiner Entwicklung. Eberswalde 1938 [*Angaben zum Floßholztransport (Mengen)*]
- Schmidt, Uwe Eduard:** Der Holländerholzhandel auf der Saar. Ein Beitrag zur Wirtschafts-, Sozial-, Umwelt- und Forstgeschichte. In: Zeitschrift für Geschichte der Saargegend, 46. Jg. 1998, S. 67–98
- Schmied, Herbert:** Der Lech. In: Vom Einbaum zum Dampfschiff, Jahrbuch 4, 1984, S. 9–23

- Schmied, Herbert:** Triftklausen. In: Der Ammersee. Dampfer, Flöße und Geschichten. (= Vom Einbaum zum Dampfschiff, Bd. 13). Starnberg 2004, S. 177–184
- Schmitt, August:** Das Kronacher Flößerlied und verwandte Handwerkslieder. In: Mainlande 1955, Nr. 14, S. 56 u. Nr. 15, S. 59–60
- Schmitt, August:** Das Kronacher Flößerlied und verwandte Handwerkslieder. In: Schöner Heimat 50, 1961, Heft 2/3, S. 345–348
- Schmitt, O.F.:** Die Flößerei in Südbayern. In: Chiemgau-Blätter 40, 1984, S. 1–4
- Schmitz, Dirk:** *Flößerei in römischer Zeit auf dem Rhein bei Xanten* [→ Kienzle, Peter]
- Schneider:** Die Preseny-Klausen. In: Österreichische Forst- und Jagdzeitung 17, 1899, S. 4
- Schneider, F.:** Geschichte der Stadt Gernsbach. Gernsbach 1925 [*Erwähnung von Murgschifferschaft und Holzhändlerfamilie Kast*]
- Schneider-Strittmatter, Hermann:** Das Tal Ober-Harmersbach. 1960 [*Flößerei: S. 23–27 u. 155–158*]
- Schneider-Strittmatter, Hermann:** Die Stabsgemeinde Kinzigtal. Eine Heimatgeschichte. 1962 [*Flößerei: S. 51–55 u. 141–142*]
- Schoch, Oswald:** Flößerei im Nordschwarzwald. Ein geschichtlicher Bildbericht aus dem oberen Enztal. In: Der Forst- und Holzwirt 30, 1975, S. 227–230
- Schoch, Oswald:** Flößerei im Nordschwarzwald. Ein geschichtlicher Bildbericht aus dem oberen Enztal. In: Der Schwarzwald 1975, S. 162–165
- Schoch, Oswald:** Flößerei im Enztal. In: Schwäbische Heimat 34, 1983, S. 103–108
- Schoch, Oswald:** Alte Waldgewerbe im nördlichen Schwarzwald. In: Kultur und Technik 3, 1985, S. 146–165
- Schoch, Oswald:** Der Wald und alte Waldgewerbe um Enzklösterle im Nordschwarzwald. Enzklösterle 1985
- Schoch, Oswald:** Rutschpartien ins Tal. Vom Ries-Betrieb im Nordschwarzwald. In: Schwäbische Heimat, Bd. 42, 1991, Heft 4, S. 339–352
- Schoch, Oswald:** Der „Enz-Scheiterfloh“. Von Abstoßplätzen und Stiefelleuten. Schwäbische Heimat, Bd. 45, 1994, Heft 1, S. 19ff.
- Schöpfer:** Das letzte Sulzer Floß. Geschichtliche Mitteilungen über die Flößerei auf dem oberen Neckar. In: Aus dem Schwarzwald. Blätter des württembergischen Schwarzwaldvereins 8, 1900, S. 4–8
- Schöttler, Klaus:** Geschichte der Flößerei in Lychen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 8–13
- Schrade, Richard:** Die Geschichte Dillweißensteins. Pforzheim 1981 [*Flößerei: S. 100–125*]
- Schraml, Carl:** Das oberösterreichische Salinenwesen von 1818 bis zum Ende des Salzamtes im Jahre 1850. Wien 1936 [*S. 374–378: Triftwesen u. Holzbringung allgemein*]
- Schramm, Werner:** Flößerei im Frankenwald. Zulassungsarbeit Universität Bayreuth 1977
- Schramme, W.:** *Geschichte Gronau* [→ Siegemann, Th.]
- Schreiber, A.:** Badisches Volksleben um 1820 und heute. Freiburg 1832
- Schreiber, Willi:** Die Flößerei im Frankenwald. (= Heimatblatt zum Amtlichen Schulanzeiger des Regierungsbezirks Oberfranken 17). Bayreuth 1965
- Schreiber, Willi:** Die Flößerei im Frankenwald. In: Bayerland 70, 1968, Heft 9, S. 18–23
- Schreiber, Willi:** Frankenwald-Flößer. (= Heimatkundliches Jahrbuch des Landkreises Kronach 2). Kronach 1975
- Schreiber, Willi:** Frankenwald-Flößerei. Ihre Geschichte und Bedeutung für den Frankenwald. 3. Aufl. Kronach, München 1976 (4. Aufl. 1984)
- Schreiber, Willi:** Lustig ist das Flößerleben. Würzburg 1983
- Schreiber, Willi:** Von der Frankenwald-Flößerei. Zusammengetragen und überarbeitet von Siebald Walter. Hg. von der Regierung von Oberfranken. Bayreuth 1987

- Schremmer, Eckardt:** Die Wirtschaft Bayerns vom hohen Mittelalter bis zum Beginn der Industrialisierung. München 1970
- Schrempp, Otto:** Die Flößerei in Wolfach. Erinnerung an einen alten Berufsstand. Wolfach 1987
- Schrempp, Otto:** Die Flößerei in Wolfach. Erinnerungen an einen alten Berufsstand. In: Wolfach – Kirnbach – Kinzigtal. Schwarzwaldstadt mit Tradition. Hg. von der Stadt Wolfach, bearb. von Otto Schrempp und Hans Harter. Freiburg 1988, S. 135–177
- Schrempp, Otto:** Wolfach – Metropole der alten Kinzigflößerei. Vortrag anlässlich der Eröffnung der Wolfacher Flößerwochen 19. Juni 1987. In: Die Ortenau 68, 1988, S. 218–240
- Schröter, Peter:** 12. Uhlstädter Flößerfest mit Besucherrekord. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 74–77
- Schröter, Peter:** Uhlstädt. Flößerverein blickt auf 25 Jahre zurück. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 73–74
- Schröter, Peter:** Uhlstädter Flößer als Akteure in Historienfilm. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 16, 2009, S. 77–78
- Schröter, Peter:** Uhlstädt erhält den Titel „Flößerdorf“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 62–64
- Schröter, Peter:** Uhlstädt und die Saaleflößerei. In: Heimat Thüringen 19, 2012, Heft 2–3, S. 54–56
- Schröter, Peter:** Floßfahrt durch Jena von Burgau bis Kunitz in Bildern. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 23, 2016, S. 21–26
- Schröter, Peter:** Floßfahrt durch Jena in Bildern von Burgau bis Kunitz. In: Jena und die Saale im Wandel der Zeit. Ausstellungskatalog Stadtmuseum Jena 2017, S. 90–97
- Schröter, Peter:** Die Flößerei auf der Thüringischen (Sächsischen) Saale. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 99–114
- Schröter, Ralf:** Taufgottesdienst auf der Saale. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 65–66
- Schubert, Ernst:** Der Wald: wirtschaftliche Grundlage der spätmittelalterlichen Stadt. In: Herrmann, Bernd (Hg.): Menschen und Umwelt im Mittelalter. Stuttgart 1986, S. 257–274
- Schubert, Stefan:** Die Saale und ihre Biologie. Eine Literaturstudie über anthropogene Nutzungsformen der letzten Jahrhunderte und deren Auswirkungen auf das Fließgewässerökosystem. Erfurt 2001 [*Kapitel 3.1: Flößerei; 3.1.2: Auswirkung der Flößerei auf das Flußökosystem*]
- Schübelein, Friedrich:** Es war einmal. Das Ende der Flößerei auf Enz und Nagold. In: Der Schwarzwald 1, 1935
- Schülin, Fritz:** Die Flößerei im Wiesental. In: Schülin, Fritz (Hg.): Rötteln-Haagen. Beiträge zur Orts-, Landes- und Siedlungsgeschichte anlässlich der 600-Jahrfeier von Haagen 1365–1965. Haagen 1965, S. 172–174
- Schütt, Kurt:** Die „Kückhsche Floßkompagnie“ und Neufreistett. In: Die Ortenau 66, 1986, S. 306–320
- Schütt, Kurt:** Die Geschichte der Maiwaldgenossenschaft. In: Die Ortenau 68, 1988, S. 241–251
- Schütze, Hermann:** Mit dem Floß die Oertze hinunter. In: Der Speicher. Heimatbuch für den Landkreis Celle. Hg. von Heinrich Helmke und Heinrich Hohls. Celle 1930 (Reprint 1978), S. 335–337
- Schütze, Hermann:** Mit dem Floß die Oertze hinunter. In: Borstelmann, Paul (Hg.): Beiträge zur Geschichte der Gemeinde Winsen/Aller. Winsen 1982, S. 226–228
- Schultheiß, Johann Georg:** Urkunden, Akten und andere Belege zur Darstellung meiner dritthalbjahrelangen Bemühungen für den Wiederbetrieb der Flößerei auf der Wuttach und Steinach. Konstanz 1843
- Schulz, Caroline:** Der Elsterfloßgraben – ein lineares Denkmal im Dschungel der Zuständigkeiten. In: Mitteilungsblatt der Deutschen Gesellschaft für Archäologie des Mittelalters und der Neuzeit e.V., Bd. 21, 2009, S.39–46

- Schumacher, Klaus:** Die Anfänge der Elbflößerei. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 11–15
- Schumacher, Klaus:** Flößerei auf der Elbe. Katalog Lauenburger Elbschiffahrtsmuseum. Lauenburg 1989
- Schumacher, Klaus:** Flößerei und Holzwirtschaft. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 67–74
- Schumacher, Klaus:** Lauenburg als Floßholzhafen und die Lauenburger Sägeindustrie. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 109–113
- Schumacher, Klaus:** Der Niedergang der Elbflößerei im 19. Jahrhundert. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 77–79
- Schumacher, Klaus:** Vom Stamm zum Floß. Grundzüge der Floßbautechnik. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 17–22
- Schumacher, Klaus:** Warentransport auf Flößen. In: Flößerei auf der Elbe. Teil 1: Wege und Ziele ihrer Erforschung. (= Schriften des Vereins zur Förderung des Lauenburger Elbschiffahrtsmuseums e.V., Bd. 3). Lauenburg 1992, S. 75
- Schupp:** Das Holzgüterwesen im Amtsbezirk Wolfach. Heidelberg 1870
- Schurrer, Ulrike:** Die Flößerei im Frankenwald. Zulassungsarbeit Universität Bayreuth 1975
- Schuster, Eduard:** Das Kinzigtal und Schuttertal mit ihren Seitentälern. Lahr 1902 [*Flößerei: S. 14–22*]
- Schwab, C.G.:** Die Conflicte zwischen der Flößerei auf den öffentlichen Flüssen und den Mühlenberechtigten, erörtert nach gemeinem Deutschen und Württembergischen Recht. Stuttgart 1844
- Schwab, C.G.:** Die Conflicte der Wasserschiffahrt auf den Flüssen mit der Benutzung der letzteren zum Maschinenbetriebe. Erörtert nach den Grundsätzen des gemeinen in Deutschland gültigen Rechts. Ein Beitrag zur Lehre vom Wasserrechte. Heidelberg 1847
- Schwanebeck, Gontard:** Forstliches Transportwesen. Berlin 1959 [*Flößerei: S. 86–88*]
- Schwann, Mathieu:** Floßfahrt auf dem Rhein. In: Deutsches Lesebuch für Handelsschulen und verwandte Anstalten. Von Raydt und Rößger. Leipzig 1927, S. 226–230
- Schwappach, Adam:** Handbuch der Forst- und Jagdgeschichte Deutschlands. 2 Bde. Berlin 1886/88
- Schwartz, Ekkehard:** *Forstgeschichte* [→ *Hasel, Karl*]
- Schwarz, Benedikt und Humpert, Theodor:** Forbach-Wesen und Werden eines Schwarzwalddorfes. Rastatt 1926
- Der Schwarzwald** in forstwirtschaftlicher Beziehung. Ein Bericht über die von den Forstcandidaten zu Hohenheim, unter der Leitung des Prof. Dr. Gwinner im Sommer 1832 unternommene Reise auf einen Theil des württembergischen und badischen Schwarzwaldes. Stuttgart 1833
- Schweizer, Birgit:** *Arbeits- und Lebenswelt eines Flößerdorfes* [→ *Piot, Gilles*]
- Schweizer, Birgit:** *Darstellung der Flößerei* [→ *Piot, Gilles*]
- Schweizer, Birgit:** *Gaudiflößerei* [→ *Piot, Gilles*]
- Schweizer, Birgit:** *Unterrodach* [→ *Piot, Gilles*]
- Schweizer, Birgit und Piot, Gilles:** Die Differenzierung im Kleingewerbe – zum Begriff des „Vollflöbers“. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 155–179
- Schweizer, Birgit und Piot, Gilles:** Die Flößerei ist weiblich. In: Keweloh, Hans-Walter (Hg.): Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 180–204
- Schweizer, Bruno:** Die Holztrift auf dem Ammersee. In: Lech-Isar-Land 4, 1928, S. 132–139

- Schweizer, Cornelius und Hermann-Kupferer, Reinhard:** Waldgeschichte im Albtal. In: Das Albtal. Natur und Kultur vom Schwarzwald bis zum Rhein. Hg. von der Landesanstalt für Umweltschutz Baden-Württemberg. O.J. S. 51–56
- Sedlmayr, Hans:** Historische Betrachtung der Rechtsverhältnisse an der Isar in München. Diss. München 1951
- Seebach, Helmut:** Altes Handwerk und Gewerbe in der Pfalz. Bd. 3: Pfälzerwald: Waldbauern, Waldarbeiter, Waldprodukten- und Holzwarenhandel, Waldindustrie und Holztransport. Annweiler-Queichhambach 1994 [*Trift auf Speyerbach und Queich; Organisation der Flößerei*]
- Seebach, Helmut:** Altes Handwerk in der Pfalz Bd. 5: Rhein: Fischer, Goldwäscher, Treidler, Flößer, Schmuggler. Beitrag zur Geschichte eines Naturraumes. Mainz 2021
- Seelig, Eberhard:** Flößerei zwischen Oder und Havel. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 25–35
- Seelig, Eberhard:** Über das Verhältnis zwischen der Flößerei und dem Mühlenbetrieb. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt. 12, 2005, S. 36–38
- Seelig, Eberhard:** Über die Besonderheiten der Flößerei zwischen Oder und Havel. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 11–25
- Seelig, Eberhard:** Schleppfahrt von Oderberg nach Finowfurt. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 14, 2007, S. 35–38
- Seelig, Eberhard:** Das Ende der Flößerei im Nordosten Deutschlands. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 14–21
- Seelig, Eberhard:** Die Waldbahn in der Schorfheide. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 58–60
- Seelig, Eberhard:** Auf den Spuren der märkischen Flößer. Flößerei zwischen Oder und Havel. Hg. vom Finowfurter Flößerverein. Berlin o.J. [2015]
- Seelig, Eberhard:** Spuren der Flößerei am Finowkanal von Lebenwalde bis Kahlenberg. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 22, 2015, S. 35–45
- Seelig, Eberhard:** 20 Jahre Finowfurter Flößerverein. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 54–55
- Seelig, Eberhard:** Flößern droht Gefängnisstrafe. Strenges Lohnreglement für Flößer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 24–25
- Seelig, Eberhard:** Schlobachs Mühle, ein fast vergessener Ort im Oderbruch. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 9–12
- Seelig, Eberhard:** Wie kam die Cholera nach Berlin. Flößerei während der Cholera-Zeit. Arbeits- und Lebensbedingungen von Flößern im 19. Jahrhundert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 12–24
- Seelig, Eberhard:** Kleiner Rundgang durch Finowfurt [Rundgang auf Spuren der Flößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 27–30
- Seelig, Eberhard:** Vegetation auf dem Floßholz. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 36–42
- Seger, Helmut:** Flößer-Monument in Skien. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 29, 2022, S. 85
- Seidel, Gerd:** *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]
- Seidensticker, August:** Rechts- und Wirtschaftsgeschichte nordwestdeutscher Forsten. 2 Bde. Göttingen 1896
- Seiler, Signe:** Die Flößerei: Riesen, Klausen und „Holländer“. In: *Damals* 10, 1994, S. 66–71
- Seitz, Reinhard H.:** Schifffahrt und Flößerei auf der schwäbischen oberen Donau in der 2. Hälfte des 18. Jahrhunderts. In: *Schwäbische Blätter für Heimatpflege und Volksbildung* 12, 1961, S. 99–110

- Seyler, A.:** Konstruktion einer einspännigen auf der Iller gehenden Holzflauder. In: Zeitschrift für das Forst- und Jagdwesen in Baiern 3, 1815, Heft 3, S. 125–130
- Seyler, A.:** Über die Scheiterflöße auf der Iller, mittelst sogenannter Flauder. In: Zeitschrift für das Forst- und Jagdwesen in Baiern, 1815, Heft 2, S. 84–87
- Sickmüller, Peter:** Der Uhlstädter Flößerverein gestern und heute. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 7, 2000, S. 17–19
- Sieber, Siegfried:** Köhler, Flößer und Pecher im Erzgebirge. In: Mitteilungen des Landesvereins Sächsischer Heimatschutz 16, 1927, S. 29–31
- Siegemann, Th. und Schramme, W.:** Geschichte der Stadt Gronau. Gronau 1931 [*Feldmark, Fischerei und Flößerei: S. 102–108*]
- Siegmund, Anja:** 1000 Flöße im Jahr verließen Wernshausen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 22–24
- Siegmund, Anja:** Bewunders- und beneidenswert: Der Nachwuchs des Flößervereins. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 25–26
- Siegmund, Anja:** Man müsste noch mal Flößer sein – oder doch lieber nicht? In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 31–33
- Siegmund, Anja:** Über Wasserbetten, Meiselbäume, Bockwelcher und andere Verwandte – die Kunst des Floßbauens. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 29–31
- Siegmund, Anja:** Uns're Heimat, das sind nicht nur Städte und Dörfer. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 27–28
- Siegmund, Anja:** Zur Geschichte der Wernshäuser Flößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 13, 2006, S. 22–24
- Siegmund, Anja:** Ehrenplakette in Bronze. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 67–68
- Siegmund, L.:** Holzflößerei im Napfgebiet. In: Schweizer Zeitschrift für Forstwesen 93, 1942, S. 137–145
- Sievert, Cornelius:** Bemerkenswertes über die Holzflößerei in Lippe. In: Heimat, Jg. 82, Nr. 1, 1989, S. 186–189
- Silbermann, Horst:** Von der Waldnutzung zur Forstwirtschaft – Walddiagnose und Waldtherapie im Zeitalter des Merkantilismus am Beispiel des Soonwaldes. Studienbuch zur Regionalgeschichte des Landkreises Bad Kreuznach. Bad Kreuznach 1986
- Sleik, Hans:** Historische Nutzung von Wasserwegen. Die Trift im Saalachtal. In: Bayerische Akademie für Naturschutz und Landschaftspflege: Laufener Seminararbeiten 2/01. Laufen/Salzach 2001, S. 21–23
- Solinger, F.:** Holzhandel und Waldwirtschaft des Herzogs Adolf Friedrich II. von Mecklenburg-Strelitz. Diss. iur. Hamburg 1928
- Sonne, Ed. und Becker, W. (Bearb.):** Der Wasserbau. III. Teil des Handbuchs der Ingenieurwissenschaften. 5. Bd.: Binnenschifffahrt, Schifffahrtskanäle, Flusskanalisierung. Leipzig 1906 [*Flößerei und Flößereianlagen, S. 22–31*]
- Späth, Leonhard:** Handbuch der Forstwissenschaft, worinnen der praktische Betrieb der Waldungen, ihre mögliche Erhaltung etc. abgehandelt wird. 5 Bände, Nürnberg 1801 bis 1805
- Späth, Lothar:** Schramberger Flößerei vom ausgehenden Mittelalter bis ins 19. Jahrhundert (1). In: D'Kräz. Beiträge zur Geschichte der Stadt und Raumschaft Schremberg, Bd. 20, 2000, S. 2–8
- Späth, Lothar:** Schramberger Flößerei vom ausgehenden Mittelalter bis ins 19. Jahrhundert (2). In: D'Kräz. Beiträge zur Geschichte der Stadt und Raumschaft Schremberg Bd. 22, 2002, S. 12–27
- Speer, J.:** Der Holztransport im Zeitalter des modernen Verkehrs. In: Der deutsche Forstwirt 22, 1940
- Spies, Gerd:** Technik der Steingewinnung und der Flußschifffahrt im Harzvorland in früher Neuzeit. (= Braunschweiger Werkstücke 83). Braunschweig 1992 [*Abbildungen von Flößen und technischen Bauwerken zur Flößerei*]

- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Abhandlung über die Holländerholzwirtschaft mit besonderer Rücksicht auf die im Badischen und Württembergischen bisher betriebene gewöhnliche Art derselben. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstwissenschaftliche und botanische Abhandlungen und Bemerkungen. Heidelberg 1807, S. 1–70
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Staat und Ordnung eines Bei- und Unterzolles beim Hauptwasserzollamt zu Neuenbürg (im Königreich Württemberg). In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstwissenschaftliche und botanische Abhandlungen und Bemerkungen. Heidelberg 1807, S. 140–153
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Kosten=Betrag des Hauens, Führens, Anbindens, Fracht oder Flößens und Ausschleifens des gemeinen Floßholzes im königlich=württembergischen Ober=Forst Neuenbürg. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstliche Aufsätze und Bemerkungen. Mannheim, Heidelberg 1810, S. 91–93
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Nachträge zu der Abhandlung über die Holländerholzwirtschaft im Badischen und Württembergischen. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstliche Aufsätze und Bemerkungen. Mannheim, Heidelberg 1810, S. 45–55
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Schema derer von den Förstern auf dem württembergischen Schwarzwald auszustellenden Floßpassierscheine. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstliche Aufsätze und Bemerkungen. Mannheim, Heidelberg 1810, S. 86–88
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Schema eines oberforstamtlichen Floß=Passierscheins in den königlich württembergischen Oberforsten Neuenbürg, Altenstaig und Freudenstatt. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstliche Aufsätze und Bemerkungen. Mannheim, Heidelberg 1810, S. 94–96
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Vollständiger Auszug aus dem Regierungs=Blatt für das Großherzogthum Baden. In: Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von: Forstliche Aufsätze und Bemerkungen. Mannheim, Heidelberg 1810, S. 55–65 [*Verkauf des Holländer-Holzes*]
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Ueber den Schwarzwald. Für alle, denen es um gründliche und praktische Kenntnisse im Forstwesen zu thun ist. Heidelberg 1817
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Ueber die Anlegung, Einrichtung, und den Nutzen der Holzgärten und Holzmagazine in forstlicher und staatswirthschaftlicher Hinsicht. Heidelberg 1819
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Handbuch des Floßwesens (Manuel du Flottage), vorzüglich für Forstmänner, Kameralisten und Floß-Beamte. Stuttgart 1825
- Sponeck, Carl Friedrich Christian Wilhelm von:** Von Floßwieden in forstlicher und technischer Hinsicht. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitschrift 1825, S. 1–3
- Spreng, Martin:** Als das „Grüne Gold“ aus dem Nagoldtal in ferne Länder reiste. In: Der Schwarzwald (= Zeitschrift des Schwarzwaldvereins e.V.) 2, 2005, S. 7
- Spreng, Martin:** Die Flößerzunft Oberes Nagoldtal und die Sommerfrischler. In: Der Schwarzwald (= Zeitschrift des Schwarzwaldvereins e.V.) 2, 2005, S. 8–9
- Spreng, Martin:** Die Flößerei in der schöngeistigen Literatur. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 18–19
- Spreng, Martin:** Geniale Idee oder „misrathene Machin“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 18–19
- Spreng, Martin:** Menschliche Oblast auf den Flößen? Schwarzwälder Flößer und die Sommerfrischler. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 13–17
- Spreng, Martin:** Oral History oder die fehlenden Zeitzeugen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 12–13
- Spreng, Martin:** Altensteig. Viel los bei den Flößern im Nagoldtal. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 35–38

- Spreng, Martin:** Kinder- und Jugendprojekt „Floßbau“ mit der Flößerzunft Oberes Nagoldtal. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 54–55
- Spreng, Martin:** Wolfratshausen. Johanni-Flößprozession 2011. Titel „Internationale Flößerstadt“ verliehen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 74–75
- Spreng, Martin:** Gesetz über die privatrechtlichen Verhältnisse der Flößerei von 1865. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 38–41
- Spreng, Martin:** Die Floßholz-Handelsregion Enz, Nagold, Würm und Neckar. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 11–19
- Spreng, Martin:** Vom harten Leben der Flößer und ihrer Familien. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 115–125
- Stadt Zwiesel Heimatbuch.** „... gut Holz war Zwiesels Stolz“. Bd. 3: Flößen, Triften, Sägewerke, Holzverarbeitung. Hg. von der Stadt Zwiesel. Grafenau 1999
- Staedele, Alfons:** Zur Geschichte der Flößerei in Schiltach und Wolfach. In: Die Ortenau 18, 1931, S. 149–153
- Statuten für die Flözereigenossenschaft auf der Reinerzau,** einem Grundbach der Kinzip. Errichtet Reinerzau, den 17. Nov. 1868
- Steger, Wilhelm:** „Die Hollener kumme ...“. In: Lohrer Zeitung vom 12. März 1941
- Steinbeis, Ferdinand:** Die Holzbringung im bayerischen Hochgebirge unter den heutigen wirtschaftlichen Verhältnissen. München 1897 [*Flößerei*: S. 54–56]
- Steinberger, Klaus:** Holzbringung im Hochgebirge mit Hilfe von Loiten am Beispiel des Bayerischen Forstamtes Bad Tölz. Ingenieurarbeit an der Fachhochschule Hildesheim/Holzminde im Fachbereich Forstwirtschaft der Universität Göttingen 1980
- Steingraf, Hans-Jörg:** *Elsterfloßgraben* [→ *Der Elsterfloßgraben*]
- Steinle, Anika und Herberner, Markus:** Die Floßbarmachung der Kinzip am Beispiel historischer Schwallungen. Auswirkungen auf die Gewässerökologie in Vergangenheit und Gegenwart sowie zukünftige Erhaltungs- und Nutzungspotentiale. In: Berichte der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg, Bd. 106, 2016, S.101–128
- Steinsiek, Peter-Michael und Laufer, Johannes:** Quellen zur Umweltgeschichte in Niedersachsen vom 18. bis zum 20. Jahrhundert. Ein thematischer Wegweiser durch die Bestände des Niedersächsischen Landesarchivs. Veröffentlichungen der Niedersächsischen Archivverwaltung 64. Göttingen 2012 [*Flößerei und Trift*: S. 335–337]
- Steltmann, Christian:** Flößerei auf Fulda, Werra und Weser. In: Tönsmann, Frank: Zur Geschichte der Wasserstraßen insbesondere in Nordhessen. (= Kasseler Wasserbau Mitteilungen 4). 1995, S. 207–219
- Stepan, Eduard:** Das Ybbstal. Bd. 2: Geschichte, Land- und Forstwirtschaft, Jagd, Fischerei. Wien 1951 [*Flößerei*: S. 249–262]
- Stöhr, Coelestinus und Hieronymus:** Neue Chronik der Stadt Cronach. Cronach 1825 (Nachdruck Kronach 1987)
- Störkle, Josef:** Aitrach. Perle des Illertales. Hinterzarten 1975 [*Illerflößer*: S. 27–30]
- Stoll, H.:** Wald und Waldnutzung im Feldberggebiet. In: Müller, K. (Hg.): Der Feldberg im Schwarzwald. Naturwissenschaftliche und siedlungsgeschichtliche Studien. Freiburg 1948, S. 423–492
- Stolz, Otto:** Zur Geschichte der Organisation des Transportwesens in Tirol im Mittelalter. In: Vierteljahrsschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte VIII, 1910, S. 196–267
- Stolz, Otto:** Geschichtskunde der Gewässer Tirols. (= Schlern-Schriften 32). Innsbruck 1936 [*Flößerei*: S. 333–336]
- Storandt, Konrad:** Holzverarbeitende Industrie in Wernshausen. In: Wernshäuser Heimatblätter Heft 24, 2018 (= Projektarbeit: Gewerbe früher und heute in Wernshausen). S. 5–35
- Sträßner, Reinhard:** *Flößerei und Elsterfloßgraben* [→ *Thiel, Frank*]

- Sträßner, Reinhold und Thiel, Frank:** Der Elsterfloßgraben – Gegenwart und Zukunft der bedeutendsten Energiepipeline der Vergangenheit in Mitteldeutschland. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 73–97
- Strelow, Horst:** Eine Forstverwaltung fährt zur See. Ein Bericht über die Holztrift auf der Ammer und der Amper. In: Der Ammersee. Dampfer, Flöße und Geschichten. (= Vom Einbaum zum Dampfschiff, Bd. 13). Starnberg 2004, S. 66–76
- Strobel, Ludwig:** Zur Geschichte der Schifffahrt und der Flößerei auf den großen Flüssen Bayerns. In: Bayerisches Landesamt für Wasserwirtschaft und technische Universität München: Geschichtliche Entwicklung der Wasserwirtschaft und des Wasserbaus in Bayern. München 1983, Teil 1: S. 231–291
- Strobel, Ludwig:** Schifffahrt und Flößerei auf dem Inn und seinen Nebenflüssen – Geschichtliche Grundlagen und Entwicklungen. In: Geschichtliche Entwicklung der Wasserwirtschaft und des Wasserbaus in Bayern. Seminar Bayerisches Landesamt für Wasserwirtschaft und TU München. Hg. von Ludwig Strobel. 1986, Teil 2, S. 13–128
- Strunz, Manuela:** Flößerei und Trift auf der oberen Isar. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 80–86
- Stumpf, Gisela:** Die Traditionspflege der Frankenwälder Flößer. Zulassungsarbeit PH Bamberg 1972
- Suchomel, Christian:** *Riesen, Floßweiher, Flößerei* [→ Konold, Werner]
- Suchomel, Christian:** *Riesen, Schwallungen, Flößerei* [→ Konold, Werner]
- Suder, Hans:** Vom Einbaum und Floß zum Schiff. Berlin 1930
- Sürtenich, Anke:** *Die Neuendorfer Fliezer* [→ Gabrich, Willi]
- Sulzmann, Auguste:** Der Holzhandel am unteren Neckar in der Zeit vom XIV. bis zum XVIII. Jahrhundert. Eine wirtschaftsgeschichtliche Studie. Diss. Würzburg 1931

T

- Taege-Ränisch, Erna:** Von der Flößerei. Hg. vom Deutschen Kulturbund, Kommission Natur- und Heimatfreunde des Präsidialrates 10, 1961, S. 446–448
- Tausch, Joseph:** Darstellung der Verfassung des Forstwesens in der Steiermark. Graz 1812
- Tetzner, Franz:** Geschichte der Pleißenflößerei 1578–1733. In: Zeitschrift für Forst- und Jagdwesen XLV, 1913, S. 244–251 [Nachdruck in: Chronik der Stadt Werdau. Bd. 1: Von den Anfängen bis zum Ausgang des 18. Jahrhunderts. Horb 2005, S. 77–80]
- Thaler, Franz:** Vom Inn. In: Vom Einbaum zum Dampfschiff 5, 1985, S. 7–27
- Theiner, Eduard:** *Flößerei, Mühlen, Fischerei im Raum Remseck am Neckar* [→ Hagel, Jürgen]
- Thiel, Frank:** *Der Elsterfloßgraben – Gegenwart und Zukunft* [→ Sträßner, Reinhold]
- Thiel, Frank:** Der Elsterfloßgraben. Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 10–21
- Thiel, Frank:** Der Elsterfloßgraben – das größte Denkmal Mitteldeutschlands. In: Au(g)enblicke. Streifzüge durch die Elster-Luppe und Saale-Elster-Aue, Band 3/1, Hg. vom AK Döllnitz e.V., 2016, S. 192–203
- Thiel, Frank:** Elsterfloßgraben. Demografiepreis Sachsen-Anhalt gewonnen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 51–54
- Thiel, Frank:** Der Elsterfloßgraben – das längste Denkmal Mitteldeutschlands in Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft. In: Artenschutzreport 40/2019, Hg. von Martin Görner und Peter Kneis. S. 71–75

- Thiel, Frank:** Flößerei als Kulturerbe. Stand der Bemühungen um das Weltkulturerbe. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 26, 2019, S. 41-48
- Thiel, Frank:** „Wo die Gehölze sich dünne machen und der Wald geschwommen kam“. Lützen – die Stadt am Elsterfloßgraben. In: Reichel, Maik, Rosenbaum, Katja und Walther, Hans-Georg (Hg.): Lützen. Kleine Stadt, großer Name. Markkleeberg, 2019, S. 368-383
- Thiel, Frank:** Flößerei als immaterielles Kulturerbe der Menschheit – der nächste Meilenstein ist erreicht. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 27, 2020, S. 6-11
- Thiel, Frank:** Flößerei als immaterielles Kulturerbe der Menschheit vorgeschlagen – UNESCO-Ausschuss entscheidet Ende 2022. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 6-8
- Thiel, Frank:** Bericht der Internationalen Flößervereinigung (International Association of Timber-Raftsmen/IATR). In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 29, 2022, S. 86-90
- Thiel, Frank:** Flößerei auf der Elbe und die Bedeutung der Holztransporte in der Region. In: Flößerei in Sachsen-Anhalt. Ein wiederbelebtes Handwerk auf dem Weg zur UNESCO-Anerkennung als immaterielles Kulturerbe der Menschheit. Hg. von Christian Marlow für den Landesheimatbund Sachsen-Anhalt e.V. Halle 2021, S. 29-50
- Thiel, Frank und Haase, Jürgen:** Die Flößerei auf der Elbe. Zwischen Schönebeck, Magdeburg und Rogätz. Magdeburg 2021
- Thiel, Frank und Sträßner, Reinhard:** Flößerei und Elsterfloßgraben. Eine länderübergreifende Kooperation und die regionale Wirkung. In: Beiträge zur Regional und Landeskultur Sachsen-Anhalts, Heft 65, 2017, S.156-165
- Thiele, Roland:** Fischerei und Schifffahrt auf der Donau zwischen Lech und Altmühl. In: Neuburger Kollektaneenblatt 132, 1979, S. 32(?)–283
- Thiele, Roland:** Die Schiff- und Floßfahrt auf der Donau. In: Die Donau zwischen Lech und Altmühl. Geschichte und Gegenwart einer Kulturlandschaft. Ausstellungskatalog Ingolstadt 1987, S. 99-105
- Thiem, Korinna:** Historische Wasserkraftnutzung, Flößerei und Wiesenwässerung. Ein Beitrag zur Flussgeschichte des Münstertals. In: Berichte der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg i.Br. 94, 2004, S. 59-73
- Thomann, Karl:** Die Flößerei auf dem Hochrhein. Flößerei in Wallbach. Floßbau und -fahrt auf dem Rhein anlässlich des 25-jährigen Dorffestes 1997. Flößergilde Wallbach 1997
- Thomasius, Harald:** Der Einfluss des Bergbaus auf Wald- und Forstwirtschaft im sächsischen Erzgebirge bis zum Beginn des 19. Jahrhunderts. Tharandt o.J.
- Tichelbäcker, Heinrich:** Die Flößerei auf der Rur und der Konflikt zwischen Monschau und Heimbach. In: Neue Beiträge zur Jülicher Geschichte, Bd. 14, 2003, S. 53-66
- Tille, Alexander:** Zur Geschichte der Saarflößerei und Saarschifffahrt. (= Südwestdeutsche Wirtschaftsfragen 7). Saarbrücken 1907
- Trapp, Rotraud:** Der Schwarzenbergische Schwemmkanal im Böhmerwald – eine forstliche Transportanlage des 18. und 19. Jahrhunderts. In: Schriften des Vereines zur Verbreitung naturwissenschaftlicher Kenntnisse in Wien, Bd. 133/134, 1995, S. 149-196
- Traub, Walter:** Flößerei auf der Kinzig. In: Heimat Alpirsbach, Bd. 3, 2003, S. 90-111
- Traupe, Karl:** Der Schiffs- und Flößerkanal zwischen Braunschweig und Glesmarode. In: Braunschweiger Kalender 1988, S. 93-97
- Tremel, Ferdinand:** Zur Geschichte der Murflößerei. In: Blätter für Heimatkunde des historischen Vereins für Steiermark XIX, 1942, S. 2-8
- Tremel, Ferdinand:** Schifffahrt und Flößerei auf der Mur. In: Jahresberichte des Akademischen Gymnasiums Graz 1945/46, S. 3-51
- Tremel, Ferdinand:** Zur Geschichte der Flößerei auf der Enns im XVI. Jahrhundert. In: Oberösterreichische Heimatblätter XI, 1957, S. 181-190

- Tremel, Ferdinand:** Der Floß- und Plättenbau. In: Das steirische Handwerk. Meisterschaft als Träger der Kultur und Wirtschaft des Landes. Katalog zur 5. Landesausstellung 1970, S. 441-448
- Trenkle, J.B.:** Geschichte der Schwarzwälder Industrie von ihrer frühesten Zeit bis auf unsere Tage. Karlsruhe 1874 [*Flößerei: S. 152-178*]
- Trossbach, Werner:** Der Maiwald-Kanal. Politische Ökonomie und kulturelle Identität in der Ortenau (1748-1756). In: Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte 15, 1987, S. 351-405
- Tscherter, K.F.:** Die einstige Flößerei im Wiesental. Ein Beitrag zur Wirtschaftsgeschichte des Wiesentales. Stuttgart 1925
- Tzschirner, George:** Das Gebiet des Njemen-Memelstromes in Bezug auf Holzhandel, Flößerei und Binnenschifffahrt. Mit Berücksichtigung der Verfassung des Deutschen Reiches vom 11. August 1919 und des Friedensvertrages von Versailles vom 10. Januar 1920. Diss. Würzburg 1920

U

- Über die Flößerei** auf dem Neckar. In: Neckar-Zeitung. Unterhaltungsblatt Nr. 83 vom 11.4.1933, S. 2
- Über die Kocherflößerei** in privat- und volkswirtschaftlicher Beziehung. In: Wochenblatt für Land- und Hauswirtschaft, Gewerbe und Handel vom 11. Mai 1844, Nr. 19, S. 117-124
- Über den Verlust** an der vorjährigen Holztrift auf der Isar durch das Hochwasser. In: Meyer's Zeitschrift für Forst- und Jagdwesen in Baiern II, 1814, S. 66
- Ein **Überrest** aus der Zeit der Flößerei. In: Aus dem Schwarzwald 18, 1910, S. 33
- Uebersicht** des Flößereibetriebs. In: Monatsschrift für das württembergische Forstwesen, 1853, S. 75
- Uhlemann, Hans-Joachim:** Historisches vom Strom. Jahresbuch 250 Jahre Finowkanal. Duisburg 1996 [*S. 98-105: Die Holzflößerei im Finowkanal*]
- Uhlstädter Heimatbüchlein.** Geschichte und Geschichten Bd. I. Hg. von der Gemeindeverwaltung Uhlstädt/Saale. 1992 [*u.a.: Die Langholzflößerei auf der Saale; Die Flucht mit dem Floß*]
- Ulmer, Florian:** Erinnerungen an das Flößerleben in Rottenburg a.N. In: Südgauer Scholle 8, 1932, S. 61-65

V

- Vangerow, Hans-Heinrich:** Die Isarflößerei und ihre Fernverbindungen nach Österreich zwischen 1318 und 1568. In: Historisches Jahrbuch der Stadt Linz 1959, S. 12-56 u. 1960, S. 345-351
- Vangerow, Hans-Heinrich:** Linz und der Donauhandel des Jahres 1627. In: Historisches Jahrbuch der Stadt Linz, 1962, S. 344ff.
- Vangerow, Hans-Heinrich:** Vom Stadtrecht zur Forstordnung. (= Miscellanea Bavarica Onacensia 66). München 1976
- Vangerow, Hans-Heinrich:** Fluderei und Trift auf dem Regen vor 1800. Die Kötztlinger Fludermeister. In: Beiträge zur Geschichte im Landkreis Cham 25, 2008, S. 151ff.
- Vangerow, Hans-Heinrich:** Die alte Regierungsstadt Straubing und ihre Holzversorgung. In: Jahresbericht des Historischen Vereins für Straubing und Umgebung 110, 2009, S. 261ff.
- Vangerow, Hans-Heinrich:** Fluderei an Donau und Regen (1583-1653) anhand der Auswertung von Mautrechnungen. Teil 1. In: Beiträge zur Geschichte im Landkreis Cham 26, 2009, S. 81ff.

- Vangerow, Hans-Heinrich:** Fluderei an Donau und Regen (1583–1651) anhand der Auswertung von Mautrechnungen. Teil 2. In: Beiträge zur Geschichte im Landkreis Cham 27, 2010, S. 93ff.
- Vanja, Konrad:** Der Männerohrring. Seeleute, Fischer und Flößer. In: Auf's Ohr geschaut. Ohrringe aus Stadt und Land vom Klassizismus bis zur neuen Jugendkultur. Ausstellungskatalog Museum für deutsche Volkskunde SMPK. Berlin 1989, S. 111–117
- Vergleich** wegen der Raumerkosten de Anno 1662. In: Stahl's Forst- und Jagdbibliothek 1789, S. 151–163
- Verkehr** und Ausfuhr von Nutz- und Bauholz über Heilbronn in den Jahren 1856 und 1857 nach officiellen Quellen. In: Monatsschrift für das Forst- und Jagdwesen 11, 1858, S. 137–140
- Verordnung**, die Canalordnung für den Grödel-Elsterwerdaer Canal betreffend; vom 8. April 1869. Dresden
- Verordnung** vom 11. Oktober 1864, Nr. 4097, die Floßordnung für die Langholzflößerei auf den Flüssen Enz, Nagold und Würm betreffend. In: Großherzoglich Badisches Central Verordnungsblatt Nr. XXIII. Karlsruhe, 31. Oktober 1864, S. 105–109
- Verwaltungs-Bericht** der Kgl. Ministerialabteilung für den Strassen- und Wasserbau für die Rechnungsjahre vom 1. Februar 1891/92 und 1892/93. Stuttgart 1894
- Vetter, Johann:** Schifffahrt, Flößerei und Fischerei auf dem Oberrhein (Schaffhausen – Basel) sowie Geschichte der alten Schiffergesellschaften genannt „Rheingenossenschaft“ und „Laufenknecht“. Karlsruhe 1864
- Viebig, Joachim:** Der Stadtwald Eberbach. In: Eberbacher Geschichtsblätter 1983, S. 12–79
- Vischer, Daniel L.:** Die Flößerei auf dem Alpen- und Hochrhein. Zur Geschichte des Holztransports auf dem Bodensee von 1600 bis 1900. In: Schriften des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung, Bd. 131, 2013, S. 155–183
- Vischer, Daniel L.:** Schiffe, Flöße und Schwemmholz. Unterwegs auf Schweizer Gewässern. Baden 2015
- Voelckel, Hans Michael:** Schifffahrt in Bayern – Isarflößer. In: Von Ammersee und Amper. Hg. vom Förderverein Südbayerisches Schifffahrtsmuseum. Starnberg 1993, S. 152–153
- Vogel, A.:** Triftklausen im alten Österreich, die vergessenen Vorläufer heutiger Staubaauwerke. In: Wasserwirtschaft 74, Nr. 4, 1984, S. 225–229
- Vogel, Georg:** Der schwarzenbergische Verkehrs- und Handelsplatz Marktbreit am Main von 1648–1740 und die fränkische Verkehrs- und Handelspolitik. Würzburg 1933
- Volk, Karl:** Leidenschaft und harte Arbeit. Gab es ab 1747 Holzflößerei auf dem Triberger Teil der Gutach? In: Almanach des Schwarzwald-Baar-Kreises 2001, S. 146–153
- Volk, Max:** Die Flößerei in den fränkischen Wäldern. In: Jahrbuch der Coburger Landesstiftung 12, 1967, S. 43–104
- Volk, Max:** Ausgewählte Aufsätze. Teil 4: Die Flößerei in den Fränkischen Wäldern. Steinach 2002
- Volkman, Robert:** Flößerei auf der Amper. In: Der Ammersee. Dampfer, Flöße und Geschichten. (= Vom Einbaum zum Dampfschiff, Bd. 13). Starnberg 2004, S. 77–83
- Volz, G.A.:** Das Scheiterholzflößen, ein Geschäft der Schwarzwälder in früheren Zeiten. In: Aus dem Schwarzwald 5, 1897, S. 32–35
- Volz, G.A.:** Die Langholzflößerei. In: Aus dem Schwarzwald 7, 1899, S. 92–93, 111–114 u. 120–121
- Volz, G.A.:** Heilbronn und der Schwarzwald. In: Blätter des Schwarzwaldvereins 24, 1937, Nr. 2
- Vom Hall'schen** und Limpurg'schen Floßwesen in ihrem Zusammenhange von den ältesten bis auf die neuesten Zeiten. In: Heinrich Preschers Geschichte und Beschreibung der zum fränkischen Kreise gehörigen Reichsgrafschaft Limpurg. Stuttgart 1789/90, S. 29–51
- Von den Flößen** und den dabei gewöhnlichen Ausdrücken. In: Leonhardi's Forst- und Jagdkalender 1795, S. 117–137 u. 1796, S. 43–61

W

- Wachter, Silvia:** 1. Modellflößen am Kirchweihsonntag. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 59
- Wacke, Andreas:** Römischrechtliche Notizen zur antiken Flößerei. In: Deutsches Schiffsarchiv 38, 2015, S. 7-32.
- Waffenschmidt, Dieter:** Flößbarmachung der Kinzig. Ein Plan von 1934 wurde nicht verwirklicht. In: Bergwinkel-Bote. Heimatkalender Schlüchtern 55, 2004, S. 83-88
- Wagner, Bernd Josef:** *Geschichte im Fluß. [→ Althöfer-Westenhoff, Karsten]*
- Wagner, Engelbert:** Flößertruhen aus dem Frankenwald. In: Volkskunst. Zeitschrift für volkstümliche Sachkultur 2, 1986, S. 12-17
- Wagner, Eugen:** Die Holzversorgung der Lüneburger Saline. Kiel 1932
- Wagner, Georg (Hg.):** Nagolder Heimatbuch. Öhringen 1925 [*Flößerei:* S. 346-348]
- Wagner, Lothar:** Mit dem Floß auf Aller und Weser bis Bremen. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 15, 2008, S. 53-54
- Wagner, Lothar:** Verhinderte Floßfahrt auf der Aller. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 69
- Wagner, Lothar:** Der Arbeitskreis „Die Winser Flößer“. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 16-18
- Wagner, Lothar:** Die Floßfahrten der Winser Flößer 1996-2013. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 19-23
- Wagner, Th.:** Entstehung, Wesen und Betrieb der auf der Excellenz Graf von Buquoy'schen Domäne Gratzen in Böhmen bestehenden künstlichen Trift und Flößerei des Brenn- und Rundholzes. Wien 1904
- Waid, Imma:** Die Holzförderung zu Wasser zwischen Göller und Ötscher vom 18. Jh. bis zur Gegenwart. In: Maresch, Michael (Hg.): Sammeln und Sichten. Beiträge zur Volkskunde. Wien 1979, S. 417-424
- Waldbenutzung.** Forstwirtschaftlicher Handel. Die Rheinflöße. In: Ökonomische Neuigkeiten und Verhandlungen 1834, S. 238-239
- Waldner, Wolfgang F.:** Zur Geschichte der Salzschiffahrt und des Salinentrifthwesens in Bayern. In: Erzmetall 34, 1981, S. 485-491
- Waldner, Wolfgang F.:** Zur Geschichte der Salzschiffahrt und des Salinentrifthwesens in Bayern. In: Palme, Rudolf (Hg.): Rechts-, Wirtschafts- und Sozialgeschichte der inneralpinen Salzwerke bis zu deren Monopolisierung. (= Rechtshistorische Reihe 25). Frankfurt a.M., Bern 1983, S. 133-153
- Waldthausen, Constantin von:** Klosterkammerforstbetrieb Sehnde-Ilten. Forstwirtschaft früher und heute. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 21, 2014, S. 28-34
- Wallenfels** Floß- und Hauszeichen. (= Wallenfels Geschichte[n] Heft 1). Zusammengestellt von Franz Behrschmidt und Waldemar Knaupp. Graf, Roland: Floß- und Hauszeichen. Ein Rechtssymbol, das voll Stolz geführt wurde. Wallenfels 2010
- Walter, Friedrich:** Mannheim in Vergangenheit und Gegenwart. Bd. 2. Mannheim 1907
- Walter, Friedrich:** Der Besuch des Markgrafen Karl Friedrich von Baden in Mannheim am 8. und 9. April 1902. In: Mannheimer Geschichtsblätter 9, 1908, S. 78-80
- Waltrich, Hans:** „Wir sind die Flößer-Männer ...“. Zur Geschichte der Flößerei auf den Lychener Gewässern. Hg. vom Fremdenverkehrsverein Lychen e.V. 1997
- Walz, Heinrich und Werner, Kurt:** Eberbach am Neckar. 650 Jahre Schifffahrt. Hg. vom Schifferverein Eberbach am Neckar. Eberbach 2000 [*S. 199-253: Wildflößerei, Holzgewerber und Hollandflöße*]

- Wandel, Uwe Jens:** Zur Flößerei auf Rems und Wieslauf. In: Waiblingen in Vergangenheit und Gegenwart 9, 1987, S. 177–195
- Warth:** Ueber die Verflößung des eichenen Stammholzes auf dem Neckar. In: Monatsschrift für das württembergische Forstwesen V, 1854, Nr. 4, S. 138–142
- Weber, Raimund J.:** Die Schwäbisch Hall-Limpurger Floßmaler. Ein Beitrag zur Rechtsarchäologie der Marke und zur Rechtsgeschichte der Flößerei. In: Carlen, Louis (Hg.): Forschungen zur Rechtsarchäologie und zur rechtlichen Volkskunde. Bd. 2. Zürich 1979, S. 29ff.
- Weber, Raimund J.:** Die Haller Floßmaler. Organisation und recht der Salineflößerei. In: Ulshöfer, Kuno und Beutter, Herta (Hg.): Hall und das Salz. Beiträge zur hallischen Stadt- und Salinengeschichte. Sigmaringen 1983, S. 83–94
- Weber, Rolf:** Die Flößerei (Trift) auf dem Speyerbach. In: Westrich, Klaus-Peter (Bearb.): Neustadt a.d. Weinstraße. Beiträge zur Geschichte einer pfälzischen Stadt. Neustadt 1975, S. 637–650
- Weber, Ute:** Die Holzverarbeitung am Oderberger See im 20. Jahrhundert. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 12, 2005, S. 47–48
- Weidhaas, Achim:** Flöße auf der Saale. Im Jahre 1900 von Saaldorf bis Burgkhammer. In: Heimatjahrbuch des Saale-Orla-Kreises Bd. 20, 2012, S. 84–85
- Weidner, Heinrich:** Der Floßgraben vom Haselbach zur Wiese um 1623/24. In: Das Markgräflerland 2, 1930/31, S. 7–12
- Weinhardt, Bernhard:** Das Floßwesen und der Holzhandel der Stadt Pforzheim. Eine wirtschaftshistorische Studie. Diss. Heidelberg 1924
- Weiss, Johann Gustav:** Geschichte der Stadt Eberbach am Neckar. Eberbach 1900
- Welsch-Weis, Gudrun:** „Gut Holz“ nach Basel. In: Das Markgräflerland, N.F. 5, 1974, S. 76–85
- Wenig, Barbara:** Flößereihistorisches Zentrum Kronach. Voruntersuchungen für ein kulturhistorisches Konzept. Diplomarbeit Geographie. Bamberg 1998
- Wenig, Barbara:** Dokumentation flößereihistorischer Anlagen und Möglichkeiten ihrer Integration in ein kulturhistorisches Konzept. In: Fuchs, Felizitas (Hg.): Flusslandschaft und Flößerei. Schiltach 2005, S. 59–69
- Weniger, Erich:** Das Flößereirecht. Diss. Würzburg 1920
- Werndörfer, B.:** Die Floß- und Schiffbarmachung der Wiesent. In: Der Königshof 3, 1930, Nr. 1
- Werneck, Ludwig Friedrich Franz Frhr. von:** Physikalisch-chemische Abhandlungen über die spezifischen Gewichte der vorzüglichsten deutschen Holzarten und ihre verschiedene Brennkraft als Holz und Kohle in geflößtem als ungeflößtem Zustande. Gießen, Darmstadt 1808
- Werner, Johannes:** Köhler und Flößer. Ein physiognomischer Versuch. In: Die Ortenau 72, 1995, S. 334–344
- Werner, Johannes:** Was Johann Armbruster, Schiffer in Wolfach, von 1807 bis 1853 in sein Notizbuch schrieb. In: Die Ortenau 80, 2000, S. 433–454
- Die **Weserfloßfahrt**. 6.6. bis 14.6.1992. Reinhardshagen, Oberweser, Bad Karlshafen, Höxter, Hameln, Hessisch Oldendorf, Bad Oeynhausen. Hg. vom Verein zur Förderung der Kultur- und Heimatpflege Bad Oeynhausen e.V. 1992
- Weski, Timm:** Nachweismöglichkeiten für Flößerei in Altbayern. In: Ettel, Peter und Hack, Achim Thomas (Hg.): Flusstäler, Flussschifffahrt, Flusshäfen. Befunde aus Antike und Mittelalter. Internationale Tagung im Rahmen des DFG-Schwerpunktprogramms 1630
- Westermayer, Georg:** Chronik der Burg und des Marktes Tölz. Tölz 1893, 3. Aufl. 1976
- Wich-Heiter, Gerhard:** Die Floßteiche des Frankenwaldes. In: Heimatkundliches Jahrbuch des Landkreises Kronach 15, 1985, S. 193–204
- Wich-Heiter, Gerhard:** Das Flößermuseum Unterrodach. In: Volkskunst. Zeitschrift für volkstümliche Sachkultur 2, 1986, S. 5–10

- Wich-Heiter, Gerhard:** Die Floßteiche des Frankenwaldes. In: Volkskunst. Zeitschrift für volkstümliche Sachkultur 2, 1986, S. 11
- Wich-Heiter, Gerhard:** Flößerei. In: Bayerischer Museumstag 1987, Spezialmuseen. Materialien und Themen. Hg. vom Bayerischen Nationalmuseum. München 1988, S. 65–72
- Wich-Heiter, Gerhard:** Bald trifft man nichts und bald nicht viel... Die Flößerei auf Rodach, Kronach und Haßlach. In: Bayerisches Kulturmosaik. Zeitschrift für das kulturelle Leben in Bayern 1, 1994, S. 26–28
- Wich-Heiter, Gerhard:** Es schwimmt viel Geld den Bach hinunter. Wirtschaftsgeschichtliche Betrachtungen zur fränkischen Flößerei. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 5, 1998, S. 8–11
- Wichmann, Franz:** Die Isar als Wasserstraße einst und jetzt. In: Zeitschrift für Binnenschifffahrt 21, 1903, S. 438–441
- Wickert, Friedrich:** Der Rhein und sein Verkehr mit besonderer Berücksichtigung von den natürlichen Verhältnissen. (= Forschung zur deutschen Landeskunde 15, Heft 1). Stuttgart 1903
- Wiemer, Karl-Peter:** Die Flößerei auf Mittel- und Niederrhein im 18. Jahrhundert. In: Keweloh, Hans-Walter: Auf den Spuren der Flößer. Stuttgart 1988, S. 111–128
- Wiemer, Karl-Peter:** Die Flößerei auf dem Rhein. In: Der Rhein. Mythos und Realität eines europäischen Stromes. Hg. von Hans Boldt, Peter Hüttenberger, Hansgeorg Molitor und Dietmar Petzina. Köln 1988, S. 109–116
- Wiemer, Karl-Peter:** Die Floßfahrt. Erlebnisse, Eindrücke, Hochgefühle und ein bißchen Wehmut. In: Düsseldorf Magazin 3, 1988, S. 15–20
- Wiemer, Karl-Peter:** Flößerei und Trift – Holztransport auf dem Wasser. In: Beckmann, Uwe und Freese, Birgit: Hölzerne Zeiten. Die unendliche Karriere eines Naturstoffs. Hagen 1994, S. 115–124
- Wiesenhofer, Hildegard:** Trift auf der Großen Erlauf. Brennholz für die Reichshauptstadt Wien. Purgstall 2015
- Wilde, Otto:** Der Floßfrachtvertrag. Diss. Leipzig 1925
- Wilms, Rudolf:** Flößereibetrieb im Westrich. Geschichtliche Betrachtung eines ausgestorbenen Gewerbes. In: Westrich-Kalender 1960, S. 121–125
- Wilsdorf, Helmut:** Traditionen der Arbeiter im Forst und auf den Glashütten: Flößerei bei der Scheitertrift, der Bauholzflöße und auf dem Langholzfloß – montanethnographische Aspekte. In: Kultur und Lebensweise 1, 1979. Erforschung der Traditionen der Forst-, Wald- und Glashüttenarbeiter – Erschließung ihrer Denkmale und Sachzeugen. Kolloquium des Kulturbundes anlässlich der 17. Arbeiterfestspiele der DDR im Bezirk Suhl, 1979, S. 12–43
- Wilsdorf, Helmut, Hermann, Walther und Löffler, Kurt:** Bergbau – Wald – Flöße. Untersuchungen zur Geschichte der Flößerei im Dienste des Montanwesens und zum montanen Transportproblem. Berlin 1960
- Wimmer, Emil:** Genehmigung einer Handelsniederlassung im Anfang des 19. Jh. zu Mannheim. In: Mannheimer Geschichtsblätter 1907, S. 44–45
- Wimmer, Emil:** Mannheims Stellung im Nutzholzverkehre von 1800 bis 1905. Diss. Karlsruhe 1908
- Winkel, Richard:** Die Weichsel. Ihre Bedeutung als Strom und Schifffahrtsstraße und ihre Kulturaufgaben. (= Deutschland und der Osten, Bd. 13). Leipzig 1939
- Winkler, Johannes:** Die Neugrabenflöße zwischen der Flöha und der Freiburger Mulde. In: Mitteilungen des Landesvereins Sächsischer Heimatschutz XXIV, 1925, S. 42–59
- Wir** kommen aus einem Flößerndorf. Bremen 1987
- Wirth, Fritz:** Wandel der Waldbestockung im Frankenwald. In: Karl Vanselow: Die Geschichte der Forsteinrichtung in den Bayerischen Staatswäldungen im Spessart. Mitteilungen der Staatsforstverwaltung 28. München 1956, S. 179–205
- Wirth, Hermann:** Geschichte und Beschreibung der Stadt Eberbach am Neckar. Eberbach 1864
- Wirz, Karlheinz:** Die Forstgesetzgebung im deutschen Südwesten unter Berücksichtigung der Wirtschaftsordnungspolitik. Diss. Kiel 1955

- Wittendorf.** Dorfgeschichte und Lebenslauf des Schultheissen Friedrich Beilharz von 1853–1905. Bildtexte und Zusammenstellung von Paul Franz und Hans-Dieter Fischer. Hg. von Paul Franz. Horb am Neckar 1988 [*Friedrich Beilharz erlernte das Flößerhandwerk und liefert eine Beschreibung des Flößergewerbes im Raum Freudenstadt im 19. Jahrhundert*]
- Wittich, Richard:** Der letzte Flößer erzählt. (= Oberweser-Schriften 2). Oberweser 1978
- Wöhrl:** Verkehr auf dem Main in Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft. In: Zentralblatt für Wasserbau und Wasserwirtschaft 4, 1909, S. 325–327, 341–343, 354–357 u. 371–375
- Wössner, Johannes und Bohn, Karl:** Heimatbuch der Stadt und des alten Amtes Dornstetten. Freudenstadt 1968 [*Flößerei: S. 353–358*]
- Wohleb, Joseph Ludolph:** Die Flößerei in Alt-Freiburg und dem Breisgau. In: Freiburger Zeitung vom 25.IV.1930, Nr. 113
- Wohleb, Joseph Ludolph:** Pläne um einen Wald. (Zur Einrichtung einer Flößerei auf der Deggenhauser Aach). In: Bodensee-Chronik. Beilage der Deutschen Bodensee-Zeitung 28, 1939, Nr. 8, S. 29–30 und Nr. 9, S. 36
- Wohleb, Joseph Ludolph:** Fischer, Schiffer und Flößer auf dem Hochrhein. In: Rheinfelder Neujaahrsblätter 1948, S. 23–28
- Wolf gen. Schmidt, Horst:** Unterrodach. Die Entwicklung eines Flößerdorfes zu einer Industriegemeinde. [Maschinenschrift]. Bamberg 1972
- Wolfbauer, J.M.:** Die Donau und ihre volkswirtschaftliche Bedeutung. Wien 1880
- Wolfram, Markus:** Holz lautet ein alter Name für Wald. Naila 1998
- Wolfratshausen** [Ortsrundgang auf Spuren der Flößer]. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 28, 2021, S. 22–23
- Wolfsteiner, Alfred:** Die Naab. Leben am Fluss im Wandel der Zeiten. Amberg 1998 [*Flößerei: S. 60–61*]
- Wollenschneider, Rainer:** Steinmauern. Die letzten Flößer als Fotostars. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 17, 2010, S. 61–62
- Wondrak, Franz:** Bemerkungen über den Wassertransport der Hölzer in Österreich-Ungarn. Linz 1878
- Württemberg, Georg:** In welchen Fällen ist die Errichtung von Klausen, Holzsperrern und überhaupt von Triftwerken nicht zulässig und durch welche andere Bringungsanstalten können diese ersetzt werden. In: Berichte des Forstvereins für Nordtirol 2, 1860, S. 55–58
- Wulff, Hans J.:** Ein anderer Weg: Fahr ma obi am Wasser (2017) von Walter Steffens. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 46–52
- Wulff, Hans J.:** Vom Flößen und Driften im Film. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 25, 2018, S. 40–46
- Wulz, Otto:** Die Entwicklung des Nutzholzhandels in Württemberg. In: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 1927, S. 476ff.
- Wulz, Otto:** Die Entwicklung des Nutzholzhandels in Württemberg. Freiburg 1928
- Wybrecht, Günther:** Die strukturellen Veränderungen der Mannheimer Wirtschaft von 1830–1914. Diss. Freiburg 1956

Y

- Ysker, Jan St.:** Flößerei auf der Weser. In: Die Boje. Mitteilungsblatt des Heimatvereins Wilhelmshaven, Jg. 43, Heft 1, 1996, S. 10–11

Z

- Zaisberger, Friederike:** Beiträge zum Triftwesen in den bayerischen Saalförsten. In: Kniepass-Schriften. Heimatkundliche Zeitschrift des Museumsvereins Lofer N.F. 8/9, 1978, S. 7–42
- Zaloha, Jiri:** Zur Geschichte der Holzausfuhr aus Böhmen nach Österreich in der 2. Hälfte des 19. Jahrhunderts. (Wiener oder Schwarzenbergischer Holzschwemmkanal). In: Jahrbuch des Oberösterreichischen Musealvereins 120, 1975, S. 257–269
- Zander, C.:** Die Reichsgesetze betreffend die privatrechtlichen Verhältnisse der Binnenschifffahrt und der Flößerei vom 15. Juni 1895. (= Meinhold's juristische Handbibliothek 56). Leipzig 1895
- Zanker, Anton** (Hg.): Josef Bärtle: Die Illerflößerei und andere Texte zur Illerflößerei. Brügg 2018
- Zechmann, Lutz:** Die Wiederbelebung des trockenen Elsterfloßgrabens. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 18, 2011, S. 22–26
- Zeitler, R.:** Floßfahrt im oberen Inntal. In: Deutsche Alpenzeitung 3, 1903/04, S. 44–45
- Zeitler, Walther:** Der Regen – Porträt eines Bayernwaldfusses. 2. Aufl. Grafenau 1982 [*Der Regen als Verkehrsweg: S. 158–203*]
- Zeitler, Walther:** Regensburger Schifffahrt. Regensburg 1985 [*Flößerei: S. 74–75, 242–244 u. 261*]
- Zeitzer Floßgrabenmanifest.** Für einen intakten Elsterfloßgraben als lebendigem Erbe mitteldeutscher Kultur- und Technikgeschichte. In: Sachsen-Anhalt. Journal für Natur- und Heimatfreunde, 17. Jg., Nr. 2–3, 2007, S. 24
- Zelinka, A.:** Die Einführung der Flößerei auf der Ybbs. In: Blätter des Vereins für Landeskunde von Niederösterreich N.F. II, 1868, S. 183–199
- Zeller, Walter Hans:** 5000 Klafter Holz jährlich nach Hall. In: Hohenloher Heimat. Unterhaltungsbeilage der Haller Nachrichten 3, 1949
- Zettl, Rupert:** Lechauf – Lechab. Wissenswertes, Liebenswertes. Augsburg 2001, S. 306–325
- Zeus, Marlies:** Flößerei und Holzhandel. In: Die löbliche Singergesellschaft von 1501. Pforzheim und andere Geschichte(n) aus der Markgrafschaft Baden. Remchingen 2001, S.101–104
- Ziegler, Hans:** Die Holztrift auf der Bregenzer Ache. In: Centralblatt für das gesamte Forstwesen, Jg. 1930, Heft 3, S. 81–99
- Zier, Hans Georg:** Geschichte der Stadt Pforzheim. Von den Anfängen bis 1945. Stuttgart 1982
- Ziereis, Manfred:** Ein Kindergarten auf dem Floß. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 19, 2012, S. 54–55
- Ziereis, Manfred:** Kinder und Jugend in Wallenfels. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 20, 2013, S. 43
- Zimmer, M.:** Notizen über den Flößbetrieb auf der Elbe. (= Festgabe zur 17. Versammlung des sächsischen Forstvereins in Schandau). Dresden 1870
- Zimmermann, G.:** Die Zeit der Holländertannen ist längst vorbei. In: Holz-Zentralblatt 116, 1980
- Zimmermann, Willi:** Chronologie der Flößerei in Baden-Württemberg. In: Flößerei in Baden-Württemberg. Katalog zur Ausstellung der Städt. Museen Heilbronn. Heilbronn 1986, S. 52–54
- Zimmermann, Willi:** Heilbronn als Floß- und Handelsplatz. In: Flößerei in Baden-Württemberg. Katalog zur Ausstellung der Städt. Museen Heilbronn. Heilbronn 1986, S. 1–32
- Zimmermann, Willi:** Der Warschauer. Die letzten Jahre der Neckarflößerei. In: Flößerei in Baden-Württemberg. Katalog zur Ausstellung der Städt. Museen Heilbronn. Heilbronn 1986, S. 33–38
- Zimmermann, Willibald:** Die letzte Floßfahrt auf dem Neckar. In: Heimatblätter vom oberen Neckar 1927, S. 450–452, 464–465 u. 513–515
- Zirngibl, Roman:** Geschichte des baierischen Handels. München 1817

- Zizelmann, Karl:** Zur Geschichte der Kinzigflößerei im ehemaligen Klosteramt Alpirsbach. In: Freudenstädter Heimatblätter Bd. 9, 1962, S. 57–62
- Zöllner, Emil:** Mein Elbebuch. Elbeschiffer, Elbeflößer, Elbefischer in Wort und Bild. Dresden o.J.
- Zöllner, W.:** Die Bedeutung der Elbe für den mittelalterlichen Handel Sachsens. Beigabe zum Jahresbericht der Städtischen Realschule zu Chemnitz für Ostern 1896 [S. 12: *Angaben zur Holzflößerei in Böhmen und dem Gebiet der Oberelbe*]
- Zoepl, Gottfried:** Der Main als Verkehrsstraße. Denkschrift der Handels- und Gewerbekammer für Unterfranken und Aschaffenburg. Würzburg 1891
- Zoepl, Gottfried:** Fränkische Handelspolitik im Zeitalter der Aufklärung. Erlangen, Leipzig 1894
- Die **Zollschere**. In: Deutsche Flößerei-Vereinigung, Mitteilungsblatt 9, 2002, S. 12–13
- Zur Aufhebung** der Flößerei auf der Enz und Nagold. In: Zentralblatt für den deutschen Holzhandel 33, 1907, Nr. 18
- Zuverlässige Beschreibung** von den Langholzflößen, wie solches in dem Herzogthum Württemberg und zwar auf dem Enz- und Nagoldfluß betrieben wird. In: Allgemeines oekonomisches Forstmagazin, hg. von Johann Friedrich Stahl VIII, 1766, S. 1–119
- Zwanziger, Toni:** Gute und schlechte Zeiten der Flößerei. In: Bayerland 77, 1975, Nr. 2, S. 15–18
- Zwingmann, Hans:** Verkehrspolitik und Holzwirtschaft der Nachkriegszeit im rechtsrheinischen Bayern. Diss. München 1933